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Ayuntamiento 
Centralita ................... 96 698 94 00 
Concejalía Desarrollo Económico .96 698 94 01 
Partido Popular ...... . .... . .. 96 698 94 05 
Izquierda Unida . . ... . .... .. .. 96 698 94 06 
Partido Socialista .. ........... 96 698 94 07 
Cultura ..................... 96 698 94 09 
Urbanismo ............ .... .. 96 698 94 10 
Servicios Sociales ...... . . . . . . 96 698 94 11 
Educación .. .... ........ .... 96 537 00 99 
Servicios .............. . .... 96 695 31 31 

Teatro Cervantes ............... 96 537 52 1 O 
Biblioteca Pública ....... .. ... .. 96 537 1 O 50 
Correos .. .... . ............... 96 537 18 26 
Casa de la Juventud ..... ... .... 96 695 06 71 
Centro Social ........ . . ...... . 96 537 37 92 
Hogar Tercera Edad ....... . .... 96 537 03 08 
OMIC ....... . ............... 96 537 05 07 

DICIEMBRE 
19 
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2o/3J ~ 26 27 28 29 e 
Polideportivo Municipal ..... ..... 96 537 55 68 
Policía Local (Urgencias) ... .......... . .. 092 
Policía Municipal (Retén) .. .... . .. 96 537 60 61 
Policía Nacional (Comisaría) ... 96 539 13 11-96 538 61 45 
Policía Nacional (Urgencias) ........ .... .. 091 
Guardia Civil .......... . ... . ... 96 538 09 64 
Bomberos ......... 96 538 50 80-96 538 22 22 
Cruz Roja . .......... . ... ..... 96 537 08 78 
Protección Civil ...... . ..... . ... 96 695 52 25 
Centro de Salud . .......... . .. . 96 537 57 60 
Hospital Comarcal lnsalud ...... . . 96 698 90 00 
Estación de Renfe ........... .. . 96 538 28 06 
Estación de Autobuses . . . . ... .. . 96 695 07 07 
Juzgado de Paz .. . ............ 96 695 06 73 
lberdrola . ...... . . 96 538 36 62 - 96 538 07 86 
Parroquia de San Bartolomé ........ 96 537 06 27 
Parroquia de la Santa Cruz .... . .. 96 537 18 26 
Aguas Municipalizadas ... ...... . 96 537 06 23 

Prefiero molestar con la verdad 
que complacer con adulaciones. 

Séneca 

Juan Cuenca 
Avenida de Madrid, 39 .. . ... ( 2-8-14-20-26) 

Pilar Perseguer 
José Perseguer, 4 . . ....... . ( 9-15-21-27) 

Carlos Coves 
Brigadier Algarra, 52 . ....... ( 3-16-22-28) 

Jose Luis Marco 
Juan L. Villarroya 
Leopoldo Pardines, 16 . ..... ( 4-10-23-29) 

Zeneida Perseguer 
Avenida de Madrid, 75 ..... . ( 5-11-17-30) 

Rafaela Vidal 
Gabriel Payá, 33 .. . . .. . . ... ( 6-12-18-24) 

Carlos Millá 
Avenida de Salinetas, s/n .... (1-7-13-19-25-31) 

La recogida de basuras NO se realizará los 
días: 1, 5, 8, 15, 22, 24, 29 y 31. 

TEATRO. El domingo 2 de diciembre a las 19 horas se estrena en el Teatro Cervantes 
la obra «Juguetes» a cargo del grupo Magic 6. 
Para el 5 de diciembre, dos actores famosos: Maribel Verdú y Luis Merlo pondrán en 
escena «Te quiero ... muñeca», una representación teatral escrita y dirigida por Ernesto 
Caballero. La función dará comienzo a las 22,30 horas, en el Teatro Cervantes. 

El sábado 1 de diciembre, se realizará un concierto de música a cargo de la Orquesta 
de Saxofonistas Sinfónicos de Toledo. Dará comienzo a las 19,30 horas en el Teatro 
Cervantes. 

El popular grupo Tricicle, formado por los actores Gregor Acuña, Xavier Casals y 
Eduard Méndez pondrá en escena la obra «Slastic». Nombre de una imaginaria mar
ca de artículos deportivos que sirven para hacer humor ante la competitividad y vio

En la Iglesia de San Bartolomé, se ofrecerá el domingo 30 de diciembre un concier
to de año nuevo a cargo del Orfeón Aspense «Virgen de las Nieves». Dará comien
zo a las 12,45 horas. 
POESÍA La Asociación Amas de Casa «Lucentum» ofrecerá un recital de poesía en 
el Centro Cultural el domingo 16 de diciembre a las 19 horas. 

lencia en el mundo del deporte. La función se estrenará en el 
Teatro Cervantes el sábado 15 de diciembre a las 22,30 horas. 
Finalmente para cerrar este apartado teatral del último mes del año, 
el grupo de teatro Arenal de Caixapetrer presentará el viernes día 
28 la obra «Comoedia». La función se estrenará en el Teatro 
Cervantes a las 22,30 horas. 
MÚSICA. Para el sábado día 22, se ha programado un concier
to interpretado por la Orquesta Sinfonica de Harkov de Ucrai"na, 
a partir de las 19,30 horas, en el Teatro Cervantes. 

¿Por qué los guardias dejan de regu
lar el tráfico a las puertas de los co
legios antes de que el zipizape de es
colares y coches haya desaparecido? 
¿Por qué en las horas de entrada y sa
lida a los colegios hay tantos y des
pués no se ve a ninguno? 

El viernes día 21, se presentarán en público los poemarios pre
miados en el IX Concurso de poesía «Paco Mollá». El acto se re
alizará en el Centro Cultural a las 20,30 horas. 
EXPOSICIONES. Eduard Galbis expone sus dibujos, pinturas 
y esculturas en la Sala del Horno Cultural, del 5 de diciembre al 
6 de enero. 
El grupo de Belenistas de Petrer rinde homenaje a Azorín bajo 
el título «Azorín y el fin de siglo». La muestra se podrá visitar 
en el centro Cultural del 6 de diciembre al 13 de enero. 

Aunque no es razonable que a 
los políticos que nos gobiernan 
haya que espolearlos a base de 
cartas con numerosas firmas de 
adhesión. Caso de la Plataforma 

de Defensa del Centro Tradicio
nal o del reciente escrito firmado 
-y sellado- por los comercios, 
profesionales y entidades radi
cadas en el centro de la pobla
ción, reclamando una zona azul. 
Si es bueno que el denominado 
movimiento ciudadano tome un 
nuevo impulso y despierte, de 
una vez, del letargo a la Admi
nistración local que cada vez da 
más muestras de dejadez. 

CRISTALERÍA 
C/. Bolivia, 11 - bajos• Tel. 96 537 51 05 • PETRER 
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No es justo que la Generalitad Valenciana mar
gine en sus presupuestos a nuestra población 
por razones políticas. Que Petrer este gober
nada por partidos distintos al que gobierna en 
el ente autonómico, no debería ser obstáculo 

para que se produzca un equitativo reparto del 
dinero público que generan los ciudadanos. 
Por otra parte, tampoco es bueno para el pú
blico que coincidan dos actividades cultura
les el mismo dia y a la misma hora y, además, 
por partida doble (dos días distintos) en muy 
pocas semanas. Para colmo, los cuatro ac
tos estaban organizados por el Ayuntamien
to aunque -eso si-por Concejalías distin
tas. Dos de las actividades organizadas por 
Normalització Llingüística coincidieron con 
sendas charlas de otoño cultural. 

TALLER DE ALUMINIO Y EXPOSICÍÓN 
Avda. Salinetas, 5 - bajos • PETRER 



EDITORIAL 

Doce meses 
P

arece que fue ayer y ya llevamos 
doce números siendo fieles a la ci
ta con nuestros lectores que, dicho 
sea de paso, cada vez son más. No 
obstante, todavía no es hora de ha-

cer balance de esta publicación que afortu
nadamente ya se ha abierto un hueco en el 
rico panorama informativo de nuestra loca
lidad. Sin embargo, sí es hora de recordar 
algunas cuestiones que han aparecido en 
estas páginas que afectan directamente al 
ciudadano y al propio desarrollo de nuestro 
pueblo . 

Hay veces que tenemos la sensación de 
que por más que se diga, por más que se pu
blique, por más que los vecinos se quejen y 
por más que se denuncien las cosas, no sir
ve para nada. 

Por poner unos cuantos ejemplos basta 
con sacar a la luz de nuevo algunos temas 
aparecidos en las páginas de esta publicación. 
No se ha movido ni un dedo para integrar 
Carrefour y su zona de ocio al casco urba
no al que pertenece. Para llegar a estas ins
talaciones es imprescindible dar un buen ro
deo desde el centro tradicional o arriesgar
se por la «boca del lobo » de la antigua guar
dería. Continúan estando de espaldas al pue
blo y el ayuntamiento sigue sin aportar so
luciones. 

La falta de presión y de bocas contra in
cendios en el Polígono Salinetes está como 
estaba. Inoperante ante hipotéticos sinies
tros que todos lamentaríamos. La falta de 
soluciones a la actual situación se eterniza y 
está provocando muchos perjuicios a varias 
empresas ubicadas en la zona industrial. Mu-
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chas no pueden aumentar su cobertura por
que las compañías aseguradoras se niegan a 
ello precisamente por la cuestión de los hi
drantes y de la presión del agua. Al hilo de 
este tema, los responsables del cuerpo de 
bomberos están también cansados de ad
vertir «a quien corresponda » que esa «mo
da» de construir grandes «orejeras» en las es
quinas de las nuevas calles entorpecerá gra
vemente el paso de los camiones cisterna en 
caso de incendios. Tampoco les hacen caso. 

Lejos de solucionarse, el tráfico en horas 
punta sigue siendo un desastre. Las obras 
continúan causando excesivas molestias a 
los ciudadanos y se desprecia constante
mente su seguridad. El tapa, destapa y vuel
ve a tapar es una constante en muchas ca
lles de la población .. . 

Nos decía un conocido vecino, habitual
mente crítico y mordaz, que mientras los 
políticos cobren lo mismo por hacer las co
sas bien que por hacerlas mal (o no hacer
las) los asuntos y los problemas no tendrán 
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solución . No es lo mismo -añadía irónico
que a final de mes tengan el mismo salario 
por salir a la calle y conocer la realidad del 
pueblo que por permanecer cómodamente 
en sus respectivos despachos, escuchando 
solamente lo que quieren escuchar por bo
ca de los aduladores de turno. 

No nos escondemos, queremos crear un 
estado de opinión . Hacemos una publica 
ción para que se lea (no se ojee), se tomen 
posturas y se propicie el debate . Todo ello 
desde la independencia y la libertad . 

Al mismo tiempo, nos resistimos a fo
mentar el descrédito generalizado y pro
gresivo que está sufriendo la clase política lo
cal, fruto de un gobierno que escondido en 
las apariencias ha perdido la perspectiva ciu
dadana y se ha acomodado a una mala ges
tión. Afortunadamente, los vientos que co
rren en la mayoría de los partidos locales 
son muy favorables para acreditar a los que 
se dediquen a servir al mun icipio y no a ser
virse de él. ■ 

Uno de los tramos (el de siempre) de la calle Dámaso Navarro, situada junto al 
Pare 9 d'Octubre, se ha hundido otra vez. Los transeúntes habituales de la zona 
han perdido la cuenta de las veces que ha tenido que repararse el firme por 
culpa de los continuos socavones que se producen cada cierto tiempo. ¿Tan 
difícil es arreglarlos bien? 
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LUVI ser-✓- una 

La entrada principal se realizará por Gabriel Payá 
y para ello desaparecerán algunas viviendas 

El gran «solar» de Luvi y su área de influencia está situado a un tiro de piedra del denominado casco urbano tradicional. Es, 
paradójicamente, un lugar degradado y, al mismo tiempo, codiciado. Aseguran que la construcción de viviendas, locales comerciales y 

otras dotaciones revitalizaría la zona céntrica de una manera espectacular. En este sentido, hay unanimidad prácticamente en todos 
los partidos con representación municipal y también por parte de diversos colectivos ciudadanos: se debe hacer un esfuerzo por 

solucionar la actual situación pero no a cualquier precio. Buena parte de los terrenos de la vieja nave de LUVI están calificados como 
zona de equipamiento (servicios de uso público), también existe un auténtico galimatías de propietarios, embargos y reservas de 

dominio. Así y todo, un grupo inversor, el mismo que hace unos años presentó un boceto de ideas para construir una plaza mayor, 
insiste ahora con un nuevo plan inmobiliario que contempla unir la parte final de la calle Gabriel Payá con el futuro recinto. 
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quel primitivo proyecto fue re
hazado, entre otras cosas, 
orque no existía una cone

xión directa entre la calle Gabriel Pa
yá y la «plaza mayor». Desde las filas 
socialistas se apuntó entonces, según 

ha manifestado a esta redacción Fran
cisco Freire, que la «isleta de casas» 
formada por las últimas viviendas de 
esta calle y las primeras de la avenida 
Joaquín Poveda debería eliminarse con 
el fin de entroncar el nuevo proyecto 
con el resto del casco urbano tradi
cional. Es decir, que la nueva cons
trucción quedara unida con el resto 
del pueblo por todas las partes pero 
de manera especial con la entrada 
principal a las calles céntricas. El resto 

de las formaciones políticas también 
se adhirieron a esa misma idea y así 
se lo hicieron saber a la empresa pro
motora. Desde entonces no se había 
vuelto a hablar del asunto, al me-
nos no se ha hecho pública nin
guna conversación o negocia
ción en este sentido. Sin em
bargo, a últimos del pasado 
mes de noviembre, el ar
quitecto Roberto García 
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presentaba un esbozo de lo que podría 
ser el futuro proyecto en el que ya ha 
«desaparecido» la isleta de casas y una 
de las entradas a la Plaza Mayor en
tronca con la calle Gabriel Payá, for
mando todo un conjunto. Otros ac
cesos al recinto porticada se realiza
rían por la calle Los Pinos y la Calle 
Norte, permitiendo de éste modo en
lazar y vincular todos los alrededores 
que ahora están separados por una 
especie de isla degradada por el aban
dono y la suciedad. 

La idea en principio es buena, se
gún ha manifestado a PETRER MEN
SUAL el concejal de Urbanismo, Fran
cesc Amorós, que no obstante ha ma
tizado que es un poco pronto para lan
zar las campanas al vuelo. En este te
ma -ha dicho- hay que ser muy cau
tos y lograr un equilibrio entre las pre
tensiones de los inversores, los intere
ses de los propietarios de las vivien
das afectadas y lo que es mejor para 
el municipio. 

Por su parte, Enrique Torregrosa, 
concejal del PP y miembro de la Co
misión de Urbanismo, ha recordado 

que el Partido Popular in
cluyó en el programa elec
toral de las pasadas elec
ciones la creación de una 
Plaza Mayor en estos terre
nos, ya que ello revitalizaría 
la vida ciudadana en la zo
na centro y uniría física
mente a todo el entorno, 
desangelado ahora por el 
deplorable estado de aban-
dono del lugar. Sin embar
go, también ha matizado 

__ .:....;:;. que «nosotros no aproba
remos cualquier cosa», en 
clara referencia a que des

de el Ayuntamiento se debe vigilar pa-
ra que en el proyecto prevalezcan los 
intereses de la población por encima de 
los particulares. 

La valoración de los vecinos de la 
zona, tanto los de la calle Joaquín Po
veda y Ventura Navarro como los de 
la Salida del Guirney es muy positiva, 
a excepción hecha de los propietarios 
de los inmuebles afectados. Asimis
mo, miembros de la Plataforma de De
fensa del Centro Tradicional y los pro
pios comerciantes también verían con 
buenos ojos el proyecto, ya que el au
mento de residentes y el trasiego de 
gentes revitalizaría las calles limítrofes. 

Tal como ha manifestado el res
ponsable del área urbanística es de
masiado pronto para echar las cam
panas al vuelo. Se tiene que negociar 
con el grupo inversor, se deben solu
cionar los problemas con los vecinos, 
el Fondo de Garantía Salarial (FOGA
SA) es propietario y, también, parte 
de la antigua nave de LUVI tiene una 
actividad mercantil. Así y todo, es un 
proyecto que hay que tomar con cau
tela y, al mismo tiempo, con cariño. ■ 

CAUSA PERDIDA. Hortensia García, viuda de Juan Vi
llaplana, propietario, junto a sus hermanos, de Calzados Luvi, ha reivin
dicado desde distintas tribunas la conservación de la antigua nave como 
símbolo del desarrollo de todo un pueblo. Como un edificio digno de en
cuadrarse en la denominada arqueología industrial al que se le podrían dar 
distintos usos lúdicos y educacionales. 
De la «escuela» de LUVI salieron las mejores aparadoras de la comarca, 
los zapateros más especializados y los cortadores más prestigiosos. Su fun
dador, Luis Villaplana creó la fábrica más avanzada de la época y también 
todo un peculiar estilo de trabajo. Junto a Hortensia, fueron muchas las vo
ces que se alzaron contra el progresivo deterioro del inmueble que culmi
nó con un sospechoso incendio que dio al traste con cualquier proyecto de 
ocupación. Hoy, gran parte ha sido declarado en ruina y la piqueta en for
ma de excavadora está a punto de arrasar con un patrimonio que todos los 
petrerenses deberíamos sentirnos orgullosos de conservar. La causa, des
graciadamente y aunque nos duela, está perdida. La especulación y la 
falta de sensibilidad pueden más que los sentimientos. 



PROLIFERAN LOS ROBOS DE CAnnABIS En PLANTACIONES PARTICULARES 

LUIS H VILLAPLANA YANEZ 

U na valla es lo que separa a unos 
sentidos despiertos y listos para 
actuar de unos ojos borrosos y 

unas risas paroxísticas. O a un bolsillo 
vacío de uno repleto de dinero. Los ro
bos de plantas de cannabis en fincas 
particulares han proliferado este otoño 
más que nunca. Son muchas las pe
queñas plantaciones para consumo 
propio que han sufrido el hurto de la 
planta con la concentración de alcaloi
de que más momentos de felicidad ha 
producido a lo largo de la historia. Ló
gicamente, no se han producido de
nuncias, pero las alarmas han saltado 
en los ambientes donde se consume ya 
que esto provocará que se especule y 
trafique con la planta de las cinco ho
jas. No en vano, un graffitero local (es
pero que con tanta referencia presten 
atención a las pintadas que valen la 
pena porque las paredes conocen to
dos nuestros secretos) expresaba su 
opinión en la pared de correos: «droga 
prohibida, mafia agradecida». 

En el fondo, es el (podrido) fruto final 
de toda una larga serie de hechos inco
herentes. La marihuana y el hombre han 
paseado cogidos de la mano desde hace 
más de cinco mil años, cuando la yerba se 
utilizaba para combatir el dolor. Hasta los 
años 30 estaba presente en la farmaco
logía europea: ni más ni menos que en el 
50% de los preparados farmaceúticos. 
Pero en ese momento, el hombre occiden
tal acabó por decantarse por su otra 
amante, el alcohol (quizás - y digo qui
zás- porque el vino es la sangre de Cris
to y los seguidores de Alá, a quien no le ha
cía gracia el líquido transparente que no 
fuera agua, poseen una cultura cannábi
ca, en contraposición a la nuestra) y des
de entonces cualquier coqueteo con la 
planta resinosa se considera una grave 
infedilidad, con trascendencia jurídica in
cluída. En el instante en que nació la 
prohibición nacieron también colectivos a 
favor de su legalización. Hubo movimien
tos que estuvieron a punto de conseguir
lo: el hippismo, el movimiento que las per
sonas cuarentonas recuerdan con una 
sonrisa en la boca, creó una corriente de 
permisividad en determinados estados 
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Alguna ciudad del mundo se levantó al día siguiente con 
los trazos dinámicos de un graffiti en el que se podía leer: 
«parad el mundo, quiero apearme». El mundo, como el 
tiempo, no espera a nadie, pero nuestro poeta callejero 
puede fugarse de él por unos instantes, refugiarse en su 
particular torre de Babel, como hacía Rubén Darío. Las 
personas se evaden de la realidad que les rodea 
continuamente: ven una película, leen un libro, escuchan 
música, viajan al lugar más apartado que conocen ... La 
última moda del evasor es saltar vallas. 

norteamericanos y europeos. Esa alocada 
década de los sesenta también conoció a 
los «saltavallas», pero con un matiz di
ferente: quien más y quien menos tenía 
unas plantitas en su casa y se estable
cían una especie de competiciones entre 
los amigos por ver cuál era el más audaz 
ladrón de marihuana. Sin embargo, las 
autoridades, cansadas de tanta fiesta y 
tanta demostración pública de amor, re
crudecieron su persecución, que llega has
ta nuestros días. 

En la actualidad, la presión popular 
por su legalización crece cada minuto, lo 
que ha provocado una cierta liberaliza
ción, lo que unido a la tradicional prohi
bición, provoca situaciones de lo más iló
gicas: veamos, eres libre de consumir una 
interminable ristra de porros en tu propio 
domicilio (y en algunos países, como Ho
landa, en las zonas habilitadas para ello, 
las tan cacareadas coffee shops) pero es-

tá penado que las cultives o que fumes 
al aire libre; hay cientos de tiendas («Yer
babuena», la más próxima, en nuestra 
vecina localidad) que venden legalmente 
semillas de las variedades más potentes 
y una gran cantidad de artículos relacio
nados con la marihuana, incluso uno cu
riosísimo cuyo eslogan es «haz tu propio 
hachís»; pero no pueden vender plantas, 
pues éstas contienen THC (el principio ac
tivo de la marihuana), cuyo difusión o cul
tivo está penado. Por otra parte, si la po
licía te detiene por poseer plantas en tu ca
sa el juez te condenará o absolverá según 
considere que las tienes para consumo 
propio (y no te pasará absolutamente na
da) o para su venta (en cuyo caso serás 
considerado como un traficante de dro
gas), con el agravante de que en la ma
yoría de estos juicios al consumidor se le 
niega el derecho de presunción de ino
cencia, debiendo demostrar que lo plan-

tacto es para el autoconsumo. Fuentes cer
canas al mundo de la justicia hablan de 
cierta permisividad en la actualidad ha
cia las pequeñas plantaciones particula
res. 

El resurgir del cannabis comenzó sin 
ninguna duda con Bob Marley y su incon
fundible música reggae. El cantante ja
maicano, que se fumaba anualmente la 
mitad -más o menos-de la producción de 
cannabis de su país, causó sensación no 
sólo por sus sonidos sino también por su 
filosofía vital. Después se asoció a otros 
muchos movimientos y a personajes rele
vantes del mundo de las artes y de las le
tras. Los estudios médicos dotaron a la 
marihuana de una credibilidad científica 
y brindan aún hoy periódicamente nuevos 
datos por los que ningún consumidor de 
marihuana se asombra, pero que a algu
nos les hace levantar la ceja cuando lo 
leen, porque hay verdades como éstas: no 
se conoce ni un solo caso de muerte deri
vado de su consumo (mietras que por los 
efectos secundarios de la ¡aspirina! mue
ren miles de personas al año); es menos 
nociva que el tabaco, la cocaína o el al
cohol; la medicina tradicional busca con 
ahínco un producto tan eficaz contra el 
dolor, los vómitos, la ansiedad, la migra
ña, el glaucoma, la esclerosis múltiple o 
la anorexia y revistas prestigiosas como 
The Lancet afirman que «el consumo de 
cannabis, incluso de forma habitual, no es 
perjudicial para la salud» (las más mo
deradas también coinciden en que «su 
toma ocasional no suele comportar ries
gos»). Sin embargo las autoridades, los ce
losos guardianes de la moral, practican 
su máxima de «desinformación: hoy sí y 
mañana también» y no es previsible una 
legalización hasta que su consumo sea 
masivo (y luego, en el colegio, van y te ex
plican que la democracia protege a las 
minorías), así que los que se dedican a 
saltar vallas con ánimo lucrativo y no de
portivo parecen tener el porvenir asegurado 
durante bastante tiempo. 

La UTOPíA de un 
mundo sin drogas 
Se reía Jonathan Ott -Bscritor inglés-, 
desde su columna en «Cañamo», de todos 
aquellos que predican un mundo sin dro
gas. Y lo hacía con razón, un mundo sin 



drogas es imposible. Verán: cualquier cla
se de leche, por ejemplo, contiene unas 
ínfimas cantidades de morfina (sí, han 
leído bien: morfina); la cafeína, presente 
en el café y en los refrescos de cola, au
menta la tensión arterial y estimula el sis
tema nervioso central; la nicotina, princi
pal activo del tabaco, es un estimulante 
nervioso ... El simple humo de una ho
guera o un pozo de agua potable con al
guna filtración, pueden contener com
puestos orgánicos de acción farmcológi-

ca. Hay alimentos cuya proteína es la ca
seína (como por ejemplo el queso) y que en 
nuestro cuerpo se transforman en endor
finas, que tienen una actividad similar a 
la de un opiáceo. La mayoría de los medi
camentos, por no decir todos, contienen 
principios activos que nos euforizan, re
lajan, excitan o descansan. Muchas co
midas y sobre todo muchos olores son 
afrodisíacos, potentes excitantes, produ
cen un cambio en el equilibro material y di
námico de las células, acompañado de 

cierta cantidad de energía. Cuando nos 
enamoramos nuestras pasiones se exaltan 
y nuestras hormonas se disparan y esta
mos «en las nubes». Para dormir, sin ir 
más lejos (editorial: ¿nos sorprenderá con 
algún otro dato curioso?), nuestro cuerpo 
genera un somnífero similar al Valium. 
Los subidones de adrenalina nos permiten 
hacer cosas impensables. Para combatir 
el dolor, ya sea el hambre o el que resul
ta de un esfuerzo físico, la maquina per
fecta, nuestro organismo, genera canti-

dades cada vez mayores de endopiáceos 
como analgésicos. 

Por tanto, a no ser que no necesitára
mos comida y pudiéramos controlar los 
automatismos de nuestro cuerpo, es ab
surdo, además de imposible, aspirar a un 
mundo sin drogas. Lo que sí está a nues
tro alcance y es sumamente deseable es 
conseguir un futuro mundo sin drogadic
tos, donde las personas no se adiccionen 
a una determinada sustancia y pierdan 
la perspectiva. Eso s í. ■ 

Ubicada en la población veci
na, concretamente en la ca

lle Petrel -vaya qué curioso-, 
Yerba buena es la tienda relacio
nada con la marihuana (grow 
shops) más cercana. En medio 
de montones de camisetas, bol
sos y gorras de cáñamo, estantes 
de literatura «trasnochada», ca
pazos de cachimbas con extra
ñas formas y un mostrador que 
se sostiene sobre una bicicleta 
debería estar Santi, dueño del 
negocio y también presidente de 
la Asociación R.I.F. (vaya qué cu
rioso -¿qué? Si Cela se autopla
gia yo no voy a ser menos-), 
quien nos respondió amable
mente a nuestras preguntas. 

_ CONQUISTANDO LIBERTADES muestra la historia. A nadie se 
le ocurre ir a vender ginebra a la 
puerta de los colegios. Hay mu
cha hipocresía y la asociación 
intenta un cambio social. 

P-¿Desde cuándo tienes la 
tienda y cuándo se te ocurrió 
la idea? 

R-La tienda se abrió hace un 
año y medio, más o menos. La 
idea llevaba rondándonos la ca
beza hace ya bastante tiempo y 
tras estudiar los vacíos legales, 
lo vimos claro y la abrirnos jun
tamente con otras tiendas. La ley 
permite exactamente tener todo 
el género que aquí tenernos, to
do pasa por registros. La idea 
también proviene de la escasa 

información y de la deficiencia 
que hay en España respecto a 
otros países europeos, donde es
tas tiendas hace años que exis
ten. La gente, a nivel de cultivo, 
tenía una falta de información 
terrible y era imprescindible 
nuestra aparición. Nuestra idea 
principal era dar información y 
de hecho ha tenido mucha acep
tación en ese sentido. 

P-Háblanos un poco de tus 
productos. 

R-Tenemos, a nivel de libre
ría, unos 70 u 80 libros, todos 
dedicados a lo mismo: al caña
rno, a sustancias psicoactivas y 
a todo tipo de drogas para que la 
gente salga informada de lo que 
realmente se trata a nivel jurí
dico, natural, de cultivo, etc. Te
nemos también una sección de
dicada exclusivamente al cáña
mo en lo referente a la confec
ción (camisas, pantalones va
queros e incluso calzoncillos), al 
papel, a la cosmética (cremas 
hidratantes, champús, etc.), a la 
alimentación (piruletas, golosi
nas, pasta, chocolate, aceite 

-para ensalada y freiduría-, 
etc.), a nivel lúdico y de adorno 
(parafernalia para los consumi
dores) y a nivel de cultivo (ma
nuales, abonos, plaguicidas na
turales, iluminación y aireación 
para cultivos de interior, etc.). 
Pero quizás lo más importante 
sean las semillas de cannabis y 
la gama de cactus para colec
cionistas. 

P-¿Has tenido algún pro
blema con la policía? 

R-No, han venido pero sin 
problemas. Es normal su visita 
porque es un comercio que se sa
le de lo convencional. También 
han venido padres, educadores, 
jóvenes y en general todo el mun
do por curiosidad, para ver has
ta dónde podía llegar el comercio. 
Siempre ha habido una relación 
muy buena con todo el mundo. 

P- ¿Cuántas semillas has 
vendido? Sería muy significativo. 

R-Es sólo una conjetura, pe
ro yo calculo que en este comer
cio se han podido introducir en
tre 300 y 400 sobres, con 
diez/quince semillas cada uno. 

Expo-Auto Verdú, S.L. 

@ Mercedes-Benz 
Servicio Oficial 

Polígono Salinetas, Avda. de la Libertad, 64 
0361 O PETRER (Alicante) 

Tel. y Fax 96 537 12 81 • Móvil 686 00 54 28 

Cada vez la gente se decide más 
a comprar semillas de cannabis 
a nivel de coleccionisrno para te
ner una reserva ecológica, por
que el mundo, si no a nosotros, sí 
va a dar mucha pena a nuestros 
hijos. La semilla de cannabis se 
introduce corno semilla de co
leccionisrno, nosotros no hace
rnos apología al consumo ni a 
que la gente plante cannabis. 

P-¿Cuándo se creó el R.I.F.? 
R-Oficialmente, se creó en 

el año 97-98, aunque existía an
tes. La misión de la asociación 
es dar información sobre drogas 
a cualquier tipo de persona que 
lo necesitara, pero siempre des
de una perspectiva real y lógica, 
y no fantasiosa corno nos hacen 
ver a veces por televisión o en 
prensa. La asociación lucha por 
la despenalización de todo tipo 
de drogas, porque el problema 
no es la sustancia, sino las ma
fias y los narcotraficantes que 
se crean por la prohibición. De 
hecho, si las drogas no estuvie
ran prohibidas habrían muchos 
menos problemas y eso lo de-

P- ¿Cuántos afiliados sois? 
Unos 130. Pero a nivel na

cional hay mucha gente afiliada 
a asociaciones antiprohibicio
nistas, pero no la suficiente te
niendo en cuenta que en España 
hay entre 2 y 3 millones de con
sumidores. Hay personas que por 
el puesto de trabajo o por miedo 
a nivel familiar no se declara 
consumidor. 

P-¿Por qué está prohibida? 
R-Por intereses económicos, 

única y exclusivamente. La úni
ca manera de darle un palo a los 
narcotraficantes es la legaliza
ción de las drogas. 

P-¿ A qué se debe el espec
tacular aumento de los robos' 

R-Básicamente a dos cosas: 
cada vez más gente se planta 
para autoconsurno y los ladrones 
tienen las espaldas cubiertas, ya 
que las víctimas no lo pueden 
denunciar. 

P-¿Algo más? 
R- Hay que seguir luchando 

hasta que lo consigamos. 
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Llévate comodidad y sabor 
... y olvídate de trabajo 

Acércate a tu HORNO DE ASADOS GIMAR. 

Descubre nuestra nueva carta Primavera-Verano, con nuevos 
y atractivos platos : más frescos y divertidos que nunca. 

Aprovéchate de nuestros nuevos servicios de encargos telefónicos y 
de preparación de buffet para todo tipo de celebraciones - y como no -
para cuartelillos . 

Disfruta de lo que más te apetece comer sin preocuparte de cocinarlo . 

En GIMAR nos encargamos de todo para que dediques tu tiempo a lo 
que más te gusta : vivir plenamente tus fiestas. 
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1111. LAS OBRAS DE LA MOLINETA, 
EN SU FASE FINAL 

L
as obras de la Residencia de la Terce
ra Edad de La Molineta están a punto 
de finalizar. En su recta final en cuan

to a trabajos de albañilería se refiere, su pre-
sidente y principal impulsor, Antonio Payá 
Juan recibió de manos de los máximos res
ponsables de la Caja de Crédito de Petrel un 
talón por valor de un millón de pesetas. Des
de el comienzo de este importante proyec
to destinado a las personas mayores Caixa
petrer asigna esta cuantiosa cantidad proce
dente de los fondos de obras sociales de la en
tidad a apoyar esta obra que en principio pa
recía utópica, según palabras del médico An
tonio Payá. En este sentido, el doctor Payá hi
zo hincapié en que ahora se presentan nue
vos retos y nuevas utopías para la residencia 
de La Molineta . Su equipamiento y su pos
terior administración y gestión constituyen 
«nuevas utopías que hay que ir alcanzado 
con el apoyo de todas las instituciones loca
les y los vecinos de Petrer». 

Edificio Pintor Sorolla 

C/. Azorín, 16 - PETRER 
Tels.: 96 695 51 87 - 96 537 49 62 

Magníficas viviendas de 

protección oficial 

Máximas subvenciones 

Mínimos intereses 
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1111. MANUEL RIQUELME, con 
un PROYECTO DE 
APICULTURA ECOLÓGICA, GANA 
un CONCURSO DE EMPLEO 

E 
I petrerense Ma
nuel Riquelme Po
veda ha ganado el 

primer premio del Con
curso de Proyectos Em
presariales Municipio Al
gueña convocado por las 
Concejalías de Desarrollo 
Económico y Juventud del 
Ayuntamiento de esta 
población. La convocato
ria que cumple su tercera 
edición pretendía premiar 
aquellos trabajos que sean 
viables para generar em
pleo en la mencionada en 
esta localidad agrícola del 
medio Vinalopó. La idea 

ganadora que ha sido re
alizada en colaboración 
con su hermano Arman
do, Lola Vicente y Marta 
Furrieles, consiste en un 
plan de empresa dedica
da a la Apicultura Ecoló
gica en la población de 
La Algueña pero podría 
extrapolarse a otros tér
minos municipales, entre 
ellos el de Petrer que por 
sus propias característi
cas sería ideal. Hay que 
tener en cuenta que en 
el mencionado trabajo se 
apunta que las colmenas 
tienen que estar alejadas 

al menos dos kilómetros 
de los cultivos tradicio
nales en los que se em
plean abonos artificiales 
y herbicidas. Debemos 
señalar que al concurso 
que está patrocinado por 
diversas entidades y go
za de gran prestigio se 
presentaron un total de 
catorce trabajos y se re
partieron 550.000 pese
tas de las cuales 250.000 
pesetas se destinan al 
primer premio. Manuel 
Riquelme es Ingeniero 
Técnico en Hortofruticul
tura y Jardinería. 

1111
• EL JUSTIPRECIO 

VUELVE A DAR LA RAZÓN A 
LOS PROPIETARIOS DE LES 
PEDRERES 

El tribunal del justiprecio ha vuelto a 
fallar a favor de los propietarios de los 

terrenos afectados por la construcción del 
Polígono Industrial Les Pedreres. Este ór
gano judicial ha desestimado el recurso 
del ayuntamiento que en su día fue pre
sentado con el único respaldo del Iz
quierda Unida. No obstante, ahora podrá 
volver a recurrir al Tribunal Contencioso 
Administrativo pero con la salvedad que 
tendrá que depositar una considerable 
cantidad de dinero. 

El desfase entre el precio del metro cua
drado estipulado por la administración lo
cal (entre 100 y 400 pesetas, según los ca
sos) y el fijado por el mencionado tribunal 
(1.500) rondará los 230 millones de pese
tas en total. Esta cantidad tendrá que aña
dirse a otros gastos adicionales que han 
surgido en la construcción de la nueva zo
na industrial que esta resultando un fiasco 
económico para las arcas municipales. 

Brocantar 

Servicios de Limpieza 
Virrey Poveda, 4-Bajo • Teléfono 965 37 07 28 - 966 95 03 28 • 03610 PETREL (Alicante) 
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1111
• PASCUAL DÍAZ PROCLAMADO PRESIDENTE DEL PP DE PETRER 

Pascual Díaz Amat fue pro
clamado, y aclamado, como 

nuevo presidente del Partido Po
pular de Petrer. Su candidatura, 
única que se presentaba a la 
asamblea de afiliados del parti
do contó con el respaldo de los 
195 militantes presentes en la 
reunión, celebrada en el Centro 
Cultural Municipal que resultó 
insuficiente para albergar a ca
si tres centenares de personas 
que asistieron al acto. Se contó 
también con la presencia de Mi
guel Peralta, secretario general 
del Partido Popular provincial y 
alcalde de Alcoy, Mª Frutos Bar
celó, alcaldesa de Sax, y varios 
concejales de la vecina pobla
ción de Elda. La nueva ejecutiva 
está formada por veinte personas, sie
te de ellas mujeres y en la misma se 
conjugan juventud y experiencia. Los 
siete concejales actuales del Grupo Mu
nicipal Popular forman parte del órga
no de gobierno como vocales natos. Sin 
embargo, la mayoría de los trece res
tantes son nuevos en política pero han 

destacado por su actividad en diversos de moros y cristianos. Rodrigo Millá Fa-
ámbitos sociales y festivos de la po- jardo y Jesús Maestro Penalva fueron 
blación. José Rico Egida fue presiden- concejales en anteriores legislaturas y 
te de la Unión de Festejos en la etapa este último sonaba hace unos meses 
en que Pascual Díaz ocupó la vice-pre- como presidente del PP local. El resto de 
sidencia y José Ángel González López es componentes de la ejecutiva son gen-
el actual presidente de la numerosa tes reconocidas en sus respectivos ba-
Comparsa de Estudiantes de las fiestas rrios y muy vinculadas a la vida local. 

~ INTERNACIONAL 
'EXPRESS 

Son los siguientes: Vir
ginia Amat Beneit, 
Juan Salvador Amat 
Rico, Concepción Fer
nández López, Manuel 
Hernández Laura, En
rique Laura Martínez, 
Rosa María Millán 
Díaz, Joaquín Pérez 
Amarás y Pepa Villa
plana Colomer. 

La « puesta en es
cena» y presentación 
del que será el candi
dato a la alcaldía de 
la población resultó un 
éxito en todos los sen
tidos. Militantes y 
simpatizantes acudie
ron en masa a la con

vocatoria y Pascual Díaz no defraudó 
en absoluto a la numerosa concurren
cia. La propaganda «boca a boca» en 
la que tanto insistió en su discurso co
menzó a funcionar desde la misma no
che del sábado 1 de diciembre. El PP 
tiene un candidato sólido y creíble ca
paz de ilusionar al vecindario. 

El hilo conductor a todos los destinos 

IJ] ~(f¡)~/})@ynr~WlJ@~ a todos los mercados del mundo -1!..JJ @@ff3im ~él 

Sistema de ·rrt,~@~g 

SERVIPAU S.L. 
Tel. 96 537 19 62 - Fax 96 537 45 25 

E-mail: intexpress@servipau.com 

Web: http://www.servipau.com 

PETRERMENSUAL 11 



, 
AL DI A 

COMERCIANTES, ENTIDADES Y PROFESIONALES 
RECLAMAN UNA ZONA AZUL PARA EL CENTRO 

P
rácticamente la totalidad de los co
merciantes, entidades financieras y pro
fesionales ubicados en las calles Gabriel 

Payá, Cánovas del Castillo, José Perseguer y 
adyacentes han firmado un escrito reclaman
do la reposición de la zona azul gratuita y vi
gilada para las mencionadas calles. La misiva 
ha sido presentada en el registro municipal y 
en ella se exige también la puesta en marcha 
de otras ·medidas encaminadas a revitalizar la 
zona centro. 

Se demanda a los responsables municipales 
la implantación de un área de aparcamiento de 
tiempo limitado en las calles antes mencionadas 
y, con el fin de recuperar las 40 plazas de esta
cionamiento perdidas por la última remodelación 
de las calles Cánovas del Castillo y José Perse
guer, piden que se amplíe la zona azul a las ca
lles Sancho Tello, Luis Chorro y Antonio Torres. 

Desde que la sede de la Policía Local se tras
ladó a las nuevas dependencias del Polígono 
Industrial su presencia en las calles céntricas del 
pueblo, donde están situados gran cantidad de 
servicios administrativos y financieros, es muy 
escasa y ello ha provocado un auténtico caos en 

cuanto a estacionamientos se refiere. Aparcar en 
doble y triple fila es habitual y normal que los 
vehículos permanezcan estacionados durante 
toda la mañana a pesar de existir señalizaciones 
que lo prohiben . 

Por otro lado, también se pide que para aten-

WWW. DAEW □ □ M □ T □ R. ES 

INF'ODAEW □□ :902 303 900 

der las necesidades de carga y descarga del co
mercio se habilite un espacio centrado en la 
propia zona azul en tiempo limitado. Además, 
se solicita al Ayuntamiento la mejora de la ilu 
minación existente , que es escasa y con mu 
chos puntos sin luz. 

~f~ DAEWOO 
TE DAMOS MÁS 

ME.JOR RELACIÓN VALOR-PRECIO DEL MERCADO 

9,55 
Fuente: Macroencuesta "A utoanáli sis" Revista rIIlili1111IIll 
Puntuación obtenida por el modelo publicitado (Daewoo Le ga n za) 
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DTO 

en toda la gama 2001 

DEALER M □ T □ R, S.A. 
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28050 Madrid 
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Compra ahora y empieza a pagar dentro de 3 meses. Tienes un Daewoo Lanas 1.4 SE 3P 

desde 69 cuotas mensuales de 24.319 ptas.* /mes. Sin entrada. 
Financiación a 6 años: 3 meses de carencia+ 69 cuotas de 24 .319 ptas. , T.A .E. 8,31% ** 

(Plan Prever Gasolina y Oto. promocional incluidos) . 

* Lanas 1.4 SE 3P: 1.344.245 ptas. (8 .079 ,08 € ). P.V.P. recomendado en P y 8 (IVA, Impuesto de Matriculación, Transport.e, Plan Prever Gasolina y Promoción incluidos ). Promoció n 

válida hasta 31/12/01 y limitada a unidades en stock. 

* * Rnanciación válida hasta el 31/12/01 . Comisión de apertura 2% (26 .885 pt.as.) y comisión de estudio 0,2 % (2 .68 8 ptas.). Precio final financiado 1 .7 07.584 ptas. (10 .26 2,79 € J. 
T. Nominal 7 ,25%. R.B .E. n'l 1474 / 01 . Financiación ofrecida por BBVA. 
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un CAMlnO DIRECTO EnTRE LA LLOMA BADA y PETRER DESUlnCULA A sus 
RESIDEnTES DEL RESTO DE LA POBLAClón 

-
Arreglando un tramo de 150 metros las distancias se 

acortarían casi tres kilómetros 
Si en el número de enero de este mismo año decíamos que Carrefour y su zona de ocio «vivían» de espaldas al pueblo, la misma 

frase se puede aplicar a la urbanización Liorna Bada, zona urbana petrerense situada al sur del término municipal. Antes, para 
llegar a esta antigua partida rural existían varios caminos y sendas que la cruzaban de parte a parte, ya que era paso obligado para 
alcanzar la partida de Los Colegiales, última partida rural antes de penetrar en el término de Novelda. Hoy los caminos y pasos de 
toda la vida que unían Salinetes con la Liorna se topan con chalets, vallas infranqueables y vías que no llevan a ninguna parte. La 
construcción y los jardines privados lo han invadido todo. No se ha respetado nada. Por no respetar, no han respetado ni la vereda 

real que pasa por allí. Todo ello provoca una mayor distancia y distanciamiento entre este núcleo y el pueblo al que pertenece. 

N GUILLEN 

1 
ncluso los acueductos del canal 
de Los Belgas y de La Huerta de 
Alicante que atraviesan la zona 

y que habitualmente eran utiliza
dos como atajos por las personas 
que iban a pie, han sido tapados 
con mallas y otros obstáculos que 
impiden el paso. Al menos cuatro 
sendas y dos caminos «de los de 
carro» que venían desde la cerca
na Salinetes y el casco urbano va
deando la rambla de Bateig aca
ban ahora a este lado de la rambla. 
En la otra parte se yerguen majes
tuosas gran cantidad de viviendas y 
chalets, la mayoría de lujo. Proba
blemente debido a esta circunstan
cia -al escandaloso precio del me
tro cuadrado- y a la permisividad 
de la Administración, se haya pro
ducido esta ocupación de viales pú
blicos que no ha ocurrido en otras 
zonas del término donde sí se han 
respetado los derechos ancestrales 
de paso. Excepción hecha de un 
buen tramo de Salinetes Baixes, 
precisamente el que mira a la Lio
rna Bada y el Reventó, donde las 
edificaciones son numerosísimas. 

Tanto por Salineteas Baixes co
mo por Salinetes Altes los accesos 
están cortados y tan solo en uno 
de ellos es posible circular si se dis
pone de un todoterreno. El único 
acceso posible y cómodo es desde 
la autovía, desde la carretera que 
accede a la misma procedente de 

DESARRAIGO. El agente censal que estos días esta llevando 
a cabo el empadronamiento de todos los residentes en el municipio se en
contrará con mil y una excusas, por parte de la mayoría de los que viven en la 
Liorna Bada, para eludir censarse en Petrer. El asunto no es nuevo y se pro
duce cada vez que se realiza esta labor cada cinco años. Por eso a nadie le cau
sa sorpresa. Hasta cierto punto esta negativa es lógica porque la inmensa 
mayoría proceden de la vecina población de Elda donde esta zona residencial 
ha sido muy promocionada por los constructores e inmobiliarias. 
Este asunto ha provocado enfrentamientos y discrepancias entre los repre
sentantes vecinales y el Ayuntamiento. Los primeros reclaman más servicios 
para la zona (alcantarillado, limpieza, vigilancia y otros mantenimientos). La 
Administración, por su parte, exige-con más razón que un santo-la contra-· 
prestación de estar empadronados en el municipio donde viven. Si a estos 
«sentimientos» de desarraigo añadimos que Petrer está más lejos que Elda 
por culpa de las carreteras que unen la urbanización con ambas ciudades, el 
asunto se agudiza aún más. 

trazado adaptado a los actuales via
les. No obstante, el paso de los años 
y el propio crecimiento de la zona 
han provocado la actual situación. 

La ubicación geográfica y la fal
de. comunicaciones directas con 

Petrer provo<:;a,;uq e de «ais-
lamiento» y desarraigo que 
diza aún más por el origen no pe
trerense de la mayoría de los vecinos 

e allí viven. Sin embargo, algu-
n s residentes consultaelos por esta 
r dikción tendrían más « ontacto» 
c n Petrer si éxistiera un cap,ino más 

irectó blación, «aunque 
f era r pan o tabaco 

». En realidad 

, men e conjunto d 
la vía i:fe comunicació , es la arteri 
principal que enlaza el caSd> urban 
de Petrer con La Molineta ' 
partida rural de Salinetes 
ta llegar a la mencionad 
De las primeras casas del case& ur
bano hasta este lugar hay exacta
mente dos kilómetros y medio. Pa
ra llegar a la urbanización por las in
mediaciones de la autovía el reco
rrido se duplica hasta superar los cin
co kilómetros. ■ 
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LA ADMINISTRACIÓN TIENE TRATO DE FAUOR con LAS GRANDES EMPRESAS DE TELECOMUNICACIONES 

E 
I matrimonio formado por Lo
li Leal y Vicente Pérez decidió 
aprovechar el solar resultante 

de la antigua casa familiar de Loli y 
construir dos viviendas, una para el 
matrimonio y los hijos y otra para su 
padre y su hermana. Una vez re
dactado el proyecto de la obra llegó 
la primera sorpresa, junto a los «tra
dicionales» papeleos y otras buro
cracias se les exigía un nuevo requi
sito, el proyecto de ejecución de te
lecomunicaciones mediante el cual 
las líneas de servicios relacionadas 
con esta materia que tanto afean las 
fachadas deberían enterrarse y pe
netrar en las viviendas por el sub
suelo. Era una normativa reciente 
que les pilló por los pelos (por dos o 
tres meses) pero que no hubo más 
remedio que llevar a cabo. Tras el 
enfado inicial se pasó a la resignación 
y a colaborar en bien de la estética 
y la seguridad. 

Como la normativa dice que para 
más de una vivienda y hasta veinte las 
dimensiones de la arqueta de entra
da a la vivienda y el armario distri
buidor tienen que ser de unas medi
das determinadas (no hay términos 
medios) comenzaron las dificultades. 
La arqueta no cabía en la acera y hu
bo que pedir permiso al ayunta
miento para trasladarla a la calzada. 
El volumen de los seis tubos de en
trada de 12 centímetros de diámetro 
cada uno de ellos provocó que tu
vieran que esconderse simulando un 
pilar. El armario distribuidor es tan 
grande que los «aparatos» allí insta
lados ocupan solamente el 5% de su 
capacidad ... No obstante -se decían 
resignados los propietarios-todo sea 
por la seguridad y el progreso. 

Terminada la obra llegó la última 
fase para ocupar las casas. Solicitar 
la instalación de los servicios de agua, 
luz y teléfono. Telefónica fue rauda y 
eficaz y en tan solo un par de días 
dejó instalado el teléfono pero -pri
mera sorpresa-no utilizaron las in
fraestructuras que habían costado un 
millón de pesetas. Menos mal que el 
constructor, oliéndose el percal, dejó 
un orificio en la pared principal de la 
casa. «¿Será una instalación provi
sional?» se preguntaban. Segunda 
sorpresa, para solicitar la cédula de 
habitabilidad el Ayuntamiento exige 
que todo quede como estaba, es de
cir, que se retiren los postes que sos
tienen los cables de teléfonos que an
tes iban por la fachada de la antigua 

Exige a los promotores particulares 
la ejecución de proyectos que no 

sirven para nada 
Si usted quiere convertirse en promotor de su propia vivienda y la 
de su hijo, suegro, hermano o amigo prepare un buen bolsillo y 

unas buenas dosis de resignación. A parte de los numerosos gastos 
de toda índole que acarrea la construcción de dos casas, tendrá que 

añadir un cuantioso dispendio: la ejecución de un proyecto de 
telecomunicaciones que rondará el millón de pesetas más los 

honorarios de diversos profesionales del asunto. Las dichosas obras 
consisten, entre otras cosas, en soterrar las conducciones de las 

líneas telefónicas, televisiones por cable y otras tecnologías todavía 
por llegar. Lo peor de todo es que una vez ejecutado y pagado el 

proyecto no servirá para nada. Telefónica le pasará los cables por la 
fachada porque carece de infraestructuras subterraneas, ni ahora ni 

por lo visto en un montón de años. Unos vecinos de nuestra 
población han sufrido un gran agravio comparativo. Por una parte 
-ellos- han cumplido a rajatabla todo lo exigido por la ley pero se 

encuentran con la paradoja que para las compañías de servicios -en 
este caso Telefónica-la normativa no es tan rígida como para el 

ciudadano. Éstas son las visicitudes de dos familias que levantaron 
recientemente un par de viviendas en la calle San Vicente de 

nuestra población. 

casa. Así se lo hacen saber los pro
motores a la compañía. Pasa el tiem
po y un buen día unos operarios se 
disponen a retirar los molestos postes. 
Sin embargo, se produce un nuevo 
chasco. Los vecinos-contribuyentes 
descubren con asombro que los em
pleados llevaban la orden de volver a 
dejar los cables por la fachada. Ante 
la negativa de los propietarios, los 
obreros de Telefónica se marchan 
anunciando que vendría el capataz u 
otro operario de rango superior. El 
tiempo pasaba y no aparecía nadie a 
pesar de las reiteradas llamadas tele
fónicas y faxes pidiendo que se solu
cionara el problema, ya que de no re
tirarse los postes no habría cédula de 
habitabilidad y de rebote no les pon
drían la luz ni otros servicios. 

Finalmente se descubrió el pastel. 
La tardanza de la compañía obedecía 
a que no sabían como decirle al usua
rio que Telefónica carece de infraes
tructuras subterráneas y por tanto era 
imposible que pudieran pasar el ca
bleado por la voluminosa arqueta y 
por toda la costosa obra exigida por 
telecomunicaciones. Es más, posible
mente, ni el empleado de la multina
cional ni el vecino, la verían realizada 
a largo plazo ya que no existe nin
gún tipo de proyecto en este sentido. 

El asunto es irritante, paradógico, 
indignante e, incluso, tragicómico. 
¿Cómo es posible que la Adminis
tración exija a los vecinos de a pie 
que cumpla con la normativa y las 
fuertes empresas relacionadas con 
la telecomunicación no tengan las 
mismas obligaciones? Lo peor de 
todo es la sensación de desamparo 
que tiene el vecino al que en estos 
casos solamente le queda el dere
cho al pataleo. ■ 
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José María Navarro) 
AUTOR DE "NACER Y UIUIR En PETRER. MEMORIAS DE COSTALET» 

«En el libro cuento cosas mías 
entroncadas con las de mi pueblo» 
El próximo mes de enero verá la luz el libro «Nacer y Vivir en Petrer. Memorias de Costalet», una autobiografía en la que lleva 
trabajando más de dos años. A lo largo de sus páginas, su autor, José María Navarro Montesinos, realiza un exhaustivo repaso 
de sesenta años de su vida, desde que tenía cuatro hasta mediados de los setenta. El relato está contado en primera persona y 
en él aparece de manera constante su entorno familiar y sus propias vivencias. No hay que olvidar que son unas memorias. No 
obstante, hay que destacar que el autor de la publicación -intencionadamente o no- ha escrito un libro etnográfico, histórico, 

costumbrista y antropológico. Describe con extremado detalle -siempre a través de sus experiencias- la vida cotidiana de 
nuestra población a lo largo de distintas épocas, las calles, los juegos, las costumbres, la distribución y el uso de las distintas 

estancias de las viviendas, el desarrollo urbanístico, el desarrollo económico. Los acontecimientos históricos que afectaron a la 
población, la república, la guerra civil, la postguerra, el despegue económico ... Todo aquello que a través de los años José 

María Navarro «Costalet» ha vivido en directo y sin intermediarios. 

HECTOR NAVARRO 

Pregunta-Bajo el título Nacer y Vi
vir en Petrer. Memorias de Costa/et se 
esconde su autobiografía, sus memo
rias. ¿Por qué las escribe? 

Respuesta-Retrocediendo hasta mi 
nacimiento en diciembre de 1922, ¡hay 
que ver en tal lapso de tiempo hasta hoy, 
la infinidad de hechos y realidades ocu
rridas en este mundo y por ende en nues
tro pueblo! Los avatares de la vida se ha
bían prodigado en mis vivencias. Los con
trastes del ayer al hoy muy notables los 
había vivido profundos; los recuerdos per
manecían no obstante mis años y creía te
ner algunas cosas que contar, que podrí
an ser curiosas o interesantes. Realicé 
un esquema de los propósitos, me formé 
lo suficiente en el manejo del ordenador, 
herramienta muy necesaria y próximo a los 

tres años hace, empecé a escribir. 
P.- ¿Para escribirlo se ha basado 

solamente en su memoria y en sus vi
vencias o a recurrido también a otras 
personas de su época? 

R.-Nada he preguntado y poco loco
tejado. Precisando más. Todo es parte 

componente de mis 
1, remembranzas y en 

absoluto he recurri
do a medios ajenos 
de ayuda, ni siquie
ra en el desarrollo 
literario de la mis
ma, no obstante el 
peligro de un fraca
so al no contar con 
la formación y la ex
periencia de quie
nes la tienen. Me 
había impuesto el 

reto de que la obra fuera exclusivamen
te mía y en ningún momento cejé en mi 
empeño. Dos años y medio y lo propues
to estaba realizado. 

P.-¿Por qué aparece su apodo fa
milliar en el título del libro? ¿Su inclu
sión es intencionada, es un símbolo? 

R.-Es una necesidad. Mi nombre lo 
creo muy completo y me siento orgullo
so de poseerlo. Pero en ocasiones la re
ferencia resulta insuficiente y la cultu
ra popular y pueblerina, en el buen sen
tido, la sustituye por el apodo signifi
cativo cuando lo precisa. ¿Quién es Jo
sé María Navarro Montesinos? Hay mu
chas personas que poseen estos mis
mos apellidos en el pueblo. - Es «cos
talet» -aclaran. Y ya son los más los 
que me conocen. El apodo ha cumplido 
su misión identificadora. En el ambien
te cercano de la conversación facilitan
do la comunicación y miramiento res
petuoso entre personas cuidadosas, se 
me conoce por «Navarro» o los más alle
gados por «Josémaría». Esto nos ocurre 
a la mayoría de las personas con raíces 
petrerenses. Tenemos apodo propio o lo 
hemos heredado. 
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P.-¿Qué interés puede tener un libro de 
memorias personales para la población? 

R.-Los hechos y circunstancias que 
hayan podido ocurrir a mi alrededor, lo 
mismo que si fueran de otras personas, 
siempre tienen el interés de su proyec
ción, si su relevancia posee cierta cuali
dad común, tanto en lo sentimental co
mo en las vivencias que pueden ser com
partibles. Somos humanos todos y más o 
menos nos medimos por constantes se
mejantes. No deseo profundizar más que 
lo podría hacer. Son cosas mías entron
cadas con las de Petrer. Muchas. (<Gra
cias por enseñarme un Petrer que des
conocía» me dice un amigo del pueblo 
de edad joven, que ha leído una de lasco
pias. «Se lee bien, interesa lo que dice y 
"engancha"». Esta opinión es más jo
ven y de una chica. «Me emocionan las 
referencias respecto de tu familia. Espe
raba los ratos libres para seguir leyendo. 
Me deleitaban. Como si estas memorias 
fueran una explosión de sinfonías de re
cuerdos». Pertenecen a un apreciado 
amigo, muy amante de la música. «Me 
recuerda muy bien "nuestros" tiempos 
pasados». Esta persona es de mi época. 

P.-¿A quién va dirigido? 
R.-A todos los ciudadanos de Petrer, 

incluidos los inmigrantes a quienes dis
tingo preferencialmente, por su contri
bución mediática y efectiva en el desa
rrollo de nuestro pueblo. 

P.-¿ Cómo está estructurado el libro? 
R.-Capítulos numerados y subtítulos 

orientativos. Nada difícil por cierto, por 
la razón de que se puede leer transitan
do su texto, si interesa, sin la necesidad 
de seguir el orden lógico de sus páginas 
numeradas. 

P.-El texto va acompañado de mu
chas fotografías e ilustraciones que 
usted califica de «motivadas» ¿Por qué 
razón? 

R.-«Motivar» es hacer que se mues
tre interés por algo. He intercalado tex
tos breves en las más de las «fotos», 
cuyo móvil tenga una base expositiva 
procurando amenidad. 

P.- Algunas de estas personas han 
calificado el contenido como antropo
lógico por la forma con la que se des
cribe la vida cotidiana de Petrer en 
distintas épocas. ¿Se ha recreado us
ted en esas estampas de la vida local? 

R.- Lo pretendo. Algunos subtítulos de 
varios capítulos las identifican: «Plazoleta 
la Foia», «Plaza de Baix», «Plaza de 
Dalt», «Ambientes», «Los juegos», «Cos
tumbres», «Vivir», «Bailes», «Encuen
tros», «¿Y la juventud?», etc. Están pla
gados de condiciones interesantes, que 
podrían aceptar la acepción «antropoló
gica» con absoluta propiedad. Me satis-

MORAR MIS «ME SATISFACE ~~~EE DE NUEVO» 
RECUERDOS. SE 

face rememorarlas. Se viven de nuevo. 
P.-También hay que hacer especial 

mención a la forma como describe la 
geografía local, su término y el desa
rrollo de la zona urbana. ¿Cree que el 
libro ayuda a comprender la evolución 
de nuestro pueblo a lo largo de distin
tas épocas? 

R.-Inicio el relato en 1926 habiendo 
cumplido los 4 años y lo termino aproxi
madamente 60 años después. Creo que 
el texto, algunas ilustraciones y bocetos 

de mis recuerdos, que he integrado al 
efecto, cumplen modestamente los pro
pósitos respecto de la evolución casuís
tica local, no entrando en la época polí
tica después de la muerte de Franco, en 
la que tengo protagonismos singulares. 
Lo dejo para una próxima ocasión si la 
salud me lo permite. 

P.-Los años anteriores a la guerra 
civil y la propia contienda tienen para 
usted un especial significado y son, to
davía, una materia delicada. ¿ Qué tra
tamiento tienen en su libro? 

R.-Procuro ser realista sin fanatismo, 
con la objetividad que emplearía una per
sona desde su imparcialidad, sin olvidar 
las raíces que obligan o condicionan se
gún aspectos. Para contestar con mayor 
precisión, me permito incluir las expre
siones de una buena amistad que apre
cio, que vienen al caso respecto de la de
licada pregunta que me formulas. 

Dice mi amigo: 
«No debe ser nada fácil para una per

sona como José María indagar en un pa
sado tan negro como es el de la Guerra Ci
vil y la Postguerra. Estos lamentables 
episodios de nuestra historia reciente, 
los aborda siempre desde una sensibili
dad tolerante y respetuosa hacia los de
más, alejada de las estridentes posicio
nes dogmáticas y sectarias que provo
caron aquella cruel guerra, sin renunciar 
o intentar disimular su ideología socia
lista de la que se siente orgulloso». 

MEMORIES DE «COSTALET» 
«Costalet» és un fill de Pe- deixar de ser poble. Per aixo plaga i Baix s'está venent 
trer que, a costa deis fei- resulta de gran utilitat la sardineta a deu centims el 
xos de llenya que va haver memoria de la gent que, kilo», o la clientela del Ca
de traginar son pare de la com Costal et, ha a con se- sino de la plaga de Dalt de
serra al poble, s'ha guan- guit arribar a una certa manant un calentet, que 
yat a pols un deis sobre- edat i s'encarrega de re- ara diem incorrectament 
noms petrerins més ben cardar-nos qui som i d'on carajillo, o els xiquets ju
trobats. Dones bé, ara Cos- venim. El valor etnografic gant a «píndola», a «peu 
talet,apuntdecumplirels delllibre,queapareixquíi guerra», a «boletes», a 
80 anys ha acabat un lli- alla amagat entre les den- «corretgeta amaga» o a 
bre, el llibre de la seua vi- ses pagines autobiografi-tants altres joces queja no 
da. No: no són para u les ques, l'apreciem segura- han arribat ni als que ara 
buides; el seu llibre és au- ment més els qui no som comptem entre els de mit
tobiográfic. Pero el seu lli- familiars de Costalet per- jana edat. l així podríem se
bre conté també una «bio- que, enmig del base, dis- guiri no esgotaríem l'enor
grafia» del Petrer del se- tinguim aquelles escenes me riquesa peral costu
gle XX; una biografia molt de la vida quotidiana del mari local que su posa el lli
sui generis perqué esta Petrer deis anys 30; en es- bre de Costalet. Per aixo ho 
passada pel sedas de les pecial, l'animació que es deixem aquí i ihvitem el 
vivencies de Costalet. En vivia a la placeta de la Foia lector a capbussar-se en la 
eixe sentit, aquestes o a les places de Baix i de profunditat d'aquestes 
memories són també la Dalt. Encara podem «sen- memories que són, en de
memoria col-lectiva d'un tir» l'algutzir pregonant, en finitiva, les memories de 
poble; d'un poble que no paraules de Costalet, «En tot un poble. 
tornara perqué ha decidit els puestos del peix de la BRAULI MONTOYA ABAT 

P.-En un principio, la edición co
rría a cargo del Ayuntamiento. Final
mente la ha asumido usted. ¿A qué se 
ha debido este cambio? 

R.-Es una pregunta que me gustaría 
pasar por alto. Pero la ética personal me in
dica contestarla, sin ánimo de molestar. 

Confíaba en una subvención del Ayun
tamiento. A efectos comparativos, sin me
noscabo de haber estado trabajando pa
ra mi pueblo como Concejal y Diputado 
Provincial durante el periodo 1979-1987 
de actitudes altruistas, al no percibirse 
las sustanciosas compensaciones de aho
ra, me situaba en el lugar semejante a 
otros que recibieron esta ayuda con faci
lidad. 

La obra la han leído alrededor de 40 
personas, a las que salvo excepciones, tres 
o cuatro a lo sumo, les ha resultado ame
na abundando en aquello que consideran 
como valores históricos locales, incluso 
evocadores y nostágicos para los que co
mo yo han vivido la época en la que trans
curren, habiéndoles sido fácil introducirse 
por sus páginas resultándoles amenas. 

No era ésta al parecer la opinión de 
Cultura del Ayuntamiento, que recono
ciendo estar bien escrita, apreciaba sola
mente en ella, albergar recuerdos exclu
sivamente míos de interés familiar. 

Parecía ser «La piedra en el camino» 
que surge en ocasiones entorpeciendo el 
camino adecuado. En este caso repetitiva 
y con reticencias cuantes veces me co
municaba con La Concejalía de Cultura, 
pues, discrepando con las opiniones ma
yoritarias, respecto de su contenido que 
proyectaban incidencias de interés local, 
no la estimaba incluida entre los baremos 
merecedores de cooperación alguna. 

Apenas hace dos meses, se produjo un 
cambio inesperado. Podía tener ayuda y 
se me ofreció la misma, sin más explica
ciones. Algo mísera me pareció, como que
riendo salir del paso. El agravio compara
tivo no desaparecía por esto de mis sen
timientos. «Ningú es profeta en la seua 
terra». Pensé que podría ser éste el impe
rativo negativo que desconozco. Lleván
dolo al valenciano, exonera acritud de es
ta frase. Lo deseo. No obstante no podía 
aceptar la propuesta que me hicieron. 

Ante los inconvenientes, yo había ini
ciado con mi hijo el compromiso que él pro
duciría una edición selectiva en su taller, 
que yo me encargaría de personalizar des
pachando los ejemplares al precio de cos
to. La estamos realizando ya y aprove
chando la ocasión para la divulgación, creo 
que para mediados de enero ya podrán dis
poner de su ejemplar aquellos muchos que 
ya me han hecho su encargo. Al precio uní
voco de 10 EUROS como les vengo anun
ciando, agradeciéndoles su atenc ión. ■ 
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LA ÚLTIMA RESTAURACIÓN DE un ALTAR En SAN BARTOLOMÉ HA SIDO 
SUFRAGADA POR LOS DESCENDIENTES DEL MATRIMONIO PAYÁ-ALCARAZ 

familiares 
El incendio de la Iglesia de San Bartolomé y la destrucción del archivo parroquial, ocurridos en 1936, arrasaron por completo el 
patrimonio eclesiástico local, la iglesia fue convertida en almacén y los actos religiosos prohibidos. Tres años después, algunas 
de las familias más acomodadas de Petrer adquirieron imágenes religiosas que fueron donadas de forma altruista a esta iglesia 
con el fin de paliar el vacío ornamental que los templos ofrecían tras los actos de vandalismo y expolio, acaecidos durante la 

guerra civil. De este modo los creyentes, «curaron» las heridas ocasionadas en aquella contienda fratricida y al mismo tiempo, 
contribuyeron, una vez más, con sus aportaciones económicas, dotando y, posteriormente, manteniendo, el patrimonio 

litúrgico y demás ornamentación de la Iglesia. Estos acontecimientos, mezcla de espiritualidad y materialismo, alcanzaron su 
mayor esplendor durante los años 1939 a 1942. Transcurridos más de sesenta años, los descendientes de la familia, PAYÁ

ALCARAZ, se han hecho cargo de la restauración del altar donde se encuentra la imagen del Sagrado Corazón de Jesús. Una 
imagen devocional que tiene otra réplica de mayor antigüedad y menor tamaño en la ermita del Santísimo Cristo. 

CONCHA ROMERO 

El 14 de abril de 1940 (anteriormen
te celebración del día de la Repúbli
ca) fue bendecida la imagen del Sa

grado Corazón de Jesús, adquirida por el 
matrimonio formado por Bartolomé Payá 
Payá y Ángela Alcaraz Rico y con cargo a 
los hijos: Juan Bautista Payá Alcaraz ca
sado con Dolores Tortosa Poveda, Ángela 
Payá Alcaraz casada con Silvestre Nava
rro Poveda, Bartolomé Payá Alcaraz casa
do con Dolores Payá Bernabeu, Luis Payá 
Alcaraz casado con Faustina Rico Payá, 
José Mª Payá Alcaraz casado con Remedio 
Brotons Payá y Virginia Payá Alcaraz ca
sada con Julio Bernabé Tortosa. La imagen 
fue adquirida en los talleres de L. Vento
la Planas, de Olot (Gerona) y bendecida 
en el domicilio de Silvestre Navarro Pove
da. Finalizada la ceremonia se trasladó 
al templo de San Bartolomé con acompa
ñamiento de autoridades civiles, judicia
les y jerarquías de la Falange local, ban-

da de cornetas y banda de música de la 
población. Esta imagen del Sagrado Co
razón se encuentra en la actualidad en la 
ermita del Santísimo Cristo. Con el paso 
de los años se hizo una segunda figura 
instalada en la actualidad en un altar de 
madera en el lateral izquierdo de la igle
sia de San Bartolomé, junto a la puerta 
de la sacristía. Estos datos fueron apor
tados por el cura párroco, Antonio Roca
mora Sánchez, en un artículo para la re
vista FESTA. La citada crónica finalizaba 
con esta frase: «apelo a la familia para su 
restauración», un llamamiento realizado 
por el sacerdote hace tres años y que tu
vo su respuesta positiva. 

RESTAURACIONES 
Los descendientes de la familia Pa

yá-Alcaraz, se hicieron eco de la petición 
sacerdotal y tras deliberar el tema en va
rias reuniones, el proyecto finalmente se 
fue materializando. Muchos de los com
ponentes de la extensa familia descono-

cían hasta este momento la existencia 
del santo adquirido por sus antepasados 
en 1940. Alguno de ellos ha permaneci
do fiel a sus principios, negándose a par-

ticipar en la restauración, y mucho menos 
en donar ni una sola peseta al patrimo
nio litúrgico de la localidad. La decisión 
fue respetada por los restantes miembros 
de la familia que celebraron el aconteci
miento, sin duda poco habitual, con una 
comida en un conocido restaurante. 

La restauración del altar en donde 
se encuentra la imagen del Sagrado Co
razón fue realizada por Julián del Olmo, 
pintor, decorador y restaurador de igle
sias, residente en la vecina población 
de Elda, quien también llevó a cabo ha
ce algunos años la reparación de la er
mita del Santísimo Cristo y en 1997 la 
decoración de la capilla de la Inmaculada 
Concepción. La mesa del altar, las co
lumnas y los adornos adosados del Sa
grado Corazón de Jesús se pintaron con 
colores claros, predominando los dorados 
y aplicaciones de pan de oro. 

Otro altar que también fue restaura
do con este mismo procedimiento fue el de 
San José, propiedad de la familia Villa-

Andrés Payá S.L. 
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plana-Vera. Ambos altares tuvieron un 
coste de 490.000 pesetas, cantidad que 
fue sufragada por los componentes de 
las dos familias antes citadas. Como da
to curioso, en cada mesa de altar de los 
nueve santos, existe una pequeña oque
dad denominada ara en donde se depo
sitaban, durante la celebración de las mi
sas, pequeñas reliquias de santos, como 
huesos, cabellos, etc. Esta costumbre es
tuvo muy arraigada antes de la guerra, 
posteriormente el ritua I cayó en desuso y 
la pequeña cavidad fue sellada con una 
piedra de mármol o de madera. Según 
nos cuenta, Antonio Roca mora, en algu
nos de los altares todavía deben de ha
llarse estas reliquias. El sacerdote de la 
Iglesia de San Bartolomé también hacía 
ésta reflexión: «ahora las nuevas iglesias 
ya no tienen altares laterales, solamente 
se construye el altar mayor, antes los sa
cerdotes hacían en un mismo día hasta 
cuatro misas. Las familias las pedían y era 
habitual entrar en una iglesia y encon
trarse que en cada altar había una misa. 
Ahora, esto es imposible. Otra cosa que va 
a desaparecer es lo que han hecho estas 
familias al hacerse cargo de las restau-

raciones, los nietos seguro que no lo ha
cen porque ignoran que sus abuelos do
naron las imágenes a la iglesia, después 
de la guerra. El altar que actualmente 
precisa de una restauración es el de San 
Juan Bautista, pero la familia no se ha 
mostrado interesada en este tema». 

1939.1942 
DONACIO~ DE 
NUEVE IMAGENES Y 
UN RELICARIO 

Ocho imágenes devocionales, un Cris
to yacente y un Sagrario de oro y metal, 
fueron donados durante estos años por 
distintas familias (en su mayoría fabri
cantes de calzado) a la Iglesia Parroquial 
de San Bartolomé construida entre 1779 
y 1783, según proyecto del arquitecto 
Francisco Sánchez, por el maestro de 
obras Miguel Francia Guillén, natural de 
Crevillente. Hemos visto necesario hacer 
mención a estas personas, que al igual 
que la familia Payá-Alcaraz, dotaron al 
templo de Petrer de una nueva imagine
ría, destruida durante los años de la con
tienda civil. 

La primera nueva imagen que se ben-

dice en 1939 es la Virgen del Remedio. 
La primitiva data de 1430 y fue construi
da, según cuenta la tradición, en una ca
sa del Carrer de la Mare de Déu, esta ima
gen desapareció durante muchos años, 
escondida durante una de las rebeliones 
moriscas. El 26 de abril de 1631 la Virgen 
fue llevada en romería al convento de El
da para hacer rogativas pidiendo lluvias. 
Cincuenta y dos años después, es decir en 
1683, el Obispo de Orihuela, Antonio Sán
chez de Castellar, declaró oficialmente 
Patrona de la Villa de Petrera la Virgen del 
Remedio, destruida en el incendio de la 
iglesia en 1936. Tras la guerra, el párro
co de esos años, Vicente Hernández, de
cidió remitir el busto carbonizado de la 
Virgen al escultor catalán, José Mª Pon
soda, con el fin de realizar una completa 
restauración, reconstrucción que fue del 
agrado de los petrerenses y que se hizo po
sible mediante la aportación económica 
de Luis Andreu Navarro. Pero fue el día 5 
de octubre cuando se llevó a cabo la ben
dición de la nueva imagen de la Virgen 
del Remedio, confeccionada en los talle
res del escultor valenciano Venancio Mar
co. El acto comenzó a las diez de la noche 

en el exterior de la fábrica Calzados Lu
vi. Desde este lugar tan importante para 
los trabajadores/as de Petrer durante mu
chos años, partió la concurrida comitiva 
formada por los sacerdotes Don Conrado 
Poveda y Don Jesús Navarro, el Alcalde, Ni
colás Andreu Maestre, el Juez, Gabriel 
Sánchiz Payá, y multitud de gentes lle
gadas desde Alicante, Novelda, Monóvar, 
Sax, Elda, Castalia, etc. Tras la consi
guiente bendición, la comitiva se dirigió 
hacia la Iglesia de San Bartolomé, con el 
acompañamiento de la Banda de música 
de la localidad, dirigida por Manuel Ale
many Sevilla «El Maleno». A la una de la 
madrugada y tras la interpretación de la 
Salve Marinera se iniciaron las fiestas 
patrona les. 

FAMILIAS PUDIENTES 
Desde el domicilio de Antonio Andreu 

Cabedo en la calle Miguel Amat número 
2, partieron, tras ser bendecidos, San An
tonio de Padua y la Inmaculada Concep
ción, el día 13 de diciembre de 1939. Se
gún cuenta el párroco, Don Conrado Po
veda, estas imágenes fueron adquiridas 
en Bilbao por el hijo de Daniel Andreu, 
Luis Andreu Navarro. La imagen de la In
maculada Concepción se encuentra en 
una pequeña capilla situada a la dere
cha del altar mayor, una capilla que pri
mitivamente se dedicó a San Miguel Ar
cángel, y posteriormente a la Virgen del Pi
lar. Si levantamos la vista observaremos 
en la cúpula los símbolos de San Miguel: 
la espada y el dragón. En este lugar tam
bién se encuentra depositado sobre una 
columna un Niño Jesús, la pequeña ima
gen fue adquirida en 1943 por los niños 
de la catequesis. 

El Matrimonio formado por Ricardo Vi
lla plana Reig y Josefina Vera, residentes en 
El Portal (actual Derrocat) formó parte 
también de este movimiento altruista li
derado por las familias más acomodadas 
de la población. Desde esta vivienda fue 
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Comenzamos el presente siglo con un reto de gran 
responsabilidad. Poner toda la tecnología y todos los 
recursos posibles al servicio de una idea universal: 
la protección del Agua y del Medio Ambiente. 

La aportación personal de cada uno, unida a la 
tecnología más avanzada será el mejor camino para 
alcanzar la meta. 

Que el hombre y la tecnología se den la mano es 
tarea vital para el futuro de este nuevo siglo. 
En aguas de Alicante lo sabemos y así lo hacemos. 

F~ Fie3W -----
~AGUAS 
fAA1 DE ALICANTE 
=-: -Petrer 

■ 
E.S. EL GUIRNEY I y II en Petrel 

E.S, EL CID en Petrel 

E.S. IDELLA en Elda 

E.S. LA ELDENSE en Elda 

E.S. LA TORRETA en Elda 

E,S, EL CASTILLO en Sax 

E.S. STA. EULALIA en Sax 

E.S. LA CRUZ BLANCA en A/mansa 

E.S. RIHEMA en A/mansa 

E.S, LAS TORRES en A/mansa 

E.S. MIRAFLOR en A/mansa 



trasladado San José tras realizar el ritual 
acostumbrado al que asistieron las Ju
ventudes de Falange y de Acción Católica. 
Esto sucedió el 16 de junio de 1940. Los 
familiares más directos de este matrimo
nio se hicieron cargo, como hemos men
cionado anteriormente de la restauración 
de la imagen que se encuentra frente a 
la del Sagrado Corazón de Jesús. 

En esta misma zona de Petrer, se lle
vó a cabo un acto similar el 23 de agosto 
de 1941, vísperas de la festividad de San 
Bartolomé. El vicario Don Jesús Navarro, se 
trasladó al domicilio de Luis Villaplana 
Reig y su esposa, Isabel Planelles, desde 
donde partió en procesión la imagen de 
San Bartolomé (Abogado contra los malos 
espíritus y titular de la iglesia desde el si
glo XVI) hasta el templo parroquial. La 
imagen es de talla y fue construida en los 
talleres de Tomás Noguera Belenguer en el 
Puente de Vallecas de Madrid. 

En la tercera capilla lateral de la igle
sia de San Bartolomé, a la derecha, se en
cuentran dos imágenes que también fue
ron donadas en 1942 por el matrimonio 
formado por Santiago García y Pepita Pa
yá, nos referimos a la Virgen de los Dolo
res y Santiago Apóstol. El 19 de marzo de 
ese mismo año fueron bendecidas y lle
vadas en andas de plata hasta el templo 

En 1790. tiene en el Claustro a la lorado. En el claustro de 
parte del Evangelio (o enfrente, en el lado de la 

Según los datos recopi- sea a la izquierda), las Epístola (o sea el de la 
lados en el libro «Funda- capillas y altares de San derecha), la capilla y al-
ción de la Ilustre Villa de Antonio de Padua, San tarde San Cristóbal Már-
Petrer» escrito por Josep Francisco de Asís y Purí- tir y Nuestra Señora de 
Montesinos, en 1790, la sima Concepción de Ma- los Dolores. Y en la pared 
Iglesia de San Bartolomé ría Santísima; y en la pa- de la torre de las campa-
se componía «de la na- red de la torre del reloj la nas el de Nuestra Señora 
ve y capillas que, ade- capilla y altar de San del Carmen, San Agustín 
más del altar y capilla Juan Bautista en el Jor- y Benditas Almas en un 
mayor de San Bartolomé dán y a su lado la pila sólo título, que con el 
Apóstol, y de nuestra Se- bautismal fabricada con mayor componen el nú-
ñora del Remedio, con- su pie y baza de jaspe ca- mero de nueve». 

donde oficiaba como sacerdote Don Vi
cente Marhuenda. 

En el transcurso de 1942 se llevarían 
a cabo tres donaciones más. Alfonso Chi
co de Guzmán y Salud Villaplana regala
ron a la Iglesia la urna e imagen del Se
pulcro y Cristo Yacente, que se pueden 
contemplar en la tercera capilla lateral iz
quierda y que salen en procesión cada 
viernes santo junto con la Virgen del los Do
lores. Los actos religiosos acostumbrados 
se llevaron a cabo el 1 de abril, partiendo 
la comitiva civil y religiosa desde el do
micilio de los donantes. 

La imagen de la Virgen del Pilar, que 
en un principio fue colocada en la capilla 

,/ 

de comunión, a la derecha del Presbiterio, 
fue bendecida en la casa de la madre del 
fabricante Julio Beneit, el 13 de mayo de 
1942, víspera de la festividad de San Bo
nifacio Mártir. Posteriormente esta ima
gen fue instalada en la primera capilla 
lateral izquierda, lugar habitual en donde 
cada año se instala el Belén. 

Uno de los actos religiosos más des
tacados en 1942 fue la donación de un 
Sagrario obra del orfebre valenciano, 
Evaristo Santa fe, ofrecido por Dolores 
Amat Fu rió. Este Sagrario fue confeccio
nado con oro fundido procedente de las 
numerosas donaciones de joyas ofrecidas 
por las mujeres de Petrer, al finalizar la 

guerra civil. El día 11 de octubre, se rea
lizó la bendición de este objeto de culto 
en la propia capilla de la iglesia. El acto, 
que gozó de una importante relevancia 
según los datos aportados por el cura 
párroco de la Iglesia de San Bartolomé, 
contó con la presencia del Orfeón de El
che que ofreció una misa de Ravanello 
cantada a seis voces. Asistieron las au
toridades locales, el Director de las Es
cuelas Graduadas Primo de Rivera, las 
camareras de la Virgen, fabricantes y 
numerosas personas. Tras la bendición, 
se realizó una procesión claustral (por 
el interior del templo), llevando el Sa
grario sobre unas andas, el Alcalde Ni
colás Andreu, el Comandante de la Guar
dia Civil, Pedro Sevaquebas, el Presi
dente de Acción Católica, Francisco Ro
dríguez y Julio Beneit, quién también su
fragó los gastos de decoración de la Ca
pilla de comunión. 

BIBLIOGRAFÍA 
• Joaquín Bérchez. «El templo de San Bar
tolomé de Petrer». Festa 88. 
• Alberto Montesinos Villaplana. «La ima
gen de la Virgen del Remedio». Festa 97. 
• Antonio Rocamora Sánchez. «Las imá
genes de la Parroquia de San Bartolomé». 
Festa 98. ■ 
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En ENERO HARÁ un Año QUE no SE SABE NADA DEL PETRERENSE RAFAEL AMAT 

Familiares y amigos se temen lo peor 
El próximo mes de enero hará un año que Rafael Amat lleva desaparecido. Hacía ocho días que trabajaba como vendedor 
de la ONCE en la vecina población de Sax. Desde aquella mañana fría y lluviosa del día 15 del primer mes del año no se 
le ha vuelto a ver ni se tienen noticias suyas. Aunque en un principio su familia pensaba que su desaparición había sido 

voluntaria, ahora se temen lo peor. Rafael de 44 años sufre un grave problema ocular que le obliga a moverse con 
dificultad y le impide trabajar para sustentarse. 

H.N. 

L
a vida le sonreía pese a ha
ber perdido totalmente la 
vista de un ojo y alcanzar so

lamente el 20 por ciento de visión 
en el otro. Después de tres años de 
vanos intentos, había conseguido 
entrar en la plantilla de la ONCE y 
de momento ejercía de vendedor 

POETA. Rafael es un hombre inteligente e independiente. Nunca 
ha querido estar atado. Es una pizca bohemio y muy idealista. También es 
muy amigo de sus amigos. Desde muy joven estuvo vinculado a los movi
mientos culturales, progresistas y democráticos, su gran pasión fue y es 
la poesía. Escribe poemas y buenos. Ultima mente la dichosa vista le im
pedía componer con fluidez pero a pesar de ello se valía de todas las ar
gucias posibles para entregarse a la lírica. 

ELECTRO DOM ESTI COS 

de cupones en Sax, aunque por su 
capacidad intelectual, ya le habían 
insinuado para el futuro otro pues
to de trabajo en la organización de 
los ciegos. En este sentido estaba 
aprendiendo a leer por el sistema 
braile y, por todas estas circuns
tancias, sus más allegados le nota
ban ilusionado. Sin embargo aquel 
lunes que se cumplía la primera 

Antonio Poveda 
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quincena de 2001 el 
plato de la cena que su 
hermana Marisa le ha
bía preparado se que
dó en la mesa. Esa no
che ya no volvió a casa. 
Por posteriores indaga
ciones se supo que de
sapareció en un corto 
trayecto, en el tramo 
comprendido entre el 
centro de salud de Sax 
y el lugar donde habi
tualmente vendía los 
cupones, a donde no 
llegó . En tan reducido 
trecho nadie le vio su
birse a vehículo alguno 
ni siquiera llegar hasta 
su punto de venta, co
mo si se le hubiera tra
gado el asfalto. A la jornada si
guiente tampoco fue a recoger los 
cupones del día a la oficina de la 
CAM que tenía asignada. 

Su hermana Marisa, su hermano 
Pepe y su padre José María reco
nocen que en un principio creye
ron que su hermano se había mar
chado de manera voluntaria. Ya lo 
hizo en varias ocasiones cuando era 

más joven. La última en el año 1994 
que estuvo ocho meses deambu
lando por Mallorca y finalmente re
caló en Menorca donde fue a visi
tar a su amigo Santiago Poveda . 
Sin embargo, a diferencia de aho
ra, hizo alguna llamada telefónica y 
escribió escasas cartas tranquiliza
doras. También entonces su visión 
era mucho mejor. 

Durante los once meses trans
curridos, familiares y amigos le 
han buscado en ambientes mar
ginales de Valencia, Madrid y la 
ciudad de Barcelona de la que es
tá enamorado; incluso este vera
no su hermana recorrió diversos 
puntos de la costa en un infruc
tuoso intento por dar con su pa
radero. 

ARRO ® 

Colaboradores de 

-~llíiTJd. ... :ldtl~r~,H-~r~v,~,tlttll 
Colaboradora de: 

r: 
GRUPO 

1/ff'ALICIO 
SEGUROS 

BANKIN 'W'ER 

En el fondo sus fa
miliares siempre pensa
ron que Rafael volvería 
para la boda de su so
brino al que está muy 
unido y que se celebra
ba a finales de mayo de 
este año. Esa fecha mar
có un antes y un des
pués en sus estados de 
ánimo, en su confianza 
y en su esperanza. Des
de el mes de junio se 
aguardan lo peor por
que Rafael por su gra
ve lesión ocular no pue
de valerse por sí mismo 
ni puede realizar ningún 
trabajo que le permita 
subsistir. A ello hay que 
añadir que es muy afa

ble, confiado y se fía de todo el 
mundo . Con él desaparecieron al
rededor de 200.000 pesetas en di
nero y en cupones de la ONCE. 
Prueba del pesimismo familiar es 
que el pasado mes de junio su pa
dre se sometió a la prueba del ADN 
que permitiría identificar con extre
mada exactitud la identidad de unos 
hipotéticos restos. ■ 

Eo.T.P. 
OFICINA TtCNICA OE PREVENCION S.A. 
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Cuade:cnos 
monOGRAFICOS 
Ouan el Nadal eréL 

-bJ-SJJJ a 
Se habían acostado tarde. Era nochebuena y po

dían quedarse jugando y cantando vi
llancicos hasta la madrugada. Car- · 

men y Anita todavía estaban 
arrebujadas en las mantas 

cuando apareció en su habi-
.. , · tación /' ama Josefa, traía 

una zafa llena, con 
una especie de ha

rina~ Les 
· ·asegu- ·· 

ró • 
.·· .... , 

PATRICIA NAVARRO DIAZ 

Centro 
Óptico PETREL 

r.f'e\ CAMPAÑA DE PROTECCIÓN OCULAR 
~ MIEMBRO COLABORADOR 
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E 
N aquel tiempo la Navidad 
convertía a Petrer en un 
pueblecito nevado donde 
ardía con intensidad el 
fuego en cada uno de los 

hogares. «Sempre feia molt fred i 
nevava. Si nevava molt com no hi 
havia llum no se trevallava, no ana
vem al col.legi perque no podies 
caminar pels carrers, estava tot in
transitable i la gent s'estava en les 
cases eixos dies. Les portes es que
daven atrancades per congelar-se. 
Una volta van tindre que lligar la 
mula pa que es puguera abrir la 
porta. En tates les cases hi havia 
ximenera i teniem malta llenya, tot 
mos ho feiem al foc i el dinar que 
feiem a les brases estava molt bo». 

La Navidad era una fiesta gran
de, honda y entrañable que se ce
lebraba en tres días. Empezaba con 
la Nochebuena, seguía con la Na
vidad, y el 26 y el 27 de diciembre 
eran festivos por ser «el segon i el 
tercer dia de Nadal». 

Algunos niños de entonces nos 
cuentan hoy cómo fue la mayor ne
vada del siglo. «Va amaneixer una 
nevada com mai havien vist i van 
tallar tots els camins que eixien i 
entraven a Petrer. Sacaven de les 
baldoses la neu congelada. Al carrer 
Miguel Amat com s'havia congelat 
la neu de molts dies es va caure 
malta gent i van haver moltes ca
rnes i bra~os trencats. Els xiquets 
eixiem a la neu a jugar, mos gela
ven com un pepino, te banyaves 
els peus i la roba i després tenies 
que canviar-te tata i m'agüela me 
pegava bons bonegons. Quan se 
desfeia era com si ploguera. Vam 
pasar un mes de fred. Una nevada 
com eixa no s'ha conegut mai més 
en Petrer. Hi havia un metre de neu 
pels carrers». 

Nacimiento de Demetrio Beneit, 1959. 

LA NIT DE NADAL: FOC, 
XULLES ROSTIDES, 
NADALES, TORRÓ I ROSES 
La Nochebuena se celebraba en fa
milia, padres e hijos, con una ce
na especial que había sido prepa
rada varios meses antes. «Abans 
tates les dones criaven animals per 
al Nadal i qui podia matava un co
nill, un pollastre campero, un gall, 
un pavo, una cabra i quan arrivaven 
les festes els carnissers mataven 
els animals que li enviaven, un xo
tet, un parquet. Diners no teniem 
pero menjar no mos faltava eixos 
dies. Els dies de festa se menjava 
bé i tocaven fasegures, gaspatxos, 
arras en conill i caragols». En es
tos años las comidas extraordinarias 
eran tan pocas que hasta había in
cluso un dicho popular para recor
darlas. 

«Carnestoltes 15 voltes 

i Pascua de mes a mes, 

Nada! de 8 a 8 dies, 

Q uaresma no tornes més» 

Los menús variaban poco, la ma
yoría comían carne asada a la lum
bre. «Teniem foc a terra i sempre 
feien xulles rostides per a sopar i 
castanyes. Era esencial tindre foc 
en un bon tronc, un nochero que es 
deia abans». «En ma casa mos reu
niem la família i feiem al foc, amb 
graelles, xulles de magre i llonga
nissa rostida amb un pa redó de ca 
Saoro bonísim». « Matavem un pa
vo per a fer el putxero el dia de Na
dal i s'aprofitava per a rostir un 
tras en la nit de Nadal, de la papada 
i el pit». En otros hogares más ru
rales como el caserío del Palomaret 
«ens reunien les quatre cases de 
vei"ns i mos juntaven per a sopar, 
mataven un pavo o un pollastre i el 
menjaven rostit al foc». 

Después de la cena aparecían 
por la casa el resto de la familia: 
abuelos, hermanos, sobrinos y los 
vecinos más cercanos. Al lado del 
fuego se empezaba la tertulia o se 
cantaban villancicos. La hora de los 
postres traía dulces y escasas go-

-■e~~~ 
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PROMOCIONES 

losinas. El turrón era de almendra, 
blando y duro. Algunos los com
praban de las contadas tiendas que 
había en el pueblo y muchos ho
gares fabricaban su propio turrón 
con almendra y huevo. 

«Les dones feien tonyes, man
tegades, almendrats i els portaven 
a coure al forn de Saoro». Desde el 
verano se recogían y se ponían a 
secar higos que se comían espol
voreados con harina y también era 
costumbre hacer «dol~ de codony». 
Pero lo más típico era «torrar al foc 
ametles mollars, castanyes, bello
tes, anaos» y la estrella eran «les 
roses». «Les més bones eren les de 
galló d'ametla amb sucre i llimó 
ratlladet que portaven més sucre 
que ara i es feien com una pasta, 
com si forem una especie de to
rró». Los niños se ponían cerca de 
la paella donde se echaba el panís 
y «per a que acomen~aren a saltar 
deiem tots ¡porra, porra, porra!». 
Las familias con un poco más de 
ingresos podían optar a un extra. 
Los Villaplana cada Navidad «re
biem un massapa de Toledo d'un 
representant de la fabrica que ana
va dins d'una caixa gran». Las be
bidas navideñas eran «vi del Palo
maret o de algun camp de Petrer, ai
guardent rasposet en aigua, aniset 
i per a les dones mistela». 

LA MISA DEL GALLO: EL 
CORO DE D. FRANCISCO Y 
MARAVILLAS 
Antes de la medianoche se recogía 
la tertulia y la familia, los amigos 
y los vecinos marchaban a una has
ta la iglesia de San Bartolomé pa
ra oir la Misa del Gallo que empe
zaba a las 12 en punto. El templo 
se llenaba de feligreses y los no 
creyentes acudían a la piara de Baix 
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para disfrutar del gentío y del am
biente. Esperaban a los que salían 
de misa para marchar juntos a las 
serenatas y las reuniones familiares. 

El periódico alicantino, La Voz 
De Levante dejó testimonio de có
mo fue la celebración de la noche
buena en 1928 en la que fue des
tacada la presencia del organista 
eldense, Don Francisco Santos. 

La POZ de Levante 
28 de diciembre de 1928 
LA NATIVIDAD DEL 
SEÑOR 

Este año se han celebrado las 
funciones religiosas de la No
chebuena con inusitado esplen
dor y extraordinaria concurren
cia. A las diez comenzó el canto 
de maitines con acompañamien
to de órgano , habiendo venido 
para tocar en este acto y en la 
misa cantada el industrial de El
da y competentísimo organista, 
Don Francisco Santos. Después 
de cantar el evangelio, entusias
mado el señor al ver la iglesia re
pleta de fieles, subió al púlpito , 
hablando del significado que tie
ne el hecho que se conmemora. 
Hizo notar la circunstancia de 
que la festividad de Navidad es 
celebrada por todos. El día en 
que se conmemora el nacimien
to del niño Jesús no pasa desa
percibido para nadie ; pues, tiene 
Jesús algo que no tienen los de
más, este algo no será las cir
cunstancias externas que lo ro
dearon, ya que su nacimiento no 
pudo ser más pobre, ni sus pa
dres más humildes , ni su vida 
más sencilla. Este algo que le dis
tingue y atrae la atención de to
dos , no puede ser más que su Di
vinidad. Demostró luego que el 

Antoñita Benei con el nacimiento familiar en 1956. 

nacimiento del Salvador obede
cía a la necesidad de reconciliar 
a la humanidad con Dios, justa
mente ofendido por el pecado 
de origen y terminó diciendo 
que , es una lástima haya tantos 
hombres a quienes no llegue el 
fruto de la Redención y haya tan 
poca paz en la tierra por faltar la 
buena voluntad, que es la con
dición que Dios puso , y al feli
citar a sus feligreses en las pre
sentes Pascuas les exhortó a que 
sean fieles a las enseñanzas de el 
que nace para salvarles y tengan 
siempre buena voluntad para que 
entre todos reine la paz. La mi
sa y villancicos fueron magistal
mente cantados por el grupo de 
las distinguidas señoritas que for
man la capilla de esta parroquia, 
y habiendo realzado con su pre
sencia este solemne acto , el muy 
ilustre Ayuntamiento , presidido 
por el digno alcalde, Don Luis 
Villaplana. 

Mañana , día 27, tendrá lugar 
en el Teatro Cervantes de esta 
villa, la representación por dis-

Creativida 
y Tecnología 

tinguidos jóvenes de ambos sexos 
de la localidad , de la zarzuela ti
tulada «La Estrella de Nazaret» , 
cuyo producto se destinará a las 
fiestas centenarias de la apari
ción de la Virgen que se cele
brarán en el 1930. Están vendi
das todas las localidades y segu
ramente habrá que repetir la fun
ción atendiendo al entusiasmo 
general. 

Era una misa cantada en latín 
con villancicos del coro formado por 
un grupo de chicas jóvenes. El cu
ra, D. Francisco Torres Muñoz, era 
el encargado de dirigirlo y tocar el 
órgano. La voz principal era la de 
Maravillas Andreu que cantaba los 
solos y el coro lo formaban las her
manas Emilia, Remedios y Paquita, 
les xiques de Paco el Barber, Adela 
Vera, Ángeles Payá, Carraqueta y al
gunas jóvenes más. Ensayaban dos 
meses antes de que llegaran las fies
tas en casa de José María Tortosa, 
el sacristán, en la piara de Baix. 
Carmen y Anita Carrillos recuerdan 
estos ensayos porque siendo niñas 
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iban a escucharlos. José María era su 
vecino y todos los años pedía a su 
familia un «colleró de campanetes 
dels cavalls», también tocaban pan
deretas y «un manee de castanye
tes». Cantaban en Nochebuena, Año 
Nuevo y el día de Reyes para darle 
un tono especial y más emocionan
te a la celebración de la Navidad. 
En 1927 tomó el relevo el párroco 
Bartolomé Muñoz Golf en la direc
ción del coro. 

Después de la liturgia los grupos 
de jóvenes recorrían el pueblo can
tando villancicos por el itinerario 
que marcaba «la volta de la pro
cessó» o «volta del passeig». To
caban panderetas, zambombas y 
guitarras para acompañar sus can
ciones. Otros hacían visitas a ami
gos y familiares, y la mayoría vol
vía a casa y «la nit es pasava xa
rrant, bebent, cantant amb una bo
na foguera, una font de roses, unes 
copetes d'aiguardent i les castanyes 
torrades». La noche acababa a los 
dos o tres de la madrugada y siem
pre dejaba en el aire los sones de 
un sencillo y popular villancico. 

«La Noc hebuena se viene, 

la Noc hebuena se va. 

Y nosot ros nos iremos, 

para no vo lver ja más» 

EL DIA DE NADAL: LES 
ESTRENES, FASEGURES, 
TERTÚLIES I JOCS 
La mañana de Navidad todo el mun
do se levantaba tarde y los mayo
res salían a pasear ben mudats por 
las calles de Petrer mientras que 
los niños y niñas dedicaban la ma
ñana a una jugosa tradición infan
til: ir a recoger les estrenes. Visita
ban a los abuelos, tíos o vecinos 
muy cercanos a la familia para re-
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cibir su aguinaldo navideño. Tení
an que ir bien limpios y con sus 
mejores galas. «El dia de Nadal te 
posaves de punta en blanco, la mi
llar bata que tenies i les sabates 
noves». Los más afortunados solí
an estrenar un abrigo y el que no 
podía estrenar nada repetía el 
atuendo del dio de la MariDeu. Al 
entrar en la casa del visitado los 
niños decían con sonsonete «m'ha 
dit ma mare, que me mire i que 
m'estrene». A cambio recibían unas 
monedas. 

Los más. humildes alcanzaban a 
dar 5 céntimos para repartírselos 
entre los hermanos. Carmen y Ani
ta Carrillos recuerdan que «mas es
trenava la reagüela una peseta o 
dos quincets de plata». Lo habitual 
era recibir una peseta o dos y los 
más espléndidos daban un duro. 

Si era poco se transformaban en 
golosinas que se compraban en el 
Casino de Pebre/la, a la Tia Solda 
en la Foia y en dos o tres puestos 
que aparecían los días de Navidad. 
«En la Pla~a de Dalt estava el pues
to de cascaruja de la Paneta on ve
nia cacauets, faves, avellanes, to
rrats i en ['Explana estava la Tia Xu
rrera que també venia cascaruja». 
Los que se hacían con este botín 
cantaban durante su pequeña co
milona. 

« Un cacauet , un tramusset 

me menje la molla 

i tire el pesonet» 

El escaparate de la Confitería 
que regentaban Juan Pérez y Salud 
Matamoros en la Piara de Dalt tam
bién estaba especialmente adorna
do para la ocasión y acaparaba las 
miradas infantiles y de los más go
losos. Allí los más pudientes podí-

Fiesta de Accioón Católica, Navidad de 1965. Entre otras, Maruja, Amparo 
Mollá, Reme Moltó, Conchi Maestre y Carmen Poveda 

Belén de Demetrio, 1958 

an permitirse comprar turrón, ye
mas o pasteles. Si el donativo era 
grande entonces iban a parar a la 
vidriola, la hucha infantil para com
prar cosas necesarias: ropa, una ba
ta o unos zapatos nuevos, y mate
rial escolar,. 

A las 12 del mediodía se cele
braba la misa de Navidad y era cos
tumbre que niños y mayores acu-

dieran durante este día a besar los 
pies de la imagen del niño Jesús. 
«Tots el xiquets que anavem a l'es
cola anavem a misa a besar-li els 
peus al senyor el matí de Nadal. El 
ninyet estava tot el dia posat en 
l'església». 

«El día de Nadal en tates les ca
ses se menjava putxero i fasegu
res». Para la ocasión se mataba un 

pavo o un pollastre campero. Por 
las tardes, después de la comida 
especial, había tertulia, se canta
ban villacicos y algunos se iban de 
visita. «Se feien aperitius i traguets 
i així recorriem les cases de la fa
mília i dels veíns més arrimat. Se 
feia una fogata, catavem, ballavem 
i tocavem la guitarra, les pandere
tes, les simbombes». Aparecía el 
resto de la familia, amigos, veci
nos y jugaban a las cartas, al do
minó y unos pocos, muy pocos, al 
ajedrez. El juego estrella eran las 
cartas. « Tot el món jugava, posaven 
una manta damunt de la taula i 
grans, xiquets, jovens i agüe/os se 
sentaven per a jugar». Los favori
tos eran «la 31», «el set i mig» y 
«el carro carretero». En la piara de 
Baix se jugaba a «la Aduana» y «la 
Lotería», un juego semejante al 
bingo actual, también tenía sus 
adeptos. 

EL BELÉN DE LA IGLESIA, ELS 
PASTORETS, EL XITXAU Y LOS 
NACIMIENTOS DE ELDA 
La costumbre de poner el belén na
ció en el siglo XIII y el primer be
lenista fue San Francisco de Asís. 
En Petrer esta costumbre debió 
arraigar durante el siglo XIX y a prin
cipios del XX «en quasi tates les ca
ses se posava un naixement, cadas
cú en arreglo a lo que podia o volia. 
Quasi sempre era el portalet i poc 
més». El día de Navidad era la jor
nada oficial para ir a ver los belenes. 
Muchas casas montaban el belén y 
grupos de niños y niñas iban a vi
sitarlo para pedir el aguinaldo con
vertidos en pastorcitos. «Els xiquets 
eixien vestits de pastoretes i pas
torets, anaven a cantar i els dona
ven alguna pesa. Anaven a vare els 
betlems, cantaven i ballaven». A 
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principios de siglo era costumbre al 
entrar a la casa hacer una pequeña 
representación teatral de la adora
ción de niño Jesús. El personaje 
principal era Xitxau y los niños can
taban una cancioncilla. 

«En Betlem hi ha una muralla 

i Jesús en el pessebre 

gitadet esta en la palla». 

Cuando acababan con su tonada 
y veían el belén el dueño de la ca
sa les regalaba peladillas y otras 
golosinas que hacía que una nube 
de niños marchara contentísima por 
la calle a buscar otro hogar y otro 
belén en el que saciar su curiosidad 
y sus estómagos. 

Mati Ribelles, Angelines Cabedo y Mª Asunción Navarro, junto al belén de 
Maña Navarro a principios de los 60. 

El belén más grande era el de la 
iglesia de Petrer. Se montaba en la 
puerta izquierda que daba al carrer 
La Font y que estaba condenada. 
José María Tortosa, el sacristán, era 
el encargado de ponerlo y ador
narlo. Tenía un tamaño considera
ble, 1'30x3 metros, en los que se re
partían las figuras de barro y era 
tradicional entre los niños «buscar 
la de l'home que estava cagant». 

«El dia de Nadal, en acabar de 
dinar, era costum que una mare, 
una germana majar o una vei·na 
portara a tates les xiques del carrer 
o de la quadrella a vare els betlems 
d'Elda. Hi havia un betlem molt bo
nico que estava en ['Hospital, on 
ara esta el Geriatric, que posaven 
les monjetes. Hi havia una bande
jeta, besaves els peuets del Jesu
set i deixaves 10 céntims o els di
ners que vullgueres. També hi ha
via un al que anavem xiquets de 
Petrer que estava a la capelleta del 
cementeri d'Elda i per la fabrica de 
la llum, en el monastil, hi havia un 
veí que posava un betlem preciós». 

EL SEGON I EL TERCER DIA 
DE NADAL I LA LOTERIA 
El segundo y el tercer día de Navi
dad también se hacía misa. Con la 
particularidad de que la liturgia del 
último día era igual que la Misa del 
Gallo de Nochebuena, era alboro
zada por los villancicos y el coro de 
jóvenes. 

Lotería se vendía en Petrer des
de el siglo XIX puesto que ya exis
tía en España desde que, en 1783, 
la estableció el marqués de Esqui
lache con el permiso del monarca 
Carlos III. Se copió la fórmula que 
se había creado en el reino de Ná
poles pero aquí se denominó «Be
neficiata» o «Real Lotería». A prin
cipios del XX en la pla~a de Dalt se 
vendía lotería para Navidad y tam
bién había loteros que iban casa 
por casa vendiendo participaciones 
del sorteo especial. 

LOS VILLANCICOS DE 
SIEMPRE Y LOS QUE 
VINIERON DE MELILLA 
En la iglesia sonaban villancicos 
gracias al coro de chicas que capi-

MUEBLES 
ALeArtAZ 

taneaba Maravillas Andreu. En No
chebuena «cantaven quadrelles de 
xics i xiques jovens i els xiquillos 
anaven davant i darrere» y el día de 
Navidad lo hacían los niños que 
iban recorriendo los belenes de Pe
trer y Elda. De la generosa memo
ria de varios petrerenses han sur
gido algunas estrofas de aquellos 
villancicos que reproducimos aun
que falte contarles la tonada, la 
parte musical. 

« Ya vienen los Reyes por las esca leras 

y al niño le traen diamantes y perlas. 

Los pastores que supiero n 

que el niño estaba en Belén, 

se dejaro n el ganado y 

empezaro n a correr. 

1Entrad pastorcillos , entrad en Belén! 

M irad que ha nacido el más santo Rey. 

Entrad y pedidl e pos trado a sus pies. 

Santo , Santo, Santo Rey, 

Santa María Virgen es» 

«Los ángeles bajan de l cielo a la tie rra 

y al niño le traen manzanas y peras. 

Todo lo ped imos si nos quiere n dar, 

antes de las 12 a Belén llega r». 

«De la sacristía sale 

todo el clero revest ido 

a darles las bue nas noches 

al niño recién nacido » 

«Buenas Pascuas pase el niño 

co n alegría y co ntento 

co mo las pasó San José 

el día del Naci miento 

Yo traigo higos , yo traigo pasas , 

ricos turro nes, ricas pa tatas 

para que pase el niño felices Pascuas». 

El repertorio tradicional de vi
llancicos se vio completado por las 
composiciones «El Chivatón», «Ve
nid callandito», «A Belén pasto
res» y «Una pandereta» que llega
ron a Petrer en 1930 procedentes 
del convento de monjas de la orden 
de las Paulas de Melilla, donde ejer
cía de enfermera Antonia Castro, 
adscrita a la Cruz Roja. José Perse
guer Ferrero, farmaceútico petre
rense que, a finales de los años 20, 
tomó el relevo al cura en la direc
ción del coro parroquial de San Bar
tolomé, fue destinado a Melilla a 
realizar el servicio militar. Allí se 
convirtió en el organista del Hos
pital y conoció a Antonia, la solis
ta del coro. Pocos años más tarde 
se convirtió en su esposa. Cuando 
regresaron a Petrer, Perseguer y su 
mujer se volcaron en el coro, bus
cando y educando voces. Trajeron, 
además, muchas partituras de mú
sica eclesiástica entre las que se 
encontraban los cuatro villancicos 
y la misa de la Pastorela que se 
cantaba en latín con el acompaña
miento de zambombas, panderetas, 
órgano y castañuelas en Noche
buena, los 2 días de Navidad, Año 
Nuevo, Reyes y el domingo que es
tuviera en medio de las fiestas na
videñas. 
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NOCHEVIEJA Y AÑO NUEVO: 
BALLS, NADALES I PANSES 
La Nochevieja era una ocasión tan 
festiva o celebrada como Noche
buena o Navidad en la que se jun
taba la familia para cenar con idén
tico menú festivo que los días an
teriores: carne a la brasa. En algu
nos hogares se alcanzaban cenas 

más «lujosas» como «cuixa de xo
tet al forn amb creilletes». Esta no
che no se hacía misa así que se da
ba pie a una velada más larga que 
las anteriores y había reuniones de 
amigos. Sunsioneta Román cuenta 
que «sopaven tates les amiges en 
ca Angeleta, venien xics amb gui
tarres i feiem un ball». 

Si ya empiezan 
a decidir por su cuenta, 

pueden contar 
con nosotros. 

------(rue nMes@ --
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Las doce campanadas, con sus 
doce uvas, para recibir el nuevo 
año aún no era una costumbre ex
tendida como hoy. Sí que había al
gunos hogares donde se comía uva 
como postre. Carmen y Anita Carri
llos recuerdan que «un any el sen
yoret i Carmen van anar a casa de 
l'Esquilao a comprar rai"m». En aquel 
tiempo era difícil encontrar uva 
fresca en diciembre y la mayoría se 
dejaba secar para fer panses. 

EN LA NAVIDAD NO CABÍAN 
TODOS 
Dentro de los sectores socialistas 
y anarquistas los únicos que cele
braban la Navidad con mayor júbi
lo eran los niños y los jóvenes que 
veían en estos días de diciembre 
una fiesta con la que disfrutar. Los 
mayores conocían su significado 
religioso y sólo compartían el es
píritu de confraternidad y convi
vencia familiar y vecinal de estos 
días pero no acudían a la iglesia ni 
por asomo. 

Además estas fiestas solían 
complicar la situación laboral de 
algunos trabajadores. «Quan arri
vava Nadal mos donaven les va
canees i deien que no tornavem al 
treball fins a segona ordre, que vo
lia dir que mos avisarien personal
ment quan haguera que tornar. Ai
xí que a voltes mos pasaven dos 
setmanes sense treballar perq_ue no 
hi havia feina i sense cobrar, dar». 
Muchos si el trabajo había descen
dido no eran avisados de nuevo y 
tras las vacaciones de Navidad ha
bían perdido su empleo. 

AÑOS 40: NAVIDADES DE 
POSTGUERRA 
El inicio de la Guerra Civil en julio 
de 1936 borró la Navidad del ca
lendario hasta diciembre de 1939. 
No tenía mucho sentido celebrar 
un tiempo de amor, paz, alegría y 
concordia en un tiempo en que el 
odio germinaba con raíces tan 
gruesas como brazos. 

Petrer recuperó el aliento y las 
Navidades se volvieron a celebrar 
aunque de forma muy humilde, por 

la escasez generalizada, conservan
do el espíritu familiar, tranquilo y 
popular de las anteriores décadas. 

En los años 40 y 50 Acción Ca
tólica se encargaba de recoger do
nativos de comida de los fieles pa
ra hacer paquetes y bolsas que se re
partían entre las familias más ne
cesitadas. El ropero San Vicente de 
Paul tenía voluntarias que se repar
tían lana y tela para tejer jerseys, 
peucos, gorros y bufandas y coser 
batas, cami~as y otras prendas que 
eran regaladas en los días previos 
a la Navidad. «Era un grup de dones 
voluntaries que treballaven molt». 
También iban a las fábricas y pedí
an zapatos para poder regalarlos, 
especialmente a los niños. 

La costumbre de besar al niño se 
recuperó tras la guerra con mayor 
respuesta popular desde que llegó D. 
Jesús Zaragoza en 1946. El día de 
Navidad cogía el niño que llevaba la 
Virgen del Remedio en los brazos y 
daba a besar la imagen. Los fieles se 
inclinaban y lo besaban en el peuet. 
En las misas importantes iba acom
pañando al cura el monaguillo con 
una bandeja para los donativos des
tinados a las familias necesitadas. El 
niñito permanecía durante las Na
vidades en una mesa al pie del altar 
para que estuviera a disposición de 
los fieles. 

Después de la guerra los encar
gados de montar el belén en la 
iglesia fueron el Tío Carmelo Pove
da y Tista el de Carraca, Juan Bau
tista Navarro. El belén se colocaba 
en la puerta de la izquierda del 
templo, la que estaba clausurada 
desde siempre y solo la usaba el 
sacristán porque le acortaba el ca
mi no hacia su casa. El montaje 
ocupaba 2'5 m. Se figuraba una 
montaña con papel de estraza y se 
ponían figuras pequeñitas que se 
conservaban de antes de la guerra 
y otras nuevas. De estas más anti
guas aún se guardan algunas. En
tre 1940 y 1944 la memoria de los 
feligreses confirma que se ponía el 
nacimieto. Después se perdió esta 
costumbre durante algunos años 
hasta que Acción Católica y algunos 
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aficionados le devolvieron su vigor 
en los años 50. 

Los niños del Colegio Primo de 
Rivera esceneficaron en varias oca
siones un belén viviente durante la 
década de los 40 y los 50, gracias 
al trabajo del maestro y director, 
D. Paco, Francisco Rodríguez, y su 
mujer, la maestra Dª. Concha Mar
tín. Entre los acontecimientos y ce
lebraciones de las Escuelas Gra
duadas se incluía la celebración de 
Navidad, Año nuevo y Reyes. En di
ciembre de 1949 se instaló en la 
graduada _de las niñas un belén. 

LOS SOLOS DE DOÑA 
ANTONIA Y LA MISA 
PASTOR E LA 
A principios de los años 40 el coro es
taba formado en su mayoría por fe
ligresas veteranas. Amalia Villapla
na, recuerda que participaban muy 
pocas jóvenes. La señora Antonia 
Castro hacía de solista. Las que la 
conocieron y la escucharon cantar 
cuentan que «era meravellosa, se 
plantava allí en mig i acomen~ava a 
cantar amb una veu preciosa, sense 
mirar al mestre ni res, no li feia fal
ta». Pilar, su hija, confiesa «me 
acuerdo que mi madre me acunaba 
con villancicos y canciones andaluzas, 
fandangos». Uno de los villancicos 
favoritos de Doña Antonia era una 
canción de cuna dedicada al niño. 

«Las est rellitas que hay en el cielo 

forman un velo de blanco tul, 

y se destacan como ninguna , 

la blanca luna del cielo azul. 

Todas son piedras prec iosas 

que se han ido a desprender 

de la cuna donde duerme 

El niñit o de Belén, 

El niñi to de Belé n, 

El niñit o de Belén» 
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Fiesta de Acción Católica, Navidad de 1964. Maruja Verdú, Magda Martinez, 
Mati Navarro, Pilar Villaplana y Maña Gracia Benito. 

situación económica local mejora
ba, la cita con el nuevo año empezó 
a estar más cargada de joven ale
gría y sano bullicio. «Se feia una so
pa d'amics, se juntaven quadrelles 
de parelles jovenetes. Quan sopaven 
mos anavem al Casino de Perico i 
allí hi havia una orquestra i balla-
1/en i xarraven hasta les 5 de la ma
tinada». Este cambio se consolidó 
cuando, a finales de los años 40, se 
empezó a celebrar baile en el Tea
tro Cervantes. Acudía toda la gen
te vestida de domingo, retiraban 
los bancos y el patio de butacas se 
transformaba en una gran pista de 
baile. La orquesta tocaba en el es
cenario. Los bancos rodeaban en 
dos filas la pista. Delante se poní
an las chicas para que los chicos, 
amigos o vistazos, las invitaran a 
bailar y detrás les carabines, las 
madres o tías que habían acudido 
a cuidar de que nadie se propasa
ra y atentara contra «las buenas 
costumbres». Al baile acudían las 
cuadrillas de chicos, chicas y ma
trimonios jóvenes. 

A finales de los 40 el coro se re
novó, entró gente joven y se em
pezó a cantar la misa Pastorela 
acompañada de panderetas, casta
ñuelas, una gran zambomba, bote
llas de rascar, unas maderitas con 
pequeños trozos de metal, caixetes 
y el órgano. La cantaban en No
chebuena, la Nochevieja y la no
che de Reyes. «Els Kiries eren pre
ciosos, la misa Pastorela era en lla
tí, quan sentia cantar el Beneditus 
a la senyora Antonia m'erizava. La 
gent s'agenollava en l'encarnació 
del credo, era un estruendo, qué 
bonic era». 

En estos años D. Manuel Ale
many, el Maleno, el director de la 
Unión Musical y Adrián Mollá deci
dieron bautizar el coro con el alti
sonante nombre de «Schola Canto
rum». Su hijo Manono Mollá era el 
encargado de tocar el pequeño ór
gano. También estaban Sunsioneta 
Pardines, Maravillas Andreu, Carmen 
Mollá, Teresa Villaplana, Matilde Ri
co, Mercedes Navarro, Elia Guillén, 

Claudia García, Jovita Maestre. For
maban un grupo de unas doce per
sonas que también hacían las zar
zuelas a beneficio de la restaura
ción de la iglesia y sus imágenes. 

NOCHEVIEJA: CENA CON 
LOS AMIGOS Y BAILE EN EL 
CERVANTES 
La Nochevieja conservó durante la 
postguerra su talante tranquilo y 
familiar. Era una noche de encuen
tro de reunión para cantar, bailar, 
jugar a las cartas. En esta época la 
costumbre de comerse las uvas es
taba ya en algunos hogares donde 
con el mortero y la mano de almi
rez o una cacerola se daban las 
campanadas del cambio de año. 

Se empezó a hacer una hora 
santa a las 12 de la noche porque, 
hasta después del Concilio de 
1958/60, no se hacían misas por 
la tarde o la noche, tenían que ser 
todas por la mañana. Esta cita re
ligiosa no tuvo demasiado éxito de 
asistencia porque, a medida que la 

AÑOS 50: UN CENTENAR DE 
POBRES, LUCES DE 
NAVIDAD, VILLANCICOS Y EL 
RESURGIR DE LOS BELÉNES 
En los años 50 las penurias de la 
postguerra amainaban y en la cena 
de Nochebuena empezaron a apa
recer en muchos hogares platos 
más elaborados como pierna de 
cordero y una selección de postres 
y bebidas más variada. Tal y como 
cuenta el periódico Eco Parroquial 
en diciembre de 1954 en Petrer se 
«distribuye con ocasión de las fies
tas de la Navidad, una cantidad fa
bulosa de miles de duros en con
cepto de vacaciones y de subsidios 
familiares ... pero nadie puede ne-
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gar que, junto a tantas muestras 
de abundancia, cuenta Petrel con 
un centenar de pobres, los cuales 
no han resuelto adecuadamente el 
problema del puchero tranquilo y 
hogareño». 

También en esta década empezó 
a darse un color especial al pueblo 
durante la fiesta de diciembre al po
nerse algunas luces extra en la pla
za de la iglesia y en la Explanada. 

Este periódico parroquial vuelve 
a la carga en las Navidades de 1955 
defendiendo que «tenenos que can
tar nuestras alegrías desterrando vi
llancicos como el de «dame la bota 
María» que «llevan el espíritu del 
vino pero no son espirituales». Fren
te a ellos propone aquellos que re
cuperan la esencia de la Navidad. 

«Suenen las panderetas, 

ruido y más ruido, 

porque las profecías 

ya se han cumplido. 

¿Q uieres, Niñ o, que juguemos 

al juego de esco nder? 

Pues escó ndeme en tu pecho, 

que yo en mí te esco nderé» 

En la década de los 50 se po
nían un belén comunitario en el 
local de Acción Católica y en 1950 
Demetrio Beneit montó su primer 
belén familiar en su casa al que 
acudieron muchos vecinos y ami
gos para verlo. Los años siguien
tes se corrió la voz y cada vez iban 
más petrerenses a ver el naci
miento. Pero además del suyo, 
otros hogares se animaron a mon
tar su propio belén. La mayoría de 
figuritas salían de la librería del 
Tío Emilio. 

En 1954 las navidades volvieron a 
ser blancas porque cayó una nevada 
casi tan grande como la de 1926. 

-

La Coral Petrerense a ptincipios de los años 70. 

de un tocadiscos. Todo lo demás era 
«secret de fabricació». Los pasto
res bajaban del monte y entraban 
en la cueva para la adoración, los 
centinelas se cruzaban haciendo la 
guardia en las almenas del castillo, 
había una tartana que iba al moli
no cargada con harina, un labrador 
abría surcos con su mula, otro cam
pesino hacía la trilla.Cada año iba 
añadiendo una nueva figura móvil y 
eran muchos los vecinos y amigos 
que iban a verlo. Incluso las mon
jas de Elda y Monóvar llegaban a su 
casa. La nota simpática del belén 
era su mayor fan: un periquito que 
tenía la familia Beneit como mas
cota y que volaba libre por la casa. 
Se iba siempre detrás de la figura 
del labrador y cuando éste se daba 
la vuelta se espantaba y armaba un 
gran revuelo. Un día de Navidad 
también le dio un buen susto a una 
de las monjas que visitaron el belén 
cuando se puso sobre su cabeza na
da más verla entrar por la puerta. 

AÑOS 60: EL BELÉN MECÁNICO 
DE DEMETRIO, LAS 12 UVAS, 
LOS ÁRBOLES DE NAVIDAD, EL 
PAQUET DE NADAL Y EL INICIO 
DEL CONSUMISMO 
La descripción que hace el boletín 
juvenil Villa de las Navidades de 
1962 no tiene desperdicio. «Co
mienzan a desearnos felices días las 
radios tocan villancicos. Los veci
nos y amigos y familiares nos feli
citan, todos nos felicitan. Los so
brinillos vienen a pedirnos el agui
naldo y, de verdad, se nos ensan
cha el corazón si podemos darles un 
duro -solamente su sonrisa vale mu
cho más. En la casa, gracias a la pa
ga extraordinaria, la madre ha po
dido comprar golosinas y frutas se
cas y hasta un poco de turrón. Se 
hacen planes para reunirse varias 
familia entorno al hogar, general
mente el de los viejos. Allí risas, 
cantos, bailes, alegría ... Después la 
misa del gallo como puntilla. Allí 
ya, villancicos, aleluyas, zambom
bas y el Niño-Dios que como mila
gro de amor nos nace de nuevo, allí 
ya nos salta el alma. Y luego ese 

- 1 

amor y esa alegría que Él nos ha 
contagiado, se desborda e invade 
calles y plazas. Todos cantan, todos 
rien. Todos nos dirigen la palabra, 
sin presentaciones y cumplidos, co
mo si nos conocieramos ya de toda 
la vida.¡Qué sensación de amor, de 
esperanza, de bien!». 

El coro parroquial siguió ale
grando las misas con sus villanci
cos bajo la atenta mirada de Adrián 
Mollá hasta 1968. 

En esta época varios petrerenses 
ponían belenes y los familiares, ami
gos, vecinos y conocidos que querí
an iban a verlos. Los de Armando 
Tortosa en su casa en la calle Miguel 
Amat tenían mucho público, algo 
menos los de Maria Navarro y Pepe 
Verdú en la calle la Huerta del que 
donaron figuras al belén de la igle
sia. El que acaparaba la atención de 
los más curiosos era el belén mecá
nico que creó Demetrio y que expu
so en su casa entre 1959 y 1970. 
Logró convertirse en una de las 
atracciones locales de la Navidad. 
La mayor parte de las figuras se mo
vían gracias a la _potencia del motor 

En la celebración del Nochevie
ja se popularizó comerse las doce 
uvas para cambiar de año. Debió 
de darse cuando a principios de los 
años 60 la televisión entró en mu
chos hogares y se empezó a trans
mitir en directo las 12 campana
das desde el reloj de la torre de la 
puerta del Sol en Madrid. Además 
coincidió que en esta época empe
zó a haber variedades de uva fres
ca en diciembre. «Abans hi havia 
rai'm penjat que s'havia fet pansa i 
rai'm vermell que es guardava en 
bote/les d'aguardent per a que 
aguantaren i que no es podien 
menjar de fortes que estaven». 

El día de Navidad seguían reco
giéndose las estrenas, yendo a mi
sa de 12 y después de una copiosa 
comida había tertulia, se cantaban 
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tre todos sus emplea
dos de la fábrica «Pul
garcito» un paquete 
de Navidad y un pavo. 
La generosa tradición 
del paquet de Nada/ se 
extendió y consolidó 
durante los setenta 
pero la crisis del cal
zado la ha ido ate
nuando en los últimos 
años. 

Coro parroquial juanto al Belén del Hogar del Pensionista a principios de los años 80. 

El recién creado 
Club de la Juventud, 
en diciembre de 1966, 
para recibir el año 
nuevo se preparó una 
cena-baile en el 2° pi
so del Cine Regio por 
165 ptas. Tras la cam
panadas y las uvas 
con los habituales 

villacicos y por la tarde niños y jó
venes se iba a ver una película en 
el Teatro Cervantes. 

En estas fechas empezaban a 
proliferar los árboles de Navidad, 
tal y como cuenta el Villa. El bole
tín los critica y defienden los tra
dicionales belenes. «No nos parece 
acertado la idea de los arbolitos 
cuando ella trae consigo la des
trucción de nuestra pobre riqueza 
forestal». 

La Fiesta de Navidad de las jó
venes de Acción Católica fue una 
tradición desde finales de los años 
60. Esa tarde se reunían juveniles, 
aspirantes y benjaminas de la Aso
ciación. Se ponía el belén, se ha
cía una pequeña obra de teatro o un 
pase de modelos con disfraces y se 
cantaban villancicos. Se organiza
ba siempre en el local de Acción 
Católica que inicialmente estuvo 
en la esquina del carrer La Font, en 

el salón parroquial, en la esquina de 
la plai;a de Dalt que da a la calle Ga
briel Brotons, en el Pais Valenda, en 
Fernando Bernabé y el los Bloques 
de la calle Cid Campeador. Los ni
ños y adolescentes de la O.J.E tam
bién contribuyeron durante esta 
década a las fiestas con su campa
ña de recolecta de donativos para 
Navidad y Reyes destinados a las 
familias más necesitadas. 

En esta década apareció la cos
tumbre de las fábricas de calzado y 
algunos comercios de acompañar 
la paga extraordinaria de vacacio
nes con un paquete de Navidad. 
Fue el alcalde Pedro Herrero el que 
decidió que todos los empleados 
del Ayuntamiento tenían derecho 
a tener su paquete de dulces y be
bidas navideñas. Él había sido uno 
de los promotores de este pago adi
cional a los trabajadores cuando, a 
finales de los años 60, repartía en-

atragantas hubo re
vuelo general, cotillón y baile con 
pic-up, pero a las 5 de la mañana 
se estropeó el tocadiscos y como 
no hubo forma de arreglarlo los más 
marchosos volvieron a su casa con 
el rabo entre las piernas. 

« Vamos pastorcitos, vamos a Belén 

Qu e el anís es bueno y el coñac también» 

Villancicos como éste mostraban 
a las claras que desde mediados de 
los sesenta la diversión empezaba 
a ganar terreno a la espiritualidad en 
las fiestas. En diciembre 1969 el Bo
letín del Club de la Juventud de
nunciaba que se estaba dejando 
atrás el sentido religioso por la di
versión, la evasión y el consumismo 
por la publicidad televisiva. Quizá 
por eso el cura D. Francisco Navarro 
Perea, al que todos conocían como 
D. Paco, cuando llegó a Petrer, a fi
nales de los años sesenta, intentó 

vivificar la celebración de la Navidad. 
Recuperó de nuevo la costumbre de 
poner el belén y transformó el coro 
parroquial en la Coral Petrelense. El 
belén lo ponían en la capilla de la 
comunión, la que está a la derecha 
del altar, que permanecía cerrada 
porque estaba muy deteriorada. Le 
ayudaba a ponerlo un grupo de gen
te joven del Movimiento Junior. Se 
preocupó de que se compraran nue
vas figuras para el belén con dona
tivos de los fieles. Estas figuras aún 
hoy se utilizan. Tras irse D. Paco el 
belén de la iglesia dejó de expo
nerse durante unos años hasta que 
Demetrio Beneit y Rogelio Román 
se pusieron manos en los años 70. 

NAVIDAD EN LOS 70: TOCÓ 
LA LOTERIA, FERIA DEL 
LIBRO, MÁS CONSUMISMO, 
LA CORAL PETRELENSE Y EL 
REVIVIDO BELÉN DE LA 
IGLESIA 
Los años setenta empezaron con 
buen pie. En 1970 tocó en Petrer el 
2° premio de Navidad, al número 
10.744. Lo vendió en participacio
nes de 20 pesetas el vendedor am
bulante Jaime Poveda. Los más 
agraciados fueron los vecinos del 
barrio del Guirney, la calle la Huer
ta y la calle 18 de julio. El premio 
eran 25 millones de los de entonces 
que se repartieron en entre varias 
familias petrerenses con premios de 
entre 50.000 a 300.000 pesetas. 

En 1970 se celebra, además, la 
Primera Feria del Libro Local coin
cidiendo con las fechas de vaca
ciones navideñas. 

En diciembre de 1974 el perió
dico parroquial La Voz de Petrel, re
aliza una descripción de la Navi
dad en la que se empieza a sentir 
el virus del vacio y el consumismo. 
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«Para la inmensa mayoría de la 
gente, la Navidad se reduce a unos 
días de vacaciones que se emplean 
para divertirse y no pensar. La so
la preocupación de pasarlo bien es 
el motivo fundamental que se tie
ne en esos días ... Se celebran reu
niones familiares, trascurriendo al
gunas de ellas con superficialidad, 
rutina y hasta hipocresía .. . Ya un 
mes antes de la Navidad se co
mienza a hacer planes y gastos pa
ra pasarlo bien esos días. Todo in
vita a que se compre, derrochan
do, orientá ndonos a una celebra
ción falsa de estas fiestas». 

D. Francisco Navarro Perea, D. 
Paco, trajo un repertorio moderno 
y nuevo de villancicos, de coral pa
ra que se cantara a varias voces y 
dejó atrás los que se habían can
tado en Petrer desde 1930. Se can
taba una canción de cuna de Schu
bert, Salmos, polifonía a cinco vo
ces y se incorporó la Misa Pastare
la cantada en castellano El coro se 
transformó en la Coral Petrelense 
en la que sus integrantes se reno
varon y ampliaron, incluso vinie
ron a colaborar vecinos de Elda. 
Habían hombres y mujeres de todas 
las edades, hasta 60 personas. Uno 
de los favoritos de todos los que 
lo cantaron estaba escrito en va
lenciano a tres voces. 

«Damunt d'unes palletes havia un Jesuset 

pobret , pobret 

damunt d'unes palletes havia un Jesuset 

pobret, pobret 

1 una gala donze lla tota tremolant de fred, 

pobret, pobret 

tota tremolant de fred, pobret , pobret 

1 els pastorets que el veuen 

En les palletes gitadet, pobret, pobret 

Els Z1<rro11s li llevaren per a fer-li un bon lli

tet , pobret, pobret 

Demetrio creó una nueva 
tradición. «El segon dia de 
Nadal quan eixiem de l'es
glésia anaven al Betlem de 
l'Hogar del Pensionista per 
a cantar». 

Rogelio Román y De
metrio Beneit eran los en
cargados de montar el be
lén en los años 70. José 
Planelles les ayudaba a 
montar la base, la gran 
mesa, que ellos llamaban 
cariñosamente «la porte
ría». Antonia Cremades, la 
mujer de Demetrio, les 
ayudaba a recoger plantas 
y piedras con las que ador
nar el belén. Fulgencio 
García, el fontanero, les hi
zo una bomba de agua pa
ra el río y las fuentes del 
nacimiento. Eljoven Pepe 

Fiesta de disfraces en el pub Metropol, 1984. Navarro colaboró trayendo 
aperos de mulas. Fermín, 

per a fer-li un bon llitet, pobret, pobret que era albañil, colaboró poniéndo-
per a fer-li un bon llitet, pobret, pobret les un año un río de punta a punta 
per a fer-li un bon llitet al Jesuset» del belén. De la Rambla salían las 

«A Belén pastores vamos sin tardar 

que el rey de los reyes ha nacido ya. 

Un niño tan lindo sin abrigo está 

mi mantita nueva le voy a llevar 

y unas cazuelitas de migas de pan 

que están calentitas y le gustarán» 

A mediados de los años setenta 
Demetrio se hizo cargo de la direc
ción del Coro de la iglesia, bajó el 
número de integrantes a unos 40, se 
recuperaron los villancicos de antes 
de la guerra. Pero sus partituras ha
bían desaparecido porque sólo había 
una copia de ellas que se guardaba 
en el interior de la banqueta del ór
gano y alguien debió echarlas a la 
basura por error en alguna limpieza. 

piedras raras y las plantas de la Cha
bola del forestal y el camino del Mo
lí la Reixa, completadas con piedras 
revestidas de musgo, piteras y ro
mero. Lo colocaban normalmente en 
la capilla de la Purísima que es la 
primera que hay a la izquierda nada 
más entrar en la iglesia. Ponían si
llas, tablones y cajas de cartón, las 
cubrían con sacos y telas dándoles 
forma de montaña, de valles, de cau
ce de un río y sobre ellas echaban es
cayola. La dirección era siempre de 
Demetrio que era el que tenía la idea 
de cómo sería ese año el belén y los 
demás colaboraban aunque con mu
cha libertad. El fondo se pintó con 
el Cid y los Chaparrales y se com
praron figuras en Murcia y Orihuela. 

Carrefour 

Allá donde sabían que había buena 
venta de belenes se iban Rogelio y 
Demetrio. Los donativos de los fie
les en ocasiones iban para comprar 
figuras concretas, las que mayor sim
patía tenían para cada uno. Por ello 
el veterinario, D. Olegario Ferrero, 
regaló el buey, la mula y los rebaños 
de borregos. La faena era tal que 
empezaban a principios de diciembre. 
Trabajaban en la capilla con el mon
taje tapado con cortinas y el belén 
se destapaba en Nochebuena para 
la misa del gallo. 

Demetrio aún recuerda el año en 
que hicieron un belén de tamaño na
tural que estuvo a la derecha del al
tar La imagen de la Purísima la pu
sieron como la Virgen María, una de 
las imágenes del niño Jesús la co
locaron en un cabasset que colgaba 
de dos largas cuerdas en una en
gronsadora, cogieron la imagen de 
San José de su altar y tuvieron que 
tapar al niño que llevaba de la ma
no con papel figurando una peña. 
Los pusieron dentro de una gran cue
va. A San Juan lo convirtieron en 
pastor fuera de la gruta y al fondo de 
ésta se veía otro pastor que se aso
maba desde el interior. Era la imagen 
de San Bartolomé a la que habían 
disfrazado con un turbante. El Cura, 
D. José Tormo, cuando vió el «apa
ño» que le habían hecho a la imagen 
del patrono no se quedó demasiado 
contento. 

NAVIDAD DE LOS 80: LOS 
BELENES VIVIENTES DE LA 
PARROQUIA Y EL GUIRNEY, 
EL BELÉN DEL HOGAR, LA 
NOCHEBUENA-CARNAVAL Y 
LAS CAMPANADAS QUE NO 
SONABAN 
Uno de los actos más emocionan
tes y participativos de la Navidad 

con Carrefour es posible 
1 
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durante los años 80 fue la repre
sentación del belén viviente de la 
parroquia de San Bartolomé. En 
1978 empezó esta entrañable fun
ción que duró 18 años en cartel, 
hasta 1995. La promotora de la 
idea y el espíritu de este proyecto 
fue la catequista Palmira Torregro
sa. Tenía como estrechas colabo
radoras a la catequista Fina Alcalá 
y a Práxedes Poveda. La represen
tación se hacía por la tarde el 27 o 
28 de diciembre aprovechando las 
vacaciones escolares de los niños. 
El texto había sido adaptado por 
Palmira, sacándolo de la Biblia y 
transformándolo en un libreto ri
mado más sencillo que el evange
lio. Los trajes los hicieron las ma
dres y las catequistas. Había un 
montón de chalecos y gorros de bo
rrego para los pastores y el traje 
de los Reyes Magos los prestaba la 
Caja de Crédito. 

Durante los dos o tres primeros 
años se hizo en la ermita de San 
Bonifacio. Al pasar las fiestas de 
octubre empezaban los ensayos. 
Contaron con el apoyo incondicio
nal de los vicarios Pedro Martínez y 
Antonio Alcolea y, al acercarse la 
fecha de estreno, colaboraban los 
maridos en el montaje casero de 
los decorados Paco Cano, Jaime To
rralba, Pedro Brotons y Pascua, el 
marido de Palmira. 

Después de ver el éxito que des
pertó el Belén Viviente empezaron 
a hacerlo en el Teatro Cervantes al 
inicio de los ochenta. La entrada 
era gratuita y «ompliem el teatro, 
només en que vingueren els pares, 
les ties i les agüe/es». Llegaron a 
estar implicados en la representa
ción más de 50 niños. Todos que
rían los papeles principales para 
los que se buscaba más responsa-

bles y con mejor 
memoria. Siem
pre había papeles 
para todos. Los 
grupos de pastor
citos crecían ca
da año y Palmira 
añadía frases al 
libreto original 
para que todos 
los niños pudie
ran participar. El 
decorado mejoró 
mucho. En el tea
tro contaban con 
un equipo de lu
ces y sonido es
trecha la colabo
ración de Damián 
Poveda y los jó
venes de la casa 
de la catequesis. 

Belén Viviente de la parroquia de San Bartolomé en la ermita a finales de los años 70. 

Durante la representación Pal
mira, la directora, hacía las veces 
de apuntadora, Fina preparaba a 
los grupos de niños a los que les to
caba entrar y Práxedes se encarga
ba de la música y las luces. Todos 
los actores entraban desfilando por 
el pasillo y subían al escenario 
cuando era su turno y hubo un año 
en que los Reyes Magos hicieron 
una entrada espectacular porque 
iban acompañados por la banda de 
cornetas y tambores en pleno. La 
función se completaba con los bai
les de la escuela de Dori Andreu. 
Al acabar la representación se ha
cía una merienda en la casa parro
quial para todos los niños que ha
bían colaborado. 

Su deseo de renovar el reperto
rio y sacar cada año algo nuevo 
acabó en una televisiva anécdota. 
Decidieron hacer más real la huida 
de José y María hasta Egipto acom
pañándolos de una burra de ver-

dad. Se la pidieron prestada a Pe
pe Durá y la trajeron en camión 
hasta el teatro. La burra, que estaba 
preñada, salió del camión a dis
gusto y tuvieron que estar todos 
sujetándola desde detrás de las cor
tinas mientras actuaba en el esce
nario para que no se espantara. 
Cuando acabó su turno llegó la sor
presa. La burra no se quería mover, 
había que seguir con la escena del 
nacimiento y el buen animal erre 
que erre que no se movía. Desde 
dentro tiraban lo que podían, pero 
nada. Hasta que Paco Cano se arre
mangó, salió al escenario y empe
zó a empujar con todas sus fuerzas 
para meterla dentro. El público se 
rió más de lo que estaba previsto y 
hubo un espectador que grabó el 
suceso, lo envió al programa de te
levisión «Vídeos de Primera» y ga
nó 50.000 pesetas. Las organiza
doras del belén nunca superieron 
quién fue el responsable de que 

nuestro Belén Viviente se viera en 
toda España. Otro año un pequeño 
ángel fue responsable de un desa
guisado. Le tocaba salir a escena y 
no aparecía por ningún lado. Pe
dro Brotons empezó a buscarlo afa
noso por detrás de las cortinas del 
escenario, tropezó y se pegó un 
buen topetazo. Al rato apareció el 
niño-ángel ni más campante, «es
tava pixant», fue su defensa. En 
otra ocasión el niñito Jesús se pu
so a llorar a voz en grito porque se 
le había caido la chupeta y se or
ganizó un buen trasiego hasta que 
se logró encontrarla y ponersela. 

En las Navidades de 1995/96 de
jó de hacerse el Belén Viviente de 
la parroquia porque las organiza
doras ya no encontraron el mismo 
apoyo y entusiasmo que los años 
anteriores. 

A principios de los 80 empezó a 
ponerse el Belén en el Hogar del 
pensionista por iniciativa de la di-
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rectora M" Carmen y Demetrio. En 
la década de los ochenta el Belén 
de la iglesia seguía en la capilla de 
la Purísima. Ayudaban Pepe Plane
lles, Antoñita Beneit , la hija de De
metrio y Cristina, la hija de la pro
fesora Doña Marcelina. Entre todas 
había una figura a la que le tenían 
especial cariño Demetrio y Roge
lio: era «la llavaora» que estaba 
acompañada por una niña que se 
parecía mucho a una niña de Pe
trer a la que bautizaron como «la 
xiquilla de la /lavaora». Casualida
des de la vida esa niña creció y se 
convirtió en la directora del coro 
de la iglesia. Hoy comparte sema
nalmente su trabajo con Demetrio 
y aún sonrie cuando le recuerdan 
esta broma inocente. El belén con
siguió, en 1986, el Tercer Premio 
en el Concurso de Belenes de la 
Provincia. 

Otro elemento popular y común 
a todos los petrerenses con la lle
gada de la Navidad era el reparto 
del paquet de nadal de la Caixa de 
Crédit. 

La Nochebuena de 1984 fue 
diferente a las anteriores para un 
puñado de jóvenes que pasó la ve
lada en el recién inaugurado pub 
Metropol. Luis Payá, José Mollá y 
Emilio López habían abierto este 
local en octubre de este año en el 
paseo de la Explanada. Los tres jó
venes querían que en Petrer hu
biera un sitio de marcha para que 
los jóvenes no tuvieran que ir a El
da, Alicante y otros pueblos cerca
nos a divertirse. En ese tiempo en 
Petrer había que elegir entre Ja
maica, Budo's y Country. 

En Nochebuena era costumbré 
que todos los sitios cerraran y a 
Metropol se le ocurrió organizar 
una fiesta de disfraces a la que 

Belén de la iglesia parroquial en los años 90. 

acudieron treinta amigos con dis
fraces caseros de Zipi y Zape, el 
Pulga y el Linterna, negra cubana, 
mejicano, presidiario .. . y otras 200 
personas que por no ir disfrazadas 
no pudieron entrar. La fiesta fue 
tal éxito que se repitió en 1985 y 
contó con la colaboración del pub 
Mastaba de Elda que organizó su 
propia fiesta de disfraces. Carte
les dibujados a mano por Emilio 
que anunciaban la fiesta se pusie
ron por todos lados y las tiendas 
hacían descuentos para aquellos 
que alquilaran su disfraz. El se
gundo año congregaron alrededor 
de 700 personas que vaciaron el 
almacén, acabaron con toda la be
bida y hubo que seguir improvi
sando cócteles con lo que queda
ba en la barra. Llegaron a venir jó
venes de Alicante y Novelda. Des
de Metropol y Mastaba se fue ex
tendiendo la fiebre de los disfraces 
a otros pubs de Petrer y Elda y a 
partir de 1985 y hasta mediados 
de los 90 la Nochebuena era aquí 
un sinónimo de fiesta intensa has
ta el amanecer. Era extraño pero 

divertido: la Nochebuena se había 
transformado en un Carnaval ade
lantado. 

La Asociación de Vecinos del 
barrio del Guirney fundó un grupo 
de teatro de adultos y de niños 
que ensayó y estrenó varias obras. 
En 1986 el trabajo de los «acto
res» del barrio llegó a todo el pue
blo ya que se encargaron de esce
nificar en la plai;a de Baix un Be
lén viviente durante las fiestas de 
Navidad. 

Cuando el ayuntamiento vio que 
la gente comenzaba a concentrar
se en la plai;a de Baix para las 12 
campanadas se decidió organizar 
la Nochevieja. Se ponía música pa
ra ambientar la reunión, pero el 
reloj de la iglesia estaba bastante 
deteriorado y muchas veces no so
naba. El ayuntamiento enviaba a 
Pedro, uno de sus electricistas pa
ra que lo pusiera en condiciones, 
pero en más de una ocasión no lle
gó a dar la hora y la gente se las 
ingenió para crear sus campana
das con cacerolas o lo que tuvie
ran más a mano. 

NAVIDAD EN LOS 90: BELÉN 
DE LA CATEQUESIS, DÍA DE 
LA SAGRADA FAMILIA, EL 
PUEBLO ENGALANADO, 120 
MILLONES Y UNA LLUVIA 
DE ACTIVIDADES 
La pri+ncipal protagonista o movi
lizadora en Navidad es la parroquia 
de San Bartolome. La Navidad va 
precedida de las 4 semanas de Ad
viento. En ellas, cada sábado se in
vita a que asista a la misa a una 
institución y se realiza una colec
ta para ella: Alicante Acoge, Asilo 
de Monóvar, Cárcel de Fontcalent y 
Cáritas. Antes de que lleguen de 
pleno las fiestas se celebra el be
lén viviente de los niños de la 
catequesis. Esta costumbre tiene 
ya 20 años y consiste en que el úl
timo día de catequesis, los niños 
del primer y segundo año, hacen 
una breve representación del naci
miento en la Iglesia por la tarde 
para sus compañeros. Ese día tam
bién se hacía una ofrenda de co
mida para Cáritas que el año pasa
do se transformó en una ofrenda 
de material escolar. 

En Nochebuena se celebra a las 
12 de la noche una misa cantada 
solemne. En el 2000 fue protago
nista de ésta el coro parroquial de 
jóvenes en el que tocaron con ins
trumentos musicales actuales de 
cuerda y percusión. El día de Navi
dad está presidido por la misa de 
12 con un carácter más festivo, se 
cantan villancicos, se da a besar al 
niño Jesús y el domingo siguiente a 
la Navidad se celebra el dia de la Sa
grada Familia en la que participan 
todos los matrimonios que durante 
el año han celebrado sus bodas de 
plata y de oro. Desde mediados de 
los 70 se realiza este acto, organi
zado por el grupo voluntario de ma-
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trimonios de la parroquia. Tras la 
misa todos los fieles y matrimonios 
se reúnen en el local de La Chusma 
para un convite en el que se vive 
un momento de encuentro. El gru
po de jóvenes de la parroquia acu
de cada año al Hospital Comarcal 
de Elda y al asilo de ancianos de 
Monóvar para cantar villancicos y 
acercar el espíritu de estas fechas a 
enfermos y mayores. 

A mediados de los 90 se empe
zó a hacer innovaciones en la ilu
minación y adornos navideños de 
las calles. Hoy es una red de luces 
festivas la que cubre la población 
desde la Avenida de Madrid hasta la 
Piara de Baix. En las entradas del 
pueblo por los barrios de Saline
tas, Guirney y Frontera se colocan 
arcadas con el mensaje de «Feliz 
Navidad», se ponen grandes con
juntos de luces simulando árboles 
de navidad en la avenida Reina So
fia, en la Cooperativa del Vino y en 
la Avenida de Madrid. Desde 1995 
las ermitas visten su contorno con 
luces y el castillo sostiene en sus 
muros una gran estrella de Navi
dad. En el Ayuntamiento se coloca 
un gran árbol en el balcón de la al
caldía y en 1996 se puso un belén 

Montaje del belén en el Centro Cultural para las Navidades del 2001. 

en la puerta de entrada y se colo
caron por primera vez las colgadu
ras festivas en todos los balcones 
de la piara de Baix con motivos na
videños. 

Desde mediados de los noventa 
el coro parroquial está integrado 
por una quincena de personas y 
cuenta con la colaboración directa 
de la profesora Paqui Reig y Deme
trio Beneit. 

El belén que hoy se expone en 
la iglesia es pura artesanía y cuen
ta con un patrimonio de tantas fi-

guras que no se pueden colocar to
das. Hay más de cien figuras de di
ferentes tamaños y el tener varios 
juegos repetidos de la misma figu
ra facilita poder dar profundidad y 
sensación de lejanía o cercanía a la 
escena del nacimiento. Ignacio Be
neit, el hijo de Demetrio, es el es
píritu de este nuevo belén. Él con 
6 y 7 años ya acompañaba a su pa
dre por las noches para ver como 
aparecía, poco a poco, de la nada, 
un hermoso nacimiento. Cuando tu
vo más edad trabajó codo con co-

do con Demetrio y Rogelio y en 
1994 se hizo responsable de su di
seño. El grupo de helenistas de Pe
trer se fraguó en las Navidades de 
1996 gracias a una exposición con
junta en la Caja de Crédito de Do
lores Ortega y Loli Navarro con be
lenes y manualidades navideñas. 
Allí conocieron a Ignacio y se em
pezó la colaboración para dar vida 
a un belén diferente que ha cam
biado la materia prima con la que 
se fabrica. Ahora son planchas de 
corcho, poliestireno, que se corta, 
se lija, se solda y se moldea antes 
de cubrirlo con una capa de esca
yola que después se pinta. El be
lén se empieza a montar en sep
tiembre en la sala que hay arriba de 
la sacristía, «la sala del belén», y 
después para bajarlo hay que cor
tarlo en varios trozos para que pue
da caber por las escaleras y vol
verlo a recomponerlo abajo sol
dándo las diferentes piezas. Se si
túa a la entrada de la iglesia, a la 
derecha y tiene unas dimensiones 
de 5x3m. Cada año se crea una 
nueva escenografía para el belén. 
Se reproducen paisajes y arquitec
tura popular y tuvo especial acogi
da un belén que reproducía los pai-
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sajes de Petrer con el castillo y la 
conocida Canal de Ferro. 

En 1999 la Concejalía de Cultu
ra organizó una exposición de be
lenes en el Pabellón de Cristal en la 
que colaboraron el grupo local de 
belenistas, la Asociación de Amas 
de Casa y Remedios Carpio. En el 
2000 la exposición de belenes en el 
Pabellón de Cristal unió el trabajo 
del grupo local de belenistas, el ta
ller de participación ciudadana y 
las Amas de Casa. Causó sensación 
la escena de la anunciación en la 
que los pastores tenían una ho
guera con humo de verdad y en el 
se veía proyectada la figura del án
gel que llegaba para anunciar la ve
nida del Salvador. Éste nacimiento 
consiguió el Primer Premio del Con
curso de Belenes de la Provincia. 
La Asociación de Belenistas local 
recoge en la actualidad el trabajo 
de nueve personas: Ignacio y De
metrio Beneit, Genoveva Navarro, 
Consuelo Moreno, Antonio Lledó, 

Loli Ortega, Pili Cuadrado, Loli Na
varro y Teresa Vadillo. 

El belén de la iglesia cuenta to
dos los años con la visita de los co
legios y el Hogar del Pensionista y 
entre su nómina de anécdotas des
taca la curiosidad que siente todo 
el mundo por saber de qué collinses 
está hecho el belén. Todos los años 
desaparece algún trocito del mon
taje de alguien que quiere investi
gar a fondo. Los niños no pueden 
resistirse a dejar su marca y pin
chan con lápices y bolígrafos la zo
na que tienen más a mano para sa
lir de dudas y conocer de qué ma
terial está hecho. 

En 1997 el gordo de Navidad 
dejó 1.500 millones de pesetas en 
Elda y 120 millones en Petrer. 

La Nochevieja cuenta con la or
ganización del Ayuntamiento, des
de mediados de los años 90. Para 
ofrecer mayor calidez y alegría a los 
vecinos que acudían a la pla~a de 
Baix a comerse las 12 uvas se puso 

sidra, uvas, cotillón y 
música. Asistían entre 
un centenar y 300 per
sonas según el año y la 
climatología. En la no
chevieja del 2000 hu
bo una orquesta en la 
plaza y este año se re
petirá la cita bajo el re
loj de la iglesia. 

POST-SCRIPTUM 

tiempo en que las navidades eran 
un espacio desnudo, limpio, 
blanco, envuelto en nieve y en la 
calidez de palabras cercanas, con 
el fuego siempre atento, ardien
do en la cocina. Entonces lo más 
oscuro que podias encontrar eran 
las pisadas de una pareja de re
cién casados sobre la sábana de 
nieve que cubría de mati la piara 
de Baix. 

1926-2002. Menos BIBLIOGRAFÍA 
de 80 años, pero la 
suma no sale. Basta 
mirar el torbellino de 
luces, compras de na
da dictadas por na
die, neveras repletas, 
solidaridad de quita 
y pon en maratones 

televisivos, diversión programada, 
alegria postiza, regulada según 
los grados del vidrio en cuestión. 
Resulta curioso y casi imposible 
creer que el porqué de toda esta 
brillante catarata de perfumada 
«chaisen» -mierda en alemán 
suena mejor- se desatara porque 
alguién escribió hace casi 2000 
años una escueta frase. «Y os ser
virá de señal esto: encontraréis 
un niño envuelto en pañales y 
recostado en un pesebre». Me 
asomo y por más que miro no en
cuentro, pero cazo al vuelo el re
galo de un recuerdo. «Un dia de 
Nadal, de bon mati, es va casar 
Enriqueta la de Ramonet i quan 
van pasar per la pla~a el novio 
portava unes sabates tintades i 
els senyals de les seues em
premtes es van quedar alli. Ouan 
mos van al~ar i van mirar per la fi
nestra estava tota la pla~a neva
da, blanqueta, intacta menys els 
passos dels novios». Hubo un 
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Ramón Gracía, Pilar Perseguer, De
metrio Beneit, Antonia Cremades, 
Andrés Corcino, Reme Vera, Ignacio 
Beneit, Consue Moreno, Antonio 
Rocamora, Paco Freire, Amalia Vi
llaplana, José Luis Torres, Rogelio 
Román, M" Luisa Maestre, Luis Pa
yá, Emilio López, Tadeo Bellot, Ma
ría Bleda, Fina Alcalá, Práxedes Po
veda, Araceli Juan, Carlos Cortés y 
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E I Retalero de España y El Rastro de la Piel son dos marcas y una 
empresa. La primera de ellas -El Retalero de España- es una especie 
de carta de presentación, de carnet de identidad o de tarjeta de visita de 
Andrés González , su gerente y propietario. Un hombre joven, abier
to, simpático y muy singular que sabe y entiende muy bien de su nego
cio, dedicado a la compra-venta de pieles destinadas al calzado, 
marroquinería y confección. El Rastro de la Piel es su buque insig
nia, su almacen y oficinas que ocupan una superficie de 500 m 2 en 
pleno centro de la población , en las calles Principe de Asturias , Elche y 
Brigadier Algarra. 

Fachada del amplio almacen 

Su sede 
De su sede destaca -a parte de su extensísimo «stock» en pieles de 
todas las clases- su luminosidad y limpieza . 
Es una de las obsesiones de éste empresario que se caracteriza por sus 
ideas claras y su visión de futuro. 
Sus proveedores y clientela son variados, como lo es el género que com
pra en almacenes , talleres y fábricas y vende a fabricantes de calzado, pele
teros y empresarios de marroquinería. 

Dos marcas y una empresa al servicio de las 
marcas y gentes que tengan que ver con la piel 
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1111
• 1nunDADOS. La nueva vía de prolongación de la Avda. de la 

Bassa Perico (la que va en dirección al Polígono Salinetes) no tiene ningún ti
po de salidas de aguas pluviales. Invariablemente cuando llueven cuatro go
tas se inunda durante horas ya que recoge todas las aguas procedentes de la 
zona de Hispanoamérica, San Francisco de Asís y Dámaso Navarro. Pese a ser 
una obra nueva ya está condenada a causar molestias a los conductores que 
circulen por la calzada y a los peatones que pasen por la amplia acera. Estos 
últimos serán salpicados abundantemente por las estelas que dejan los coches 
al circular con un palmo de agua. 

han cansado de denunciar la suciedad y la presencia de destartalados vehícu
los que llevan años en el mismo lugar. Sin embargo, hace algunas semanas to
davía habían más. Algo hemos avanzado gracias a la insistencia del nuevo di
rector de la EPA. 

1111
• ALTOS. La zona de El Altico cada vez resulta más atractiva para 

vivir. La ampliación de los Jardines de Vulorum en la parte más alta de los mis
mos es una excusa más para visitar la zona. Se están construyendo muros y re
habilitando ribazos para posteriormente ser «ocupados» con jardines y parte
rres. Esta parte del pueblo, años atrás, degradada está cambiando radical
mente su imagen. Las obras las llevan a cabo trabajadores contratados por Con
sellería y los materiales empleados los aporta el ayuntamiento petrerense. 

~ 1 ulio int:Jriur 1 ~ , 

• ~1;:3(1:J tJhSOfl~ • 
fotografía. No hacen falta ni canalones ni ningún tipo de bajantes. El tubo de ura
lita separa el chorro de la pared y los vecinos de la zona, según la intensidad con 
la que sale el agua, saben, sin salir a la calle, si llueve mucho o poco. 

RHNAULT 
JESÚS AMORÓS SEGURA, S.L. • Ahora estamos en Avda. del Mediterráneo, 127 •Apdo.de Correos 20 

Tel. 96 696 50 50 • Fax 96 539 02 89 • 03600 ELDA (Alicante) 
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LA AFICIÓN POR LAS SETAS AUMENTA ESPECTACULARMENTE EN NUESTRA POBLACIÓN 

A la <<caza>> del rovelló 
LUIS H. VILLAPLANA 

Responder a esa pregunta es la ta
rea final de su instrucción, pe
queño saltamontes, pero vayamos 

por partes. En primer lugar, culturícese 
a través de la historia. Realmente, los 
hongos y las setas han formado parte 
de la vida del hombre desde tiempos re
motos. De hecho, algún cocinero de du
dosa reputación -conocido por su afi
ción a buscarlos-lo comparaba con los 
cerdos porque de ellos se aprovecha to
do: los hambrientos se los comen, los 
enfermos lo utilizan como remedio, los 
testeros alucinan con su consumo y a 
Agripina la Menor le sirvieron para en
venenar a su marido, el emperador Clau
dia, y de paso cambiar el curso de la his
toria. En el pueblo, no obstante, su bús
queda es una nueva afición. 

Quizás nos hemos saltado algo bá
sico, ¿conoce usted bien el hongo que 
vamos a buscar? Los rovellons (Lactarius 
Deliciosus) no tienen casi ninguna duda 
para su recolección, son únicos e incon
fundibles, sobre todo por el color rojizo 
(rovelló esclatasangs) o anaranjado (ro
velló pinetell) que presenta el borde del 
tallo al corte. 

¡Bien! Está usted ahora empapado de 
cultura. Pero el buscador de rovellons es 
básicamente un hombre de acción, así 
que temple su ánimo, porque vamos de 
lleno a la práctica. Su pasión debería 
comenzar a gestarse en agosto, ya que 
cualquier amante del níscalo que se pre
cie comienza ahí su faena. La misión es 
estar pendiente de la climatología, en 
plan especializado: hay que realizar un 
seguimiento exhaustivo de las lluvias a 
lo largo del año, centrándose especial
mente en las gotas que caen en el mes 
citado. Pasada la primera fase, se en
frenta usted a una mucho más dura: en
contrar información fiable sobre la lo
calización exacta de las setas que se de
see coger. Se ha de tener presente que los 
que poseen la información.es decir, los 
otros buscadores, son extremadamente 
reacios a compartirla («antes muerto» es 
la declaración más usada) y es muy po
sible que intenten despistarle, mandán
dole a lugares equivocados o sugiriéndole 
pistas falsas. No obstante no desespe
re, el alto mando ya había cubierto esa 
eventualidad y le brinda la información 

La seta, y concretamente el «rovello» en sí, para qué 
engañarnos, tiene poco de sensual. Es decir, no se mueve 
de una manera sexy, ni puede presumir de unas piernas 
largas y bonitas y tampoco destaca por un pecho carnoso. 
Pero ha seducido, cual brillante orador, a todo el pueblo en 
masa. ¿Qué tendrá, tendrá el maldito? 

que necesita: si sólo se va a desplazar 
por la provincia, visite los famosos en
claves de Bañeres, Fontanares, Beneja
ma, Bocairente y en general toda la Sie
rra de Mariola. Si usted se siente en plan 
héroe, llene el depósito del coche y lán
cese a la aventura: en septiembre, bus
que en Andorra y Pirineos, son los mejo
res sitios. En octubre, las posibilidades 
se multiplican: en Albacete, pruebe en 
Al mansa y en la Manchuela; en Valencia, 
son famosos Ayora, Jarafuel y Cofrentes; 
en Cuenca, puede conseguir la gloria en 
Landete, Valdemeca, Casas de Garci
molina, Tayaruelas, Tragacete, Uña, Po
yatas o las Majadas. La búsqueda en no
viembre y diciembre es factible en las 
latitudes oeste y sur. En el oeste, desta
ca la provincia de Ciudad Real, con Pie
drabuena (Río Frío) y Puertollano (este 
año se los llevan a manos llenas). En el 
sur, los lugares clave están en Sierra Mo
rena: Aldea Quemada, Santa Elena y el 
Centenilla. Es importante tener en cuen
ta que en muchos sitios las fincas es
tán valladas, pero sus dueños abren las 
puertas por las mañanas a los aficio
nadas en época de recolección (como 
ocurre en el Pantano de Guadalmena 
en Jaén o en Río Frío en Piedra buena). 

Una vez elegido el sitio, piense en su 
amigo cazador, porque el paralelismo es 
interesante: si ha sido un buen año (con 
la climatología adecuada) ya no hay na
da que hacer. Prepárese para abando
narlo todo en pos de una búsqueda in
cesante, pues la locura se ha apodera
do de usted. Tras los pasos de su dora
do particular (esa «mancha» llena a re
bosar de níscalos) se pateará gran par
te de la geografía española. Andará fi
jándose en cada detalle, atento a cada 
palmo del camino. Y hace bien, porque 
si algún día encuentra esa quimera ro
vellonesca se convertirá en el «buscador 
legendario». 

Se está divirtiendo y la cosa marcha 
sobre ruedas. En todo caso, no se des
piste, sobre todo en materia legal. Debe 

conocerla a la perfección, y también su 
origen. Debido a la exageración de bus
cadores, al tremendo boom del esclata
sang, la actividad comienza a regularse 
y algunas comunidades autónomas tie
nen ya su propia normativa. En nuestra 
comunidad, la base legal de la activi
dad se encuentra en la Orden de 16 de 
septiembre de 1996 de la Conselleria de 
Agricultura y Medio Ambiente por la que 
se regula la recolección de setas y otros 
hongos en el territorio de la Comunidad 
Valenciana. Los motivos argumentados 
son los siguientes: «en los montes de la 
Comunidad Valenciana, principalmente 
en otoño-invierno, dependiendo de las 
condiciones ambientales de precipita
ción y temperatura aparecen numerosas 
especies de setas y otros hongos. En los 
últimos años ha surgido un gran inte
rés por su recogida, que ha originado 
una fuerte presión sobre el medio natu
ral, debido a la afluencia indiscrimina
da de personas a los montes, y que pue
de provocar la desaparición de dichas 
especies y el deterioro del medio que las 
sustenta». 

El artículo 3 de la citada ley esta-

blece que «en la localización de setas y 
hongos quedan prohibidas las siguien
tes prácticas: 

- remover el suelo de forma que se 
altere la capa vegetal superficial, ya sea 
manualmente o utilizando cualquier ti
po de herramienta». 

- Portar y/o usar cualquier herra
mienta apta para el levantamiento in
discriminado de mantillos, tales como 
hoces, rastrillos, escardillos, azadas y 
otras herramienas similares». 

En su artículo 6 se establecen otras 
consideraciones importantes, como que 
se sólo se podrán recolectar como máxi
mo 6 kg. por persona y día y en su artí
culo 7 se establece que «a fin de favo
recer la dispersión de esporas de estas 
especies, el transporte se realizará en 
cestas de mimbre, paja, caña o similar, 
que por sus estructuras permiten la ex
pansión de las esporas». 

Posee la habilidad y el conocimiento, 
sólo le falta conquistar el corazón del 
aficionado local. En nuestro pueblo los ro
vellons han tenido buenos años, sobre 
todo cuando se han dado las siguientes 
condiciones, que a criterio de reputados 
especialistas (buscadores de rovellons 
cuyos nombres recoge el «hall of fame» 
rovelloneril) son los siguientes: 

l3 Ha de llover, alguna tormenta im
portante en agosto (es lo suyo) o en los 
primeros 15 días de septiembre. 

2ª Tiene que seguir lloviendo, un po
co en octubre y noviembre, y que haga un 
frío razonable. 

3ª ¡Voilá! En teoría, pasadas las fies
tas de la Virgen, es fácil que sea posible 
«omplir la cistella». 

No todos los años son buenos, pero 
si quiere dejar huella en el duro arte del 
rovellon pásese siempre por sus «man
chas». Las última temporada buena en 
Petrer fiie la de 1997 y anteriormente la 
de 1988 y la de 1982. 

Nuevamente el alto mando le ofrece 
su ayuda desinteresada y le recomien
da los Chaparrales (cuesta del Serre
llat, barrancos del «Pou de Bicho»), Ca
tí (Rasos de Catí, Planises), Alt de Cár
denes (Umbría), Casa Castalia y en las 
Hermosas. 

Bueno, muchacho, enhorabuena. Ya 
estás preparado para todo. Lo conse
guiste. Ahora sal al monte en busca de 
la mancha perdida . ■ 
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Mª José Payá Jiménez / F1s10TERAPEUTA 

«El masaje es la J orma más antigua 
y más bonita de curar» 

Pertenece a la cuarta generación de una familia dedicada a la venta de carnes. De pequeña le gustaba examinar las aves 
y otros animales muertos. Observando detenidamente los músculos, nervios y tendones fue descubriendo la anatomía. 

Más tarde la fractura de un tobillo definió claramente su gran vocación: ayudar a los que sufren. María José ama su 
oficio y se le nota. Desde hace un año y medio ejerce esta profesión en el centro FISIOMED, un amplio local situado en 

la calle Jaime 1, frente al parque de El Campet. Diariamente trata a personas de entre tres y ochenta y ocho años que 
acuden en busca de curación para sus dolores, lesiones, tensiones y contracturas. Éste es el perfil humano y profesional 

de esta mujer de 25 años que ha convertido su trabajo diario en un quehacer gratificante. 

CONCHA ROMERO 

PREGUNTA.-¿En qué momento de
cides o qué te lleva a realizar este tra
bajo? 

RESPUESTA.-Siempre me gustó ex
perimentar con animales cuando los 
traían a la carnicería de mis padres, y eso 
la verdad que me ayudó porque cuan
do estuve en la Universidad muchas co
sas que aprendimos en las clases de ana
tomía a mí ya me resultaban familiares. 
También me ha gustado mucho tocar a 
las personas que he tenido cerca. A mi 
madre, le tocaba la espalda, el cuello, y 
me imaginaba: pues esto está así, o es
tá de esta forma. Yo quería estudiar en
fermería, pero al romperme el tobillo, 
tuve que hacer rehabilitación y descubrí 
lo que es la fisioterapia. Es un contacto 
mucho más directo con la persona y eso 
a mi fue lo que más me gustó. 

R.- Me imagino que es una carrera 
más corta que estudiar medicina. 

R.- Es una diplomatura. Son tres 

SEGUROS 
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años, luego tienes que seguir preparán
dote dependiendo de los tratamientos 
que quieras hacer. Cuantas más técni
cas conozcas, más puedes ayudar a las 
personas. Ahora estoy terminando os
teoporosis, una asignatura de cinco años. 

ccLA GENTE SE TIENE 
QUE CONCIENCIAR 

QUE LA 
RESPONSABILIDAD 
FINAL DE SU SALUD 

RECAE SOBRE 
ELLOS» 

P.-¿Qué es la fisioterapia? 
R.-Es el tratamiento de enfermeda

des por medio de agentes físicos, como 
son el frío, el calor y la estimulación eléc
trica y por métodos fijos: las manipula
ciones, los ejercicios terapéuticos y el 
masaje, que es lo que más me gusta a mi. 
El masaje es la forma más antigua y más 
bonita de curar. 

P.-¿Qué beneficios aporta la apli
cación de un masaje? 

David Rico Jover 
MEDIADOR DE SEGUROS TITULADO 
Colegiado nº 70.164 

C/. País Valencia, 9 - bajo , izqda . 
Tel. 966 951 731 • Fax 965 370 482 
03610 PETRER (Alicante) 

R.-Tiene efectos sobre la piel, sobre 
el tejido subcutáneo, es sedativo sobre el 
sistema nervioso y disminuye el stress. Es
tá demostrado que al disminuir el stress 
se estimula el sistema inmunitario, es de
cir las defensas del organismo. También 
actúa sobre el músculo, modificando su 
metabolismo y sobre la circulación de 
retorno, favoreciéndola. 

P.-¿Cómo defines tu trabajo? 
R.- Para mi significa, principalmen

te, ayudar a los demás. Hay personas a 
las que les ayudas a tratar una enfer
medad o dolencia, también existen per
sonas discapacitadas, y también puedes 
ayudar a personas sanas a prevenir pro
blemas. Se puede trabajar en tres cam
pos diferentes. 

P.-¿Qué problemas o enfermeda
des más comunes estás tratando? 

R.-El 70% son problemas de espal
da, lumbares y cervicales. Son gentes 
que trabajan muchas horas en una de
terminada postura, y esto puede provo
car pinzamientos nerviosos y contractu-



ras musculares, también presentan cua
dros de stress total. En el Centro lo que 
intentamos es tener una visión holística, 
humana, y tratar conjuntamente las tres 
facetas fundamentales del individuo: 
mente, cuerpo y espíritu. 

P.-Una publicación que trata sobre 
temas de salud advertía de los males 
que provoca vivir en una constante pri
sa y ansiedad. El articulista indicaba que 
el hombre y mujer de hoy están siem
pre a la defensiva, como si un tigre fue
ra a saltar sobre ellos. Tensan los mús
culos, nervios y tendones, como espe
rando un peligro. ¿Es posible que la per
sona recobre el equilibrio físico y men
tal si tras una de las terapias que se 
aplican en este Centro, sale disparado 
y durante doce o catorce horas vuelve a 
estar estresado y agitado? ¿No debería 
esa persona modificar sus hábitos y tra
tar de vivir con más tranquilidad? ¿ Qué 
opinas al respecto? 

R.-Hacemos todo lo posible por ayu
dar a la persona a sanar su dolor o su 
problema, pero la verdad, si el paciente 
no pone de su parte y no modifica su 
forma de vida, la terapia resultará más 
lenta y menos efectiva. Aquí por las no
ches tenemos también clases de yoga, 
una técnica que ayuda a relajar el cuer
po y tonificar los órganos. La relajación 
es fundamental para vivir con calidad de 
vida. 

P.-En estas zonas industriales, parece 
que se cuida más el coche, la casa, la ro
pa y la imagen externa de la persona 
que el cuerpo. Se le somete a constan
tes agresiones, por ejemplo: dietas no
civas, salidas nocturnas con ingestión de 
alcohol y humos, trabajo de muchas ho
ras en malas condiciones ambientales, 
falta de descanso, nerviosismo, etc. 

R.-Yo creo que la gente cada vez 
más se va a concienciar que la respon
sabilidad final de su salud recae sobre 
ellos. Aunque muy a menudo se aguan
ta demasiado. Aquí viene gente con un 
dolor soportado durante varios años. Pe
ro también vienen personas que se cui
dan, que no presentan ningún tipo de 
problema. Dos veces al mes le damos 
un masaje o realizan ejercicios que los 
mantienen en forma y en buena salud. 

Pero la verdad es que se trabaja ex
cesivamente, en ocasiones para adquirir 

MARIA JOSE EN UNA SESION DE MASAJE 
DE SESENTA MINUTOS. 

un coche demasiado caro, que luego 
cuesta también mucho mantener, para 
comprar utensilios que no necesitamos 
o para llevar un tren de vida que sólo 
nos produce tensión y desgaste. Y esto 
repercute sobre nuestra salud. 

P.-Los dolores de espalda y cervi
cales, como tú me comentabas ante
riormente afectan a buena parte de la 
población. Según un estudio reciente 
publicado en El País, el pasado mes de 
noviembre, un 16 % de las bajas labo
rales o invalidez en España se deben a 
este tipo de dolencias. El coste a la Se
guridad Social es de un 33% y lapo
blación que padece este tipo de dolores 
es de un 80%. Además se ha calculado 
que en una jornada de trabajo llevamos 
a cabo entre 12.000 y 33.000 movi
mientos de cabeza y vista. ¿Se debería 
trabajar menos para evitar estos pro
blemas? 

R.-Yo pienso que el problema prin
cipal es que no hay ergonomía en el tra
bajo, a parte de que se trabaje muchas 

sible. Me imagino que en 

HEN EL TRABAJO no HAY 
ERGONOMÍA. no HAY 

MATERIAL APROPIADO, no 
SE REALIZAN POSTURAS 
CÓMODAS Y TAMPOCO 

EHISTE UNA BUENA 
EDUCACIÓN LABORAL» 

Petrer estaremos igual. Y 
privadamente pues tam
bién hacen falta más fisio
terapeutas. Pero existe el 
problema del intrusismo, 
hay gente que hace un cur
so de quiromasaje de unos 
meses, monta una camilla 
en el dormitorio de su casa 
y se pone a dar masajes. Se 
hacen cosas que no se de
berían hacer. Aquí ha veni-

horas, no se realizan posturas adecua
das, no hay material apropiado, ni una 
buena educación laboral. No se puede 
trabajar sobre una silla mal colocada y 
además forzando la vista debido a una 
pésima iluminación, pues estamos ma
chacando el cuello y la vista. Cuando 
se monta una empresa se debería hacer 
un estudio con el fin de realizar la acti
vidad laboral en las mejores condicio
nes posibles, evitando de esta forma do
lores cervicales, lumbares, vista cansada 
y una serie de trastornos ocasionados 
trabajando en malas condiciones. Es 
muy importante que seamos conscien
tes de lo que hacemos en cada mo
mento, no obligar al cuerpo a hacer más 
de lo que puede y no querer acceder 
a todo lo mejor y lo más caro, que 
se consigue a base de más es
fuerzo en el trabajo. Hay que 
disfrutar más, tener 
tiempo para, en de
finitiva, vivir. 

P.-¿En Petrer son 
necesarios más fi
sioterapeutas, o 
puede ser perjudicial 
para los profesiona
les que ya ejercéis 
esta profesión? 

R.-Yo creo que sí, 
que hacen falta más fi
sioterapeutas. En el Cen
tro de Salud de Villena, 
donde estoy haciendo una 
sustitución por las mañanas, 
hay una lista de espera de 11 O 
pacientes, y trabajando somos 
dos personas. Así no se puede 
atender como es debido, es impo-

do gente con cardenales en 
la espalda, les han dicho 

que si no aprietan no curan, esto es pe
ligroso y no se debería permitir. La gen
te se tiene que informar y saber dónde 
va y quién va a tocar su cuerpo. 

P.-Los fisioterapeutas realizáis a lo 
largo del día mucha fuerza, con el con
siguiente gasto de energía. ¿Acudes a 
algún compañero para cuidarte? 

R.-Pues la verdad es que no. La chi
ca que está aquí conmigo, Toñi se ex
traña que no me duela nada. No cabe 
duda que hay días que una acaba algo 
cansada, pero hago mi trabajo tan a 
gusto que no suelo tener ningún dolor 
en las manos, ni nada. Se me pasan las 

horas muy rápidas, y los días 
también. Y hay tanto 

para hacer ... ■ 

ARTÍCULOS PARA MARROQUINERÍA, CALZADO Y CONFECCIÓN 
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EN EL GINEBRE SE UBICA LA GRANJA MÁS GRANDE Y MODERNA DE LA COMARCA 

H. NAVARRO 

A
ntonio trabajaba de cor
tador y le cerraron la fá
brica cuando tenía 47 

años. Para «entretenerse » com
pró unas jaulas e instaló allí a una 
decena de hembras y un par de 
machos. De conejos «soles sabía 
que teníen quatre pates». Como 
quien no quiere la cosa, con mé
todos caseros y rudimentarios y, 
también, con algunos tropiezos, 
poco a poco se dedicó a la cría 
de estos animales de gran poder 
reproductor pero al mismo tiem
po amenazados con muchas en
fermedades . Conforme pasaban 
los años se fue configurando una 
granja en el denominado «Nido 
las águilas», bautizado así por los 
veterinarios y compradores que 
acudían a la primitiva ubicación, 
situada a una considerable altu
ra del monte de Les Saleres. La 
falta de espacio y otras cuestiones 
le llevaron a trasladarse reciente
mente a la partida del Ginebre, 
calificada en el Plan General co
mo zona autorizada para la cons
trucción de instalaciones agrope
cuarias. 

Antonio padre y Antonio hijo 
se sienten orgullosos de los ac
tuales locales. No es para menos. 
Los muestran con esa rara satis
facción que solo poseen los que 
han luchado mucho y por fin ven 
su objetivo cumplido. Antonio 
fue zapatero y ahora es granjero. 
La profesión de su hijo estaba en 
los ordenadores y en el material 
de oficina y ahora también se ha 
reconvertido en un moderno 
granjero, como su explotación. 

Para entrar en el recinto don
de se encuentran los animales 
hay que pisar primero por una 
especie de alfombrilla impregna
da de un producto desinfectante. 
Los conejos son muy propensos a 
contraer la mixomatosis y la neu
monía hemorrágico-vírica por eso 
hay que extremar todas las me-
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oneos 
por 111iles 

En el término de Petrer, en la partida del Ginebre, se 
levanta la granja de conejos más grande y moderna de 

toda la comarca. Entre cuatro y cinco mil animales, según 
las épocas, viven en esta amplia nave de más de 

seiscientos metros cuadrados dotada de todos los 
automatismos y estrictas medidas higiénicas que permiten 
garantizar el nacimiento, la crianza y el desarrollo de estos 

mamíferos. Cada semana salen del recinto casi medio 
centenar de conejos adultos dispuestos a ser 

comercializados o sacrificados en el exterior. Es tal la 
demanda que pronto comenzará la construcción de una 

nave similar junto a la actual. Quién iba a decir hace doce 
años a Antonio Rico que aquellas diez conejas y dos 
machos se convertirían en las actuales instalaciones. 

didas, sobretodo 
las higiénicas. Los 
excrementos se reti-
ran de manera me
cánica con mu
cha frecuencia : 
una especie de 
gran pala ac
cionada con 
un motor 
recorre la 
parte infe
rior de las 
hileras de 
jaulas y los 
saca al 
exterior. 
La co
mida y 
el agua 
llega a 
cada 
una 
d e 
ellas de 
manera 
automática 
por medio de unas tubos que re
gulan la cantidad de alimento y lí
quido que ingieren los animales. 
Para alimentar a tal cantidad de 
conejos son necesarias muchas 
toneladas de piensos especiales 

y muchos litros de agua. Por 

tros de agua 

poner un ejemplo, 
en esta época 

del año los 
mamífe
ros de la 
granja 

s u -
men 

diarios. En verano la 
cantidad es mucho mayor. 

Los conejos toleran más el frío 
que el calor por eso parte de las 
paredes y el techo de la granja se 
abren automáticamente para que 
el recinto se refrigere cuando la 
canícula aprieta. Asimismo, si es 
necesario se ponen en marcha 
una serie de aparatos refrigera-

dores que impiden que la tem
peratura alcance niveles preocu
pantes. En invierno no hay pro
blema, el propio calor de los ani
males y de los excrementos man
tienen caldeado el ambiente. Es
te extremo lo pudimos compro
bar sobre el terreno: en la cerca
na sierra de El Cid estaba nevan
do (14 de noviembre) y en el in
terior de la granja superábamos 
los quince grados sin ningún tipo 
de calor artificial. 

Las 500 conejas que hay en la 
actualidad llevan un número de 
identificación en la parte interior 
de una de las orejas. Casi todas 
nacieron en la Policlínica de Va
lencia y ese número permite, an
te nuevas adquisiciones, que los 
genes no se repitan y no haya 
mezcla de sangres. Así mismo, 
cuando crían en la granja petre
rense solamente se conservan pa
ra la reproducción los gazapos 
hembras. Los machos, alcanza
do el crecimiento ideal se ven
den . No obstante, también se 
puede hacer a la inversa. Estas 
prácticas genéticas son de obli
gado cumplimiento para mante
ner el grado de reproducción del 
animal que cada vez pare alre
dedor de 15 gazapos, el doble de 
una camada en un conejo co
mún. No obstante, a cada ani
mal se le ponen a amamantar 
una media de 9 a 1 O ejemplares. 
Hay que tener en cuenta que al
gunos nacen muertos, otros se 
enfrían y mueren y otros son víc
timas de accidentes. Ultimamen
te también ha puesto en crianza 
una variedad de conejo francés 
de gran envergadura y de color 
muy oscuro. 

Los departamentos de las ca
madas de gazapos a los que ca
da una de las madres tiene acce
so directo está repleta de borra 
que permite mantener una tem
peratura alta y constante . Desde 
su nacimiento hasta su venta pa
sarán solamente poco más de dos 



meses. La cantidad de reproduc
ción de estos mamíferos es im
presionante. Cada 41 o 42 días da 
a luz una camada, es decir, cada 
año sufre nu~ve partos por lo que 
su descendencia se cuenta por 
cientos . 

Junto a la jaula, cada hembra 
tiene su historial personal: fecha 
de nacimiento, fechas de la inse
minación por parte del semental, 
fecha de cada uno de los partos, 
número de crías y todo tipo de in
cidencias relacionados con su vida. 
El resto de los animales también se 
sitúan por zonas en razón de su 
edad, sexo o si se van a reservar 
para cría o reproducción. 

En definitiva, todo un mundo 
desconocido por estos lares en el 

que durante muchos años sola
mente se entendía de zapatos y 
bolsos y hoy está entrando con 
fuerza toda una gama de servi
cios y negocios que, por calificar
los de algún modo, todavía nos 
resultan peculiares. Antonio Rico, 
padre e hijo, están a la espera de 
recibir los permisos correspon
dientes de la Generalitat para ini
ciar la construcción de su nueva 
nave. Unas instalaciones capaces 
de albergar dos tercios más de su 
actual producción. Además, su in
tención es convertirse en una em
presa modélica y estéticamente 
agradable, alejada lo más posible 
de las típicas y tópicas granjas. Tres 
detalles: la limpieza es una cons
tante en todo el recinto, en la ofi-

cina-despacho predominan los to
nos azules y está decorada con 
detalles de muy buen gusto, en la 
parte exterior comienzan a perfi-

larse pequeños parterres con plan
tas ornamentales que tomaran 
cuerpo una vez terminada la nue
va construcción. ■ 

~GAMA 

EL SUPER DE PETREL 
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Bxima la finalización del año, es importante pla
nificar la declaración de renta del mismo, a pre
sentar en los meses de mayo y junio del próximo 

• APORTACIONES A PLANES DE PENSIONES 
Obviamene si su economía se lo permite, es im
portante el hacer una aportación antes de 31 
de diciembre a su plan de pensiones, con los lí
mites tanto de cuantía como de porcentaje so
bre sus rendimientos netos del trabajo y de ac
tividades empresariales y/o profesionales esta
blecidos, por la rebaja que puede suponer en 
la base imponible de su declaración. Recuerde 
que a peesar de que su cónyuge no trabaje fue
ra del hogar o si lo hace, obtenga rentas infe
riores a 1.200.000 ptas., usted puede deducier
se hasta 300.000 ptas. en la base imponible de 
su declaración por aportación a un plan de pen
siones del que dicho cónyuge sea titular. 

Para estas y otras acciones, no dude en ponerse en 
contacto con su asesor fiscal. 

ejercicio, con el fin de reducir al máximo su cuan
tía usando los medios legalmente establecidos. 
Entre éstos caben destacar los siguientes: 

• DEDUCCIÓN EN VIVIENDA HABITUAL. 
El pago máximo que puede realizar para la ad
quisición de vivienda habitual susceptible de ser 
aplicado en la deducción es de 1.500.000 ptas., 
tanto a través de las cuotas ordinarias como por 
adelantos en el principal del préstamo. Es im
protante, para beneficiarse al máximo de esta 
deducción, que se cumplan los límites legal
mente establecidos con el fin de poder dedu
cirse el porcentaje mayor. 

Y recuerde que a partir de 1 de enero de 2001 to
das las declaraciones por impuestos a presentar 
ante la Agencia Tributaria han de estar confec
cionadas en euros. 

Luis Miguel García Perea 
Economista-asesor fisca 1 



E N T R E V E N s 

¿Enfrentamiento en el casco antiguo? -Utimamente, uno de los temas 
que parece estar de moda es el 
mal llamado enfrentamiento 

entre vecinos del casco antiguo y los 
cuartelillos de la zona. Y decimos que 
está mal llamado porque realmente tal 
enfrentamiento, a nuestro juicio, no 
existe. No decimos que no haya pro
blemas puntuales, pero en general no 
hay ninguna clase de enfrentamiento, 
lo que no quiere decir, que si seguimos 
con la dinámica actual, no se puedan 
producir en el futuro. 

La Asociación de vecinos, reivindi
ca su derecho al descanso y tienen ra
zón al reclamarlo, pero no pueden, ni 
deben generalizar, ya que no todos los 
cuartelillos plantean problemas, es más, 
la mayoría no generan ninguna clase de 
molestia salvando los días dedicados a 
las fiestas de moros y cristianos y po
co más. Si es cierto que algunos •loca
les, alquilados por jóvenes han gene
rado problemas o molestias, pero ni 
son cuartelillos, ni lo han sido nunca, 
por lo que considerarlos como tales lo 
único que provoca es una discusión que 
no nos lleva a ninguna parte, si hay 
que denunciar, que se denuncie, pero 
únicamente a aquellos •locales• que pro
voquen molestias e incluso a los cuar
telillos que, de forma más o menos ha
bitual, creen molestias, pero no los mez
clemos a todos y se trate por igual tam
bién a los que de forma esporádica u 
ocasional celebran cualquier aconteci
miento familiar o social. 

A la vista de algunas manifestacio
nes realizadas por miembros de la Aso
ciación, tenemos la impresión de que 
los denunciantes son personas que ja
más han acudido a alguna celebración, 
que nunca han estado bailando o di-

virtiéndose con familiares o amigos más 
allá de las 1 O de la noche, que en nin

guna ocasión han ocasionado la más 
mínima molestia al vecino de al lado, 
ciertamente no creemos que ello sea 
así y damos por supuesto que todos tie
nen vida social y alguna vez han pro
vocado alguna molestia a los demás, lo 
que no significa que no tengan respeto 
a las demás personas. 

Bien, dejémonos de ironías y haga
mos memoria. Una rápida mirada ha
cia atrás, nos transporta a momentos 
de abandono casi total del casco anti
guo, cuando poco a poco y año tras año 
los cuartelillos se fueron ubicando en 
el casco antiguo (por cierto también 
los hay en otras zonas), tiempos en 
los que las filas compraban una casa de
teriorada y la reparaban y la mante
nían habitable y útil para sus fines, 
actualmente incluso se derriban las vie
jas (por su mal estado) y se construyen 
nuevas, procurando guardar el entor
no, es decir, fueron los festeros los que 
en época de vacas flacas para la zona, 
se atrevieron a invertir, rehabilitar, 
mantener el casco antiguo y todo ello 
sin ninguna clase de ayuda o subven
ción oficial como sí pueden tener las 
viviendas, no se lo agradezcamos con 
presiones y denuncias buscando su 
abandono de la zona, a lo mejor igual 

tendríamos que arrepentirnos algún 
día, pues por el hecho de que en estos 
momentos muchos petrerenses estén 
optando por irse a vivir al casco anti
guo, no quiere decir que no se pudiera 
volver a situaciones de deterioro pa
sadas y resulta evidente que esa opción 
por ir a vivir a la zona también es fru
to de la rehabilitación de las viviendas 
que realizaron las «filaes•. Seamos jus-

tos y demos al César lo que es del Cé
sar, los cuartelillos fueron, en su día los 
únicos que invirtieron en el casco an
tiguo, cuando los vecinos lo iban aban
donando para trasladarse a otras zonas 
de la población, incluso puede que al
gunos de los que hoy protestan se ha
yan decidido ir a vivir a la zona cuan
do ya muchos cuartelillos estaban ubi
cados en ella, es decir, no se los han me
tido a la trágala, en cualquier caso, in
sistimos, el problema no está en los 
cuartelillos en general y no decimos 
que no pueda haberlo con alguno en 
particular, pero, por favor, denuncien, 
si es que hay que hacerlo, los casos 
puntuales y no generalicemos, así evi
taremos una guerra que no debe em
pezar. 

En cualquier caso, el futuro de la 
zona no estriba en: cuartelillos sí o cuar
telillos no, el futuro pasa por tener cla
ro qué es lo que quieren los vecinos re
sidentes, el pueblo en general y desde 
luego los políticos que nos gobiernan. Va
rios son los modelos que se pueden 
plantear y de la decisión que en su día 
se adopte dependerá el futuro del cas
co antiguo. 

Entre estos modelos, hay dos que 
queremos destacar: 

Por un lado, el relativo a una zona 
de carácter residencial, alejada de rui

dos y vida social, con absoluta tran
quilidad, una zona dormitorio como se 
ha venido en llamar a los barrios que 
solo son utilizados para la vida fa.millar. 
Así cuando los vecinos quieren ir de 
compras, hacer vida social, o celebrar 
una fiesta, han de trasladarse a otros 
lugares, lo que supone que las molestias 
que queremos evitar para nosotros no 
nos importa que las sufran los demás. 

Otro modelo, el que nosotros defen
demos, estaría más relacionado con ha
cer de la zona un lugar habitable, con 
zonas de esparcimiento y lugares de 
encuentro de los vecinos y de otros ha
bitantes de la villa, con actividad co
mercial y hostelera, buscando hacer 
atractivo para nosotros y para todos 
aquellos que nos visiten, el paseo por 
nuestro casco histórico, intentando ha
cer compatible la vida tranquila y so
segada de los vecinos de la zona con 
una importante actividad social y eco
nómica. Creemos que este modelo su
pondría la garantía de que en el futu
ro no se vuelvan a producir situaciones 
de abandono de las viviendas y conse
cuente deterioro de la zona y en esta lí
nea, los cuartelillos también tienen ca
bida como una parte dinamizadora del 
entorno. 

Resulta evidente la necesidad de 
realizar un plan integral de recupe
ración del caso antiguo e histórico, del 
modelo que se elija dependerá el futuro 
de este pueblo, _tenemos posibilidades 
y medios para que la vida social y 
económica se quede en nuestro PE
TRER, en nuestras calles, pero para 
ello necesitamos voluntad. 

De los petrerenses y de los políti
cos que nos gobiernan depende nues
tro futuro, no lo echemos a perder 
con batallas infundadas, unamos es
fuerzos y trabajemos por una causa co
mún: la convivencia y el bienestar de 
todos, el prestigio de nuestro pueblo y 
el crecimiento social y económico de 
Petrer y en consecuencia de todos sus 
habitantes. 

Seguiremos hablando de este tema. 

COL.LECTIU EL VEINAT 
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FIRMAS, colaboradores 

,Increíble! 
1 Hacia dónde mira la Concejalía 

/ de Desarrollo Económico? 
V Hacia cualquier sitio menos 
hac,a el comercio de Petrer. 

La últ ima propuesta que se nos ha hecho 
a los comerciantes, es exponer nuestros pro
ductos en las pistas de atletismo que hay 
j unto al centro comercial que tenemos en 
Petre r. 

Señora Concejala, no se le ha ocurrido 
pensar que dicha zona ya está lo suficiente 
mente visitada . ¿Por qué no se pasea usted 
cualquier día de la semana por el centro de 
Petrer y ve la alegría y el ambiente que hay 
en nuest ras calles? 

Le recuerdo que Petrer tiene calles para 
poner esas casetas que usted nos ha ofreci
do al precio de 25.000 pesetas, decoradas a 
nuestro gusto, y si no se llenan tod as, el pre
cio se incrementaría. Si a eso le llama usted 

■ 

Mª carmen 
Rodríguez Jara 

■ 

interesante para el comercio local y para la 
promoción de ventas en fechas próximas a 
la Navidad, ya podemos cerrar nuestras 
puertas y quedarnos en casa. 

Señora Conceja la, le sugiero que la pró
xima vez que tenga una idea tan brillante, 
primero pregunte a los comerciantes, segu-

FABRICA DE CAJAS 

Elda in1c1a una nueva 
promoción comercial· 

PitREZ Gil . 

■ La concejalía de Desarrollo Co
mercial de Elda ha puesto en 
.marcha una nueva campaña para 
promocionar el comercio local y 
captar al consumidor eldense evi
tando la fuga de gasto hacia otras 
concentraciones comerciales. 
« Tus compras en Elda, garantía 
de satisfacción» es el lema en que 
se apoyará esta nueva acción pu
blicitaria que cuenta con el apoyo 
de AFIC y ACEC. 

Tal y como explicó ayer la edil 
del área, Maribel Collado .. «a tra
vés de esta campaña se quiere po
ner de manifiesto que el comercio 
eldense cuenta con todo lo nece-

sarió para que el acto de compra 
se convierta en una actividad pla
centera, alcanzando todas las ex
pectativas creadas por el compra
dor sobre el artículo deseado an
tes, durante y después de la ven
ta». El Ayuntamiento ha invertido 
1,5 millones de pesetas para reali
zar la campaña publicitaria e im
primir las pegatinas y carteles. Es
tos serán repartidos en los comer
cios y permanecerán expuestos 
durante noviembre y diciembre. 

A la presentación de la campa
. ña asistieron además de la edil 
Maribel Collado, el gerente de 
ACEC, Ramón Cambra, y el técni
co de comercio ) avier Paterna. 

ro que nosotros le daríamos algunas ideas pa
ra el mejor fomento del come rcio. 

A continuación le sugiero lea el artícu lo 
que se publicó en el diario Información la 
semana pasada, de una población cercana a 
la nuestra, con unas ideas totalmente dife
rentes a las suyas, pero sí para favorecer el 
comercio de la pobl ación. Por favor léase el 
artículo . ■ 

Ctra. Madrid -Alicante Km. 337 • Apartado 70 
Teléfono 96 537 09 79 - 96 537 08 85 
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Mis queridos amigos y alumnos: 

P
ermitidme que no empiece preguntándoos por 
la salud, antes, quiero que sepáis que en éste 
«Rincón Literario» me asomaré a vuestras vi
das, quiero, repito, que sea una ventana abier-

ta para adentrarme un poco en vuestros corazones. He 
escogido la forma epistolar, no por azar, sino porque 
siempre me han gustado las novelas históricas y rela
tos narrados con este género literario. ¿Quién no re
cuerda a nuestro romántico Becquer en Cartas desde mi 
celda o Pepita Jiménezde Varela? 

Bien, vosotros, que me conocéis sabéis que se me va 
«el santo al cielo» cuando hablo o pienso de literatura 
y como no me quiero enrrollar, voy al grano. En sep
tiembre compré la revista PETRER MENSUAL, la leí con 
avidez, haciéndome recordar con intensidad mi vida en
tre vosotros. 

Me ha enternecido mucho ver a Rubén Hidalgo he
cho todo un hombre (yo, que inicié sus primeros pa
sos) he sentido una gran satisfacción al comprobar 
sus ideales tan altruistas. Un beso Rubén. 

Ya sabéis, os seguiré escribiendo todos los meses, 
así iremos poco a poco volviendo a tejer el pasado cual 
Penélope, naturalmente viendo vuestro presente y sin
tiendo ilusión por el futuro. Son tantas las vivencias y 
anécdotas vividas en nuestro querido Petrer, que no ten
dréis más remedio que digerir algunas que otras bata
llas. ¡Qué digo, algunas que otras! Muchas son las que 
leeréis pues queda claro que además de rememorar os 
contaré mis andanzas de jubilada. Bueno, es el mo
mento de preguntaros. ¿Qué tal? ¿Cómo os encontráis? 
Espero y deseo, mejor dicho deseo y espero que mejor ca
da día, seguro que sí. Inmersos ya en diciembre, el na
videño mes, aprovecho esta misiva, para enviaros mi fe
licitación. Para el 2002 ¡qué vamos a pedir! Creo que 
lo tenemos bastante claro, que sea el comienzo de la paz 
que todos soñamos. 

Hablando de Navidades (ya tenéis mi primera ba
tallita) hagamos retroceder el tiempo, bien, pues era el 
último día de clase, todas estábais alborotadas, ale
gres, cada una pensando en su merecido descanso, en 
los turrones, pastas, villancicos, juguetes, etc. 

Estamos en la clase de Victoria Villaplana, Finita 
Ricote, Angelita Tortosa, (no os puedo nombrar a todas, 

Correspondencia 

■ 

Angelina 
Jlménez 

■ 

pero me acuerdo) bien, pues ya nos íbamos y se acercó 
a mi mesa una de vosotras un poco tristona y me dice: 
«Doña Angelina, yo quiero seguir viniendo al colegio, 
aunque sean vacaciones, yo me lo paso muy bien con
tigo» y siguió argumentando sus motivos. Le expliqué 
que eran necesarias, que el descanso era un trampolín 
para volver a empezar, etc, etc. Sentí que mi ego se in
flaba. ¡Qué satisfacción ante esa muestra de inocente 
cariño! ¡Gracias Cristina! ¡Gracias Sra. Masiá ! Ahora pa
ra los chiquitines de muchos de vosotros se me ha ocu
rrido un poemita, os lo transcribo: 

A dormir 
Mi chiquitín no tiene sueño 
Mi chiquitín no quiere dormir 
Voy a ponerle un pijama 
Con dibujitos de cuentos 
Para que este cielo mío 
Cierre mucho sus ojitos 
Se haga amigo de su cuna 
Y quiera por fin dormir 
Podéis cantarla en voz bajita y veréis como se duer

men. Me gustan las cartas porque puedo ir de un asun
to a otro en un santiamén. Lo digo, porque me veo aho
ra mismo (como si de Cinesmacope se tratara) en el 
mercado central, en el puesto de Rogelio Román, (fue a 
la semana de vivir yo en Petrer) hice acopio de viandas 
y cuando me dispuse a pagar, me di cuenta que había 
olvidado la cartera, me quedé petrificada, y nuestro 

FÁBRICA DE CALZADOS 

amigo, dándose cuenta del mal rato que estaba pa
sando me animó: «No se preocupe, otro día me lo abo
na. No pasa nada». Fuiste muy amable, Rogelio. 

¿Os aburro? Creo que voy a cortar, pero que cons
te que estoy «embálá», sería capaz de seguir con
tándoos qué se yo, la de cosas, pero el mes siguien
te seguiremos. 

Como mi imaginación galopa más que corre, pues 
me he trasladado al día que comí con todos mis com
pañeros, cuando me jubilé, y mirad os aseguro que me 
encanta la poesía, la música, la pintura y mil cosas 
más, pero mi corazón delira por la hermosa profesión do
cente, por eso os digo la frase con que acabé el proto
colario discurso del evento. «El arte de las artes es edu
car un niño». Pienso esto de mi profesión, porque la ju
bilación me ha arrancado de mí el ser maestra, sigo 
donde y como puedo ejerciendo y os cuento algo de lo que 
ahora hago. Doy clases de español a extranjeros en las 
Aulas de Cultura «Gastón Castelló». 

¡Ojalá! Si tú que lees esta misiva y has estado en mi 
aula, me recuerdes como alguien que te quiere y desea 
lo mejor para ti. En meses sucesivos os seguiré con
tando, os seguiré diciendo que Petrer es para mi otra «pa
tria chica». Ahora corto de verdad, hasta la próxima. 

Un abrazo. 

PO. Nada, por más que quiero no puedo hacer callar 
mi pluma, y os tengo que decir que por fin conozco Pa
rís, vine entusiasmada. ¡Qué avenidas! ¡Qué balco
nadas! Cuando contemplé la torre Eiffel tuve la suer
te de verla iluminada con intermitencia, era un encaje 
de hierro, ¡preciosa! En el Louvre poco pude ver, pues 
estos viajes programados nos hacen ver las cosas a 
«salto de mata» pero me deleité con la «Gioconda» 
«La Venus de Milo», el arte egipcio y poco más. El 
museo impresionista lo vi con más detalle y me en
cantaron «Monet», etc, etc. 

En Montmartre fue una delicia, comprobar el arte a 
lo vivo y lo mejor de todo es que no me sentía extraña ya 
que me podía comunicar con ellos con mi chapurrero 
francés. Si al mes que viene me acuerdo os contaré al
go más de nuestro vecino país. Nada, que ya mando mi 
pluma a dormir como el poemita. 

Un beso. ■ 

~ enrie navarro • i=tii=Ol.i 
R]l[VAN m ~HOlb~ 
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Observaciones y pensamientos sobre Primo de Rivera 

D
ice el refrán que no hay mal que por bien no ven
ga. Visto el estado del colegio Primo de Rivera pa
rece que la sabiduría popular lo tiene muy difícil pa
ra extraer un bien, por menudo que sea, de tan la

mentable hecho. Reconozco que no estoy demasiado infor
mado de los pasos que han seguido profesores, padres, alum
nos y representantes públicos para remediar la situación. Pe
ro estoy absolutamente convencido de que han sido más de los 
necesarios. Y aún así no hay colegio. Seguramente han ido a 
Valencia, o se han entrevistado con algún representante de la 
Conselleria, quien les ha visto y oído, y además de no escu
charles les habrá dicho algo así como: «Los proyectos, seño
res ... , tiene unos plazos de ejecución que hay que respetar; ... 
hacemos todo lo posible». Casi estoy viendo al encorbatado de 
turno representar su patético papel de administrador eficien
te, con tono firme y seco, trente a unos desolados maestros y 
padres. Los políticos locales tienen aquí las manos atadas, sea 
cual sea su color. No trato de dejarlos en mejor lugar de aquel 
en donde ellos mismo se ubican, pero tampoco pueden hacer 
mucho más que poner cara de circunstancia y acompañarles 
en el sentimiento. Es así; al parecer quien mejor conoce las ne
cesidades de un pueblo es el que no vive en él. 

Personalmente siento un odio africano por los políticos 
en general. Pero por una vez voy a romper una lanza a favor 
de ciertos representantes públicos, los locales, no para de
cirles lo que tienen que hacer, sino para compartir mi visión 
de lo que es un ayuntamiento hoy día, y de esta forma, si es
toy equivocado, esperar que alguien me muestre la luz. Este 
es el poco bien que el estado de Primo de Rivera nos puede 
aportar a todos, hacernos pensar en la impotencia de nues
tros propios esfuerzos trente a una organización política cen
tralista y desde el punto de vista práctico, absurda. 

Resulta que en educación los ayuntamientos no tienen 
competencias. ¿Qué quiere decir esto? En la práctica viene a 
significar que los ayuntamientos no pueden hacer colegios, 
no pueden contratar profesorado, y sobre todo, no pueden in
tervenir en los programas de los centros. Hay más, pero creo 
que estos son los tres puntos principales a tener en cuenta. 
Ningún ayuntamiento puede, por iniciativa propia ni con ton
dos públicos ni privados, construir un colegio; algo que la 
Iglesia o cualquier otro empresario privado sí pueden hacer. 

■ 
Fernando 

nauarro López 
Licenciado en 

Filosofía 

■ 

En el caso de que falte algún profesor, por tiempo definido o 
no, el ayuntamiento no puede contratar a nadie en su lugar. 
Tercero y último, el ayuntamiento no puede diseñar un plan 
de formación profesional acorde a las necesidades del pue
blo. Esto es un hecho. Los ayuntamientos viven una situación 
de tanta libertad, que tienen prohibido formar a sus propios 
vecinos. 

No hace taita ser demasiado audaz para ver detrás de es
tos impedimentos la mano negra del centralismo. Y tampo
co hace taita ser demasiado inteligente para imaginar qué pa
saría si los ayuntamientos pudiesen gestionar unos recur
sos escolares propios. Si desde las concejalías de educación, 
desarrollo económico, asuntos sociales y juventud se coordi
naran los proyectos educativos; si a través de enlaces entre 
los centros, la administración local y las empresas se ges
tionara la formación profesional de los jóvenes. Si, en una pa
labra, los ayuntamientos fuesen autónomos, el propio pueblo 
garantizaría a sus ciudadanos una calidad en la enseñanza 
que ninguna política estatal puede ni siquiera imaginar. 

Los problemas de esta organización municipal a efectos 
prácticos son, por otra parte, obvios. Un Estado organizado 
de este modo sencillamente no sería Estado. Dejaríamos de 
ver la utilidad inmediata de pagar impuestos, y esto es evi
dentemente un peligro. Lo es porque hay que hacer institu
ciones e infraestructuras que no están dentro de las posibi
lidades de un pueblo, ni siquiera de varios pueblos juntos, por 
ejemplo universidades, carreteras, puertos, etc. También es
taríamos a merced de las grandes empresas para asegurar-

nos lo más básico, energía, agua, seguridad, sanidad, etc; 
(aunque esto es algo en lo que hemos caído gracias a las úl
timas planificaciones estatales). No se trata «simplemente» 
de que la idea de patria o nación sigan articulando buena par
te de nuestra identidad como personas (lo que es una pe
na). Además de la ideología hay asuntos prácticos que no 
podemos olvidar. Otro problema directamente relacionado 
con la autonomía plena de los ayuntamientos es el del pro
pio sistema democrático. Parece una osadía decir que la de
mocracia es un problema, pero puede llegar a serlo. Pues pa
ra que un ayuntamiento completamente libre en materias 
como la educación o la sanidad para atender a los ciudada
nos tuera democrático, tendría que contar con la participa
ción activa y continua de los vecinos. Es decir, el voto no po
dría limitarse a una consulta periódica en la que se eligen a 
las personas pero nunca, por mucho que lo repitan en sus cam
pañas, se eligen los proyectos. No sé de qué manera se po
dría resolver algo así; consultar a todos los ciudadanos de un 
pueblo sobre cuál es el mejor emplazamiento de, por ejem
plo la policía local, puede resultar un problema más. No por 
el tiempo, pues disponemos de la técnica suficiente, sino por 
el consenso. Vivimos en una sociedad donde, sin duda por des
gracia, en lo último que pensamos es en la utilidad general. 
Tendemos siempre a no querer ver más allá de nuestros in
tereses individuales y la mayoría de las veces mezquinos. Así 
nos va, y esto sí que no parece tener remedio. 

A modo de conclusión, y para demostrar de qué forma 
podemos reflexionar en torno a nosotros mismos y nuestra 
situación en el mundo a partir de un hecho tan cercano co
mo el que da título a este artículo, quisiera decir que, por 
muchos problemas que suponga la autonomía local, creo que 
esto es algo que debemos reclamar para las administracio
nes locales. Si nuestro ayuntamiento pudiese hacer un cole
gio, simplemente eso, construirlo; los alumnos de Primo de Ri
vera no estarían el año que viene*, como lo han estado es
tos cuatro, en esa especie de contenedores. Da igual si có
modos o no; ¿qué estado de ánimo puede tener un niño o un 
maestro que cada mañana se introduce en un aula de hoja
lata a dar clase? ■ 

* Este artículo fue publicado en el verano de 2000 en 
www.bitrir.com 
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FIRMAS colaboradores 

Els Premis Octubre: a la recerca dels fulls (o diners) perduts 

F
a un mes i mig que se celebra la Setmana deis 
Premis Octubre a Valencia ciutat. Més a na 
foren cinc dies delitosos i molt ben aprofitats 
on participarem estudiosos, literaris, profes

sors, estudiants, editors, periodistes, actors, filo-
legs ... gent que, un any més, li retia un homenatge a 
la cultura del País Valencia. 1 ja són trenta els anys que 
Valencia celebra els Premis Octubre. 

Com deia , la Setmana deis Premis Octubre esta 
formada per cinc diesen els que es condensen mul
titud d'activitats, totes elles interessantíssimes. De fet, 
en cinc dies (del dimarts 23 al dissabte 27 d'octubre) 
es realitzaren quatre congressos alhora ... quatre!: la 
XIV edició de l'Encontre d'Escriptors, on participaren 
personatges tan importants com ara Joaquim Molas, 
Baltasar Porcel, Josep M. Castellet, Marius Serra, en
tre d'altres; en el VII Congrés de Pensament, que en
guany tractava sobre la globalització, participaren 
Anna Cabré, Salvador Cardús, Viceng Villatoro, per 
citar-ne alguns; amb el tema d'lnternet, participaren 
en el X Congrés de Mitjans de Comunicació Francesc 
Codina, Francesc Vallverdú, Josep Torra, David Baso
ra ... i en el Simposi Internacional, personatges com Al
bert Hauf, Jocelyn Hillgart, Antoni Badia i Margarit, An
ton Espalader, Annamaria Annachiarico i d'altres in
tentaven analitzar els eixos politicoculturals existents 
entre Italia i la Corona d'Aragó, de l'Edat Mitjana al. 
Renaixement. A més, s'hi realitzaren altres activitats: 
els debats deis Octubre; també hi havia «marxa» a la 
nit: dansa contemporania, teatre, actuacions musicals; 
el darrer dia es realitza una visita als principals es
pais monumentals de la ciutat de Valencia relacionats 
amb el rei Alfons el Magnanim ... i finalment, la nit 
del dissabte 27, es lliuraren els Premis Octubre men
tre se celebrava el famós sopar. 

Aquesta experiencia, si encara no ho he dit, la vaig 
viure en carn propia: és per ago que us la volia contar. 
No escric ªºº per fer-vos goleta ... bé, realment sí vull 
fer-vos-en un poquet, perque m'agradaria que el pro
per any s'hi apuntara més gent, gent que no coneix 
aquest esdeveniment cultural tan important. 1 no el 

■ 
Francesca 

navarro Román 
xxxxxxxx 
xxxxxxxx 

■ 

coneix per la ignorancia provocada pels mitjans de 
comunicació que, al seu torn, estan supervisats pels 
polítics que ara ens governen. Aquestos intenten boi
cotejar un esdeveniment tan important pera nosaltres, 
els valencians. Pretenen amagar-nos les nostres arrels 
i la nostra cultura amb arguments que utilitzen el fol
klore de forma denigrant (penseu en la fama de «pa
ellers» que tenim). Així no ens ha d'estranyar que la 
nostra cultura, amb tota aquesta informació i mani
pulació, ens faºa vergonya: una cultura on el valencia, 
la nostra !lengua, s'utilitze només pera dir acudits o 
gracietes, pera parlar grollerament i dir «mots inde
cents» només pot provocar un rebuig considerable. 1 
hem d'afegir l'embolic que ens fan els polítics quan dis
cuteixen sobre el nom de la llengua o si s'escriu «dis
cuteix» o «discutix», i mentre perden el temps discu
tint, només utilitzen el castella .... no, mentida, !'Ho
norable parla en valencia el dia 9 d'octubre ... mil per
dons! Bé, dones el nostre benvolgut Honorable Presi
dent no ha volgut amollar ni un xavo per als Premis Oc
tubre, ni assistir al sopar que clo'ia una setmana tan 
especial i intensa ... una setmana que retia homenat
ge a Valencia i a tots aquells que se senten plena
ment orgullosos de parlar i ser valencia ns, sense cap 
vergonya per tenir-ho tan ciar. Mire u si els Pre mis Oc
tubre no tenen cap mena de suport per part de la nos
tra Generalitat que no en tenien ni pera fulls .... no és 
broma: els que vam assistir als congressos ens haví-

Tu lugar de encuentro 

em d'espavilar tot buscant per Valencia una papere
ria. Jo, amb la meua natural innocencia, vaig dema
nar a un organitzador la raó de la mancanga de ful Is. 
Em resistía a creure que un esdeveniment cultural 
com els Premis Octubre no tinguera cap full per poder 
escriure. M'argumentaren que, amb els diners que te
nien, es preocupaven d'invitar els millors especia lis
tes i de preparar els congressos. L'ajut que reben de la 
Generalitat és nul. Totes les universitats del País Va
lencia (llevat de la Universitat d'Elx), de Catalunya, 
de les llles Balears, tant públiques com privades, ai
xí com el Govern de les llles Balears, D'Andorra i la 
Generalitat de Catalunya hi participaren. També hi 
participaren molts ajuntaments com ara Petrer, Alcoi, 
Cocentaina ... Maó,lnca, Lleida ... i moltíssimes institu
cions ... la cangó seria «Brillaron por su ausencia». 

Que ocorre amb les activitats que es fan ací, a la 
província d'Alacant? La Diputació sí dóna ajut a acti
vitats com congressos, simposis sobre la nostra cul
tura ... que passa a Valencia capital? Dones que Eliseu 
Climent, un editor preocupat per reviscolar la cultura 
i un deis organitzadors d'aquestos premis, no agrada 
a la dreta ni als «blaveros». Aquestos el ridiculitzen 
amb la sutil, pero efectiva, maniobra de les ajudes 
economiques, i també amb escrits com el que va ser 
publicat a la secció d'opinió del Diario de Valencia del 
diumenge 28 d'octubre (l'endema del lliurament deis 
premis), on Ricardo García Moya !'insulta de «choca
rrero». Cree que personatges com García Moya no me
reixen més consideració que la de bufons al servei d'u
na «cort» que cada vegada s'allunya més del poble i 
es torna elitista. 

No voldria acabar l'escrit amb aquest gust tan 
amarg. Jo us volia fer goleta i em pense que no ho he 
aconseguit. L'experiencia és única ... usen podría con
tar més detalls pero per entendre'ls és necessari viu
re'ls; paga la pena visitar la ciutat de Valencia, ca
minar-hi, passar-ho bé i conéixer gent que, amb orí
gens, accents i costums diferents, parlen la mateixa 
!lengua deis valencians encara que, amb fulls o sen
se, certs individus ens volen fer creure que no. ■ 
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En varias ocasiones me han propuesto co
mentar, mediante artículos, mis opinio

nes y experiencias que han supuesto los 16 
años de mi etapa como Alcalde de Petrer. 
Mi opinión con respecto a estas dos últimas 
legislaturas, no es muy favorable. El pano
rama político petrerense se ha visto convul
sionado, debido, en parte, a las ambiciones 
personales de algunos políticos que actual
mente gestionan el poder municipal. Es evi
dente que la gestión del Ayuntamiento de Pe
trer se ha deteriorado hasta límites que no po
díamos sospechar cuando en el año 1995, 
mediante un acuerdo con el Partido Popu
lar, Izquierda Unida asumió la Alcaldía de 
Petrer, siendo el partido menos votado y de
jando en la oposición a los socialistas, en 
contra de la opinión mayoritaria de la po
blación. La legislatura comprendida entre los 
años 1995-1999 se fue desarrollando y el 
pacto Izquierda Unida, Partido Popular, fun
cionó, mediante el apoyo a su gestión, que 
se produjo tanto por parte de la Diputación 
Provincial como por la Generalitat Valencia
na, que a través de sus Consellerías gestio
nadas por el Partido Popular, apoyaron con 
medios y dinero dicha gestión. Aún siendo 
así, hay que destacar algunas lagunas que en
turbiaron dicha gestión. Se dilapidó todo el 
patrimonio vendible acumulado durante los 
dieciséis años de gestión socialista y el en
deudamiento creció más de lo soportable. 
Cuando parecía, y además prometieron, que 
las finanzas municipales mejorarían, la si
tuación fue la contraria. Estos errores fue
ron maquillados, mediante algunos logros 
que como premio a dicho pacto facilitaron las 
distintas administraciones, contando ade
más con una oposición socialista que equi
vocó su estrategia no denunciando estos he
chos de mala gestión y pensando que en un 
futuro llegarían otras oportunidades. Su si
lencio sirvió para no molestar a quienes po
drían ser compañeros de viaje, como de he
cho así sucedió. Las elecciones del año 1999, 
sorprendieron a todos los grupos políticos 
por sus resultados, y los del Partido Popular, 
pensando que la experiencia no había sido 
lo positiva que ellos creían, se desmarcaron 
de cualquier pacto para la nueva legislatura 
y no aceptaron dejar nuevamente, la Alcal
día de Petrer en manos de Izquierda Unida. 

¿Por qué no se hizo un gobierno tripar
tito? A mi juicio, predominaron las ambi
ciones personales. Con la salida del gobier
nodel Partido Popular, el panorama de ges
tión en el Ayuntamiento de Petrer fue de 
mal en peor. Se perdió todo el apoyo a la ges
tión municipal por parte de la Diputación 
Provincial y de las Consellerias que confor
man la Generalitat Valenciana. A mi juicio, 
creo, que el mayor obstáculo, fue el Señor 
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Hidalgo, al cerrar to
da negociación, 
cuando puso como 
condición ineludible 
que tendría que vol
ver a ser Alcalde. Es
to ya me lo confir
mó a mí cuando en 
1995 fue elegido Al-
calde con los votos 

del Partido Popular y los socialistas, enton
ces en la oposición, fuimos llamados a su 
despacho para intercambiar opiniones acer
ca de la nueva situación creada. Acudimos 
a su despacho Carlos Cortés, y yo, como 
portavoz, le comenté al Alcalde lo negativo 
que había sido para nosotros su pacto con 
la derecha, creía con ello que cerraba las 
puertas a un entendimiento con nosotros. Su 
contestación fue : «A mí lo único que me im
porta es que voy a ser Alcalde de Petrer es
tos cuatro años, y lo demás me deja sin cui
dado». Por eso coincido con el artículo El 
ocaso del verano, que publica PfNDARO, 
en Petrer Mensual el pasado mes de octu
bre, porque es cierto que a nuestro Alcalde 
no le importa cambiar de chaqueta para se
guir siendo el dueño del sillón. Quizás no 
haya sido conveniente iniciar mis relatos de 
experiencias por lo más próximo, pero a mi 
me resulta necesario dar a conocer las dife
rencias que hoy existen entre una gestión de 
16 años y una como la actual, que se está 
desarrollando a unos niveles tan poco posi
tivos para nuestra población. 

No puedo dejar de comentar en este ca
pítulo mi preocupación por la situación ur
banística en la que se encuentra nuestro 
pueblo. Desde 1995 esta área ha ido de mal 
en peor. El proyecto de la Avenida de Ma
drid, Avenida de Elda, Polígono Industrial 
Les Pedreres, Proyecto Bassa Perico y por 
último el error de la alineación de la calle 
Gabriel Payá, entre otras cosas, conforman 
un panorama desolador en detrimento de la 
calidad de vida de nuestro pueblo. Creo que 
ha llegado el momento de cambiar el rum
bo de quien es responsable de esa delega
ción y debemos ser los socialistas copartíci
pes de ese gobierno, los que insistamos en 
el relevo al frente de esa área Reconozco que 
es duro lo que digo, porque estoy seguro 
que mis críticas serán mal interpretadas, pe
ro como persona que ha vivido muchos años 
de cerca la gestión municipal, tenía que aler
tar a los que hoy son los responsables de 
esa gestión, de que el camino no es el ade
cuado. Y que rectificar es bueno, sobre to
do si se trata de Petrer y de sus ciudadanos. 

VICENTE MAESTRE JUAN 
E11 a1caldB da Pairar 

El espíritu de 
Ermua en Petrer 

Carlos Tortorica, Alcalde de Ermua, 
ha dado una conferencia en 

nuestro Otoño Cultural. Pero el Sr. 
Tortorica no es un Alcalde normal. Es 
uno de esos valientes políticos vas
cos que han decidido vivir con dig
nidad y ser fieles a sus ideas, aun a 
costa de poner en riesgo su propia 
seguridad. Las ideas de este Alcalde 
son como las de tantos otros: la de
fensa de la vida para todos, la defensa de la democracia y del 
derecho de vivir y pensar libremente, la tolerancia, la ante
posición del hombre -de todos los hombres y mujeres- por de
lante de patrias, razas, lenguas y otros valores identitarios; la 
creencia -también- de que los pueblos de España pueden 
formar parte de un proyecto común y solidario. 

Estas ideas, sencillas, que deberían ser en el País Vasco tan nor
males como en el resto de España, son la causa de que Carlos, 
como muchos otros, viva amenazado, dando la cara a la muer
te y sin libertad de ir y venir como le venga en gana, porque de
trás de cualquier espina puede esperar el asesino sanguinario 
que ponga fin a su vida. 

Este hombre sencillo y honrado nos habla de una sociedad 
que nos parece lejana, de un país en el que en las escuelas no 
se enseña algo tan elemental como que matar es malo, pero sí 
una geografía imaginaria en una lengua ignorada por los padres. 

Carlos nos habla de los que nos parecen ratas, aunque sean 
personas, seres que se sienten de una raza diferente y superior, 
de gentes que alimentan a sus hijos en el odio, de partidos cóm
plices con la violencia, de una Iglesia que no siempre ha estado 

' con las víctimas del terror. 
También nos habla, de quienes nos parecen sólo ratones, de 

los vecinos que reprochan su presencia en el vecindario a las 
víctimas de la barbarie, de los que no se atreven nunca a decir 
lo que piensan y se van acomodando a vivir como les imponen. 

Pero, nos habla también de Hombres y Mujeres con mayús-
' cula, de los Constitucionalistas que se juegan día a día la vida, 

de los que se manifiestan tras cada asesinato. De trabajadores 
que van a su trabajo con escolta, tenga lugar este trabajo en las 
aulas de una Universidad o en las escaleras que limpian. Torto
rica nos da en este Otoño Cultural una lección de dignidad, y nos 
evoca nombres como Miguel Angel Blanco, Gregorio Ordóñez, 
José Luis Caso, Fernando Múgica, Fernando Buesa, Ignacio lru
retagoyena, Manuel Zamarreño, José Javier Múgica, López de 
la Calle, José María Lidón, y tantos otros valientes asesinados sin 
piedad por no pensar como sus asesinos, por no plegarse a su 
chantaje, por creer en una sociedad para todos. 

Por eso, cuando estamos acostumbrados a una política de cor
to alcance, a una política vivida como afición o sustento, a una 
política encerrada en pequeñas preocupaciones, centrada en 
nuestro inmediato entorno, ... debemos agradecer que de vez en 
cuando, se nos presente alguien como Tortorica y nos recuerde 
que la política es una actividad noble, trascendente, y peligro
sa, que la democracia y la libertad siguen estando amenazadas, 
y que, cada día, cientos de héroes anónimos se juegan la vida 
por defender la Constitución que nos dimos los españoles para 
poder vivir en paz. 

JOSÉ MIGUEL PAYÁ POVEDA 
EK a1ca1da da Pairar 
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L'EXCURSIO 

PETRER - SERRA CAUALL - PETRER 
ITINERARI 1 

A
questa ruta esta espe
cialment dedicada als 
amants de la soledat 

i aquells que disfrutem amb 
el paissatge 

Si la Serra del Sit diuen que 
és magica, emblematica, etc ... 
la del Cavall té gran quantitat 
de llegendes que la converti
xen en especial. Es canta que 
aquí va quedar marcada l'em
premta de Babieca (el cavall 
del Cid Campeador), no in- Reme mmá Poueda 
tenteu localitzar-la jaque sois ___________ _ 

existeix en la imaginació 
Es tracta d'un recorregut 

circular. 
El comen~ament d'aques

ta ruta no es massa agradable 
ja que suposa anar des de 
l'Algoleja ( darrere de l'esglé-
sia on fa uns anys estava la 
Guardería Virgen del Reme-

cusa de mirar el paissatge, fa
rem un xicotet descans per 
recuperar-nos, també aprofi -

dio) creuar la rambla i a ma 
esquerra pujar una especie de 
camí que prompte es conver- = 
tira en sender i per baix del 
pont passarem a l'altra banda 
de l'autovia buscant el Res-
taurant Buenos Aires. 

Creuem la carretera i ens 
enfilem ama esquerra per un 
camí que esta sen
se asfaltar.a uns 
trescents metres 
apareix una bifur
cació, nosaltres 
agafem el camí de 
la dreta buscant el 
deposit deis Aigua
rrius ( que queda 
en alt) fins ací a 
una banda i a altra 
del camí trobem 
bancals plantats 
d'ametlers . 

iiAtenció ... !! per 
que trobarem un 
garrofer a la dreta 
i des d'allí puja un 
sender serpente
jant fins el Pla de 
Sebastia, una gran 
planícia tradicio
nalment plantada 
de blat pels ca~a
dors. De quant en 
quant i amb l'ex -

tarem per dirigir la mirada a 
!'esquerra i allí apareix, tot so
les, una penya anomenada 
del CORB ( jo l'he conegut 
sempre com «l'Espoló de la 
Creu») on no és gens estrany 
trabar gent fent escalada ja 
que estan totalment reequi
pades les seues vies. 

Ja hem recuperar forces, 
begut, respirat.. . dones ara 
podem anar a ma dreta fins la 
«Cava l'Encant» encara que el 
sender no esta massa definit 
o a ma esquerra on comen
cem l'anomenada Cresteria 
de la Serra del Cavall, no té 
perdua ja que anirem per un 
camí prou ample ( ens de
cantem per aquest últim re-

corregut) . Des d'ací podem 
veure un Sit que conforme 
ens menegem va canviant de 
forma, els Castellarets, la Se
rra del Frare i un llarg 
etc.. .Pero també gracies que 
a penes si es veu una cante
ra que hi ha, i que poca poc 
va menjant-se la serra, per 
sort es resisteix. Fins quan? 

Una vegada hem passat la 
part més alta de la cresteria 
comencem a baixar i a ma 
dreta hi ha un xicotet sender 
marcat per mollons i a uns 
500 m. unes penyes grans on 
pararem per fer un bon es
morzar, ho mereixem ( entre 
mos i mos disfrutarem d'un 
paissatge típic d'un estampa 
de nadalenca, amb una mi
queta de fantasia). Tornem al 
sender i, can~oneta ve can~o
neta va, anirem baixant de 
nou fins trabar -nos altra ve
gada amb el camí ample, que 
abans havien deixat. 

Amb malta cura busquem 
les senyals, mollons, que ens 
faran agafar de nou un sender 
inclinat per avall. De nou, te
nim un camí ample, anirem 
cap a !'esquerra on apareixen 
unes antiges canteres aban

donades. Conti
nuem i altra vega
da un encreuament 
de camins, nasal
tres sempre a !'es
querra i comencem 
a veure unes case
tes disseminades, 
estem en el «Collat 
de Xarpa», les pas
sem. Després apa
reixera la Cava de 
Fainco, i més enda
vant a ma dreta ( a 
l'altra banda del 
camO altra cava «la 
del Tio Boira» tates 
dos abandonades . 
Continuem pel ca
mí de !'esquerra i, 
de sobte, apareix el 
garrofer per on hi 
havíem pujat i el 
camí des d'ací ens 
sonara. Es veu la ci
vilització. ■ 
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Q DESDE LA CUEVA DEL ENCANTO 

1 Sin acritud 
P

arece que fue ayer, pero este mes 
se cumple un año desde que empe
zó a salir a la calle esta publica

ción mensual, y casi al mismo tiempo, 
viene acudiendo puntualmente esta co
lumna a su cita con los lectores. En to
do caso, agradecer a los editores de la 
publicación la posibilidad de poder es
cribir durante este tiempo, y con toda la 

1 

libertad necesaria. 
La idea de escribir este tipo de artícu

lo bajo pseudónimo no responde a otro 
motivo que la necesidad de contar las co
sas más allá de como se hace normal
mente. Todos los grandes periódicos tienen 
o han tenido este tipo de artículos bajo 
los que se esconden personas destacadas, 
pero en esta publicación local es eviden
te que detrás de esta publicación no exis
te una persona de este tipo, sino que per
vive las ganas de comentar la noticia ol
vidándonos de lo políticamente correcto o 
incorrecto. 

Si Vd. lee, oye o ve los medios de co
municación locales, todos serán más o 
menos críticos, pero todos tienen una ra
ya que no pueden pasar. Todos comentan 
la noticia pero su capacidad de crítica 
es limitada. Pero esa circunstancia es 
normal. No podemos olvidar que vivi
mos en un pueblo «pequeño», donde to
do el mundo se conoce, y nadie tiene ga
nas de ir acumulando enemigos. Por ello, 
escribir de una manera más directa, sin 

menos formalismo, yendo al fondo, obli
ga a escribir bajo pseudónimo. 

Muchos no lo entenderán. Aún re
cuerdo que Pablo Navarro, en la televi
sión local, criticó la publicación de este 
artículo bajo pseudónimo. Se entiende y 
se acepta, pero en estos artículos no se 
queda nada en el tintero, y Pablo sí se 
quedará con muchas preguntas en su zu
rrón ya que no son políticamente co
rrectas. 

Bueno, guste o no, lo cierto es que es
tamos aquí. Con el único fin de contar las 
cosas de otra manera, criticando lo que 
haga Jaita, y con la libertad que da el 
anonimato, dentro de la seriedad, pero 
sobre todo, sin acritud. 

Sin acritud cuando se critica a JU, 
que al alcanzar el poder no ha demos
trado un comportamiento diferente al 
PSOE y PP, sino que se tiene más de lo 
mismo. 

Sin acritud cuando se critica a Paco 1 

López por su manera de llevar la Unión 
de Festejos y por sus salidas de tono an
te un revés en su gestión. 

Sin acritud cuando se critica a con
cejales del PSOE que van a actos del 
partido a Galicia a cargo de todos los 
ciudadanos. 

Sin acritud cuando estamos en la con
vicción de que la gestión de JU-PSOE 
no está siendo buena para Petrer, con in
dependencia de su mejor o peor trabajo, 

Muebles de baño • Vidrios de todo tipo 

sino porque no llega un duro. Ejemplo de 
ello, es la rueda de prensa dada por el Al
calde diciendo que en los presupuestos de 
la Generalitat Valenciana del próximo 
año 2002 no se recoge una peseta para 
Petrer. Evidente, el color de aquí es diferente 
al color de los que reparten el dinero. 

Sin acritud cuando se denuncia que 
la labor del PP en la oposición dejabas
tante que desear. 

Sin acritud cuando se publican los 
sueldos de los concejales, y con la sor
presa de que algunos todavía se sonro
jan al publicarse lo que ganan. 

No es la finalidad perpetuarse en el 
tiempo, que sí deseamos a esta publicación 
que nos acoge, y por ello, antes o después 
nos marcharemos para dejar paso a otros, 
pero eso sí, mientras estemos, sin acritud. 

BREVERÍA. En Tele-Petrer, Pablo 
Navarro entrevistó en su programa a Jo
sé Luis Torres. En el transcurso de la mis
ma, dijo que Hidalgo no repetiría como Al
calde. Si la citada afirmación viniera de 
otro no podríamos tenerla en cuenta pero 
viniendo de un veterano de la política, 
cuando menos, debemos tenerla presente. Lo 
que no sabemos es cómo ha llegado a la ci
tada conclusión. ¿Ha sido puro instinto? 
cO es que ya se está cociendo algo? Ine
vitablemente, tendremos que esperar. 

PÍNDARO 

Avda. de Madrid, 16 
Tel. 965 372 876 
Fax 966 950 231 

PETRER (Alicante) 
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RINCON LITERARIO 

RESUMEN DE LO ANTERIOR: Tres amigos, un 
desafío, un cuadro antiguo, un asesinato, una mu
jer fatal y misteriosa, un abuelo con un oscuro pasado 
y una partida de tres en raya cuya victoria implica un 
fabuloso tesoro conforman la trama de esta historia, 
que con este capítulo llega a su fin. Una vez en el in
terior de la mina de azufre, con el mítico oro de la Re
pública al alcance de la mano, Alejandro, Eloy y Ni
ca han de enfrentarse a sus enemigos, que por fin 
muestran su verdadero rostro, deparándoles más de 
una sorpresa antes de que acabe la partida. 
Gracias, amable lector, por haber seguido los pasos 
de estos personajes, por tu paciencia en estos nue
ve meses y por la complejidad de la trama, pero so
bre todo por tus palabras de apoyo. Hasta pronto. 

C
on el eco de las dos detonaciones retronando 
en la cámara excavada en la roca de las en
trañas de la mina, el autor de los disparos se 
abrió paso a través del muro de ladrillo, en

trando en el radio de acción luminoso del farolillo que Ar
turo había depositado en el suelo antes de caer abati
do. Alejandro se quedó sin respiración al reconocer a su 
abuelo, el anciano que todos creían postrado en una si
lla de ruedas, en cuya mirada de acero azul brillaba una 
profunda ironía, un silencioso sarcasmo. Nico se dejó 
caer al suelo, en vista de la mancha que teñía de púr
pura la inmaculada blancura de la camisa de Arturo, 
tapándose los ojos, al borde del desmayo, como le sucedía 
siempre que veía una gota de sangre. Eloy, que ya no se 
podía permitir el lujo de sorprenderse por nada después 
de la traición de Venus, ignoró la irrupción del recién 
llegado y atendió a Nico, dejando que Alejandro se en
frentara a los fantasmas de su pasado. Mientras, Venus 
sollozaba amargamente, no por haber perdido a su úl
timo amante, sino, como todos pensaban, al ver que
bradas sus expectativas respecto al oro. 

El abuelo avanzó unos pasos, con el revólver en la ma
no, mirando fijamente a su nieto pero atento a la pisto
la que había caído de las manos exangües de Arturo y que 
descansaba en el suelo, al alcance de las garras de la 
viuda negra. 

-Maestro-balbució dolorosamente el masón antes 
de exhalar su último suspiro. 

Alejandro se sobrecogió, Venus dejó de llorar y posó 

TRES ENRAYA 
JOSE RAMON MARTINEZ MAESTRE 

CAPÍTULO FINAL: 

Fin del juego 
sus ojos en el arma que tan cerca de ella la invitaba a 
jugarse el todo por el todo, pero una admonitoria mira
da del anciano, fría como el hielo, la hizo desistir de su 
empeño. El viejo dejó de apuntar a su nieto y encañonó 
a la joven pelirroja arrodillada al lado del cuerpo sin vi
da del que fue su segundo de a bordo, cuyo ambición des
medida lo había conducido a la ruina. Incluso Nico hizo 
acopio de todas sus fuerzas para centrar su atención 
en el último acto de la obra de teatro que se escenifica
ba ante él. 

-¿Maestro?-fue Eloy el que se atrevió a romper el 
silencio, la expectación. 

-Por fin conocemos al Venerable Maestre de la her
mandad masónica. 

-Cierto, querido nieto. Fui yo quien se hizo con el oro 
republicano cuando obligaron a Negrín a abandonar 
nuestra patria herida, pero no pude escapar con él. Fue 
durante los largos años de cautiverio cuando tracé mi 
plan, trabé contactos con algunos masones y volví a re
activar una falsa hermandad, poderosa gracias al apo
yo monetario de muchos de sus miembros. 

-¿Por qué toda esta farsa? 
-Llegó un momento, Alejandro, en que el oro ya no fue 

necesario, porque los negocios masónicos florecían y 
nuestro poder se hacía más grande. Cuando murió tu 
abuela, todo dejó de tener sentido, adquirí conciencia de 
que también yo moriría y decidí que alguien habría de re
cibir mi verdadera herencia. En mitad de aquel hastío lle
gó Milagros y me hizo olvidar con su juventud mi propia 
decadencia, dándome nuevas fuerzas con las que paliar 
los errores del pasado, suavizando los años de espera 
mientras mis nietos crecían y se dilucidaba cuál de ellos 
se ganaría el derecho propio a pujar por el tesoro. 

-¿Y fui yo el afortunado? 
-Aunque muchas cosas nos diferencian, hallo en ti 

el idealismo de la juventud, 
la ambición por llegar más 
alto y el desencanto de la re
alidad que yo mismo experi
menté. Además, cuando tus 
padres se casaron, en una vi
sita a casa de tus abuelos 

maternos, vi un cuadro que llamó poderosamente mi 
atención. En la pintura, la finca de El Poblet me hizo re
cordar los años oscuros, fue como una señal. En cuan
to tuve oportunidad, escondí el mapa de la mina tras el 
lienzo, con la esperanza de que algún día uno de voso
tros fuera merecedor de jugar la partida y ganar el pri
mer premio. Pero mientras tanto surgieron enemigos de
seosos de derribarme, de ocupar mi puesto, que descu
brieron de algún modo mis secretos. 

-¿Te refieres a Arturo?-inquirió Eloy. 
-Desde luego-prosiguió el anciano-. No fui yo quien 

asesinó a Palafox. 
-Un momento-los interrumpió Venus-. Tampoco fue 

Arturo, estaba conmigo cuando todo sucedió y ni siquiera 
sabía de la existencia del oro, al menos hasta que escuchó 
a Alejandro hablar de cierto mapa y lo que tras él se es
condía. 

Todos la observaron incrédulos, analizando el signi
ficado de sus palabras. Pero el más desconcertado era 
el anciano, cuyas manos comenzaron a temblar visible
mente. 

-No fueron los masones quienes irrumpieron en tu 
casa buscando el mapa-confesó abiertamente Venus, 
con una sonrisa que se tornó malévola. 

Alejandro no tuvo siquiera tiempo a preguntar, por
que una sombra sigilosa, nacida de la misma oscuridad, 
se situó tras su abuelo. El anciano abrió desmesurada
mente aquellos ojos crueles, sin redención pese a haber 
frustrado los planes de Arturo, y se derrumbó con un 
a.larido, con un hacha clavada entre los omoplatos. Ni
co perdió el sentido, Eloy abrió la boca con pasmo, Ve
nus extendió su insidiosa sonrisa. Avanzando hacia ellos, 
Milagros procedió a tomar en sus manos el revólver del 
que fue su marido así como la pistola de Arturo y apun
tó con ellas a Alejandro. 

-Tu abuelastra, ¿no es así?-preguntó Eloy con un 
hilo de voz. 

-Si la quieres llamar de ese modo ... - el interpelado 
no sintió nada, ni tristeza, ni furia, ni odio. Privado de sus 
emociones, trataba de poner orden a las turbulencias 
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de su interior, de hallar significado a su desconcierto. 
-En realidad me llamo Judith-dijo la recién llegada, 

viperina, una mujer madura, teñida de rubio, mucho 
más joven que su abuelo-¿Me recordáis? 

-Tú nos enviaste el mail para que fuéramos al entierro 
de Palafox-Eloy ataba cabos rápidamente, acusador- y 
tú lo mataste. 

-Pero tú no ideaste el juego de tres en raya-opinó Ale-
jandro. 

-Eso fue cosa de tu abuelo-se encogió de hom
bros-. Yo me limité a hacer la partida más 
interesante. No podía consentir que, 

masones, que ya espiaban vuestros movimientos. Pron
to Arturo lo supo todo, dejé que él os enviara a Venus co
mo señuelo para conducirlo al oro. Una lástima que ha
ya acabado tan mal. 

-Pero el abuelo sospechaba de él. 

de de ironía. En silencio, consiguieron llegar a la sali
da en menos tiempo que durante la búsqueda de la cá
mara secreta. Se alejaron de la entrada de la mina, 
hasta que el móvil de Eloy recuperó la cobertura sufi-
ciente como para alertar a la policía, aunque estaban 

-Cuando se levantó 
de su si-

seguros de que cuando ésta llegara no quedarían 
~;;:-"'."::,,-.- ..... 111111!!!!!!!::¡¡¡¡;-' rastros ni del oro ni de las pérfidas 

mujeres que se habían aliado en con
tra suya, que no habían tenido reparos 

después de aguantarlo tantos años,~~===:....: ~~~ -- ..7.:I~~::_ ...:..:__.:~~~ ~ 

para conseguir sus oscuros propósitos. 
-Bueno-suspiró Eloy-, el juego ha terminado y al 

parecer hemos perdido, aunque seguimos vivos. Es un 
pobre consuelo frente al tesoro que dejamos atrás. 

me privara del fabuloso tesoro del que 
hablaba en sueños, el oro por el que permanecí a su la
do durante demasiado tiempo. Descubriendo poco a 
poco todos sus secretos y su relación con los masones, 
casé a mi sobrina con uno de ellos. 

-Gregorio Palafox- aventuró Alejandro. 
-Pero ese inútil no me sirvió para nada-prosi-

guió Milagros/Judith con fastidio-. Incapaz de des
cubrir cualquier misterio, el alcohol y sus negocios 
lo condujeron a la ruina, mientras que un avispado don 
nadie supo ascender en la organización como hombre de 
confianza de mi difunto marido -suspiró-. Arturo era in
teligente y tenía ambiciones, como la de convertirse en 
Gran Maestre de la logia masónica, aunque pronto ha
llamos sus debilidades. Mi querida sobrina, supo meterse 
en su cama, entrar a formar parte de sus planes, enre
darlo en nuestras maquinaciones. 

-¿Venus?- Eloy enrojeció de ira ante la vileza de su 
bella contrincante. 

La joven viuda avanzó hacia Judith, la asesina, la 
bíblica decapitadora de Holofernes, que le entregó una 
de las armas que portaba. Con ella, apuntó a Eloy. 

-Lo nuestro, cariño, nunca hubiera funcionado. 
-Cuando mi marido puso en marcha la partida de 

tres en raya-les explicaba Milagros con perfidia, aun
que parecía hablarse a sí misma en voz alta-, tomé la 
iniciativa de crear mi propio juego, mi estrategia para
lela. Sabía que él os había dado la primera pista y que 
el cuadro se hallaba en tu poder, así que el mapa sal
dría a la luz más tarde o más temprano. Tuve quema
tar a Palafoxy os conminé a acudir a su funeral, para que 
su entristecida viuda se citara con uno de vosotros y os 
entregara unos papeles que no sólo mancharan la re
putación del difunto, sino que lo relacionaran con los 

lla de ruedas y salió de 
casa con el viejo revólver de 

la guerra, supe que el momen
to había llegado-argumentó la mujer con una 

mueca-. Lo seguí hasta aquí y no me quedó otro 
remedio que acabar con él. Ahora el oro me pertenece. 

-Sí-dijo Alejandro-. Un tesoro manchado de san
gre. 

-Bueno, basta de charla-ordenó la siniestra Judith
. Despertad a vuestro amigo y salid de aquí. La partida 
de tres en raya ha terminado y tres personas han muer
to, pero no me importaría añadir otros tres a mi lista. Co
ged una linterna y salid de la mina sin volver la vista 
atrás. El oro es nuestro y desaparecerá con nosotras. 

Alejandro, vencido en el tenebroso juego pero con 
una valiosa lección que lo acompañaría siempre, les 
volvió la espalda y sacudió a Nico hasta que volvió en 
sí, sin escuchar lo que Eloy y Venus se decían. Cuando 
lo incorporó, no sin esfuerzo, Eloy se unió a ellos, con una 
linterna con la que alumbrar sus pasos hacia el exte
rior. Nico, todavía blanco como el papel, se tapó los ojos 
al sortear los cadáveres de Arturo y del anciano, que 
yacía sobre un charco de sangre. 

-Rápido, huid si queréis conservar la vida-les es
petó Venus, aunque su última mirada se centró en Eloy, 
como un beso de despedida que éste rechazó esqui
vando el arpón de sus ojos verdes. 

Derrotados, se internaron en los túneles, siguiendo 
el orden inverso de la frase en latín que los había con
ducido hasta allí y que ahora les parecía todo un alar-

-No lo hemos perdido todo- le sonrió Alejandro, 
sacando de su ropa un lingote de oro, el mismo que 
sostenía cuando Arturo hizo su efímera entrada 

triunfal-. Al menos, Nico podrá comprarse un coche nue
vo. 

-No será necesario-les dijo éste, todavía pálido, 
mostrándoles lo que sujetaba contra su estómago, si
mulando unas arcadas que nunca se produjeron-. Les 
afané otro lingote a esas dos mientras me hacía el in
consciente. 

Eloy y Alejandro estallaron en carcajadas, dejando 
escapar la tensión que los había agarrotado hasta ese 
momento. 

-Nico- le confesó Eloy muerto de risa-. Nunca deja
rás de sorprenderme. 

-Eso espero. 
-¿Pero qué vamos a hacer con el oro?- les preguntó 

Eloy-¿Entregarlo? 
-Tú sueñas- protestó Alejandro con una sonrisa-. 

¿Después de todo lo que nos ha costado conseguirlo? 
Mientras aguardaban la inminente llegada de las au

toridades y escondían el oro que habían sabido ganar
se a pesar de todo, Alejandro se vio rodeado de nuevos 
interrogantes, ahora ya sin respuesta: ¿Qué había pre
tendido el abuelo con su juego? ¿Qué significaba en re
alidad "Amor omnia vincit"? ¿Los había querido pese a 
no demostrarlo? ¿Había ardido solo el coche de Nico? Y 
lo más importante: ¿Habría alguien más implicado en 
la trama, un pirata informático capaz de colarse en el 
ordenador de Eloy? Observó en silencio la llegada del día, 
la belleza de otro amanecer. Por primera vez en su ca
rrera como periodista, esta vez tendría poco que decir 
y mucho que callar. 

FIN 
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HISTDRIAS 1 POPULARES 

E 
I nombre todavía nos suena bastante, co
mo también nos queda en la retina el pa
raje en donde se asentaba esta balsa de 

riego. El lugar siempre tuvo algo especial, por es
ta razón numerosos pintores y fotográfos de la 
localidad han captado en sus lienzos y cámaras 
la imagen de este rincón pintoresco enclavado en 
una zona donde el ¿progreso? ha clavado sus ga
rras. A principios de los años cincuenta muchos pe
trerenses vestidos con sus mejores ropas solían 
«donar la volteta perla bassa de Perico». Era una 
forma de relacionarse, de pasar las tardes festi
vas con escaso gasto al mismo tiempo que se con
templaba el jardín del chalet de «Cantarico» (tam
bién desaparecido) y los frondosos huertos que se 
perdían más allá de esta popular balsa. La escasez 
de locales de ocio, la carencia económica y una for
ma distinta de vivir, conferían a estas sencillas cos
tumbres un matiz especial. La chiquillería practi
có infinidad de juegos en este lugar: unos cazaban 
renacuajos y ranas, otros jugaban con pequeños 
barcos confeccionados con los más elementales y 
sorprendentes materiales, y la mayoría tiraban 
piedras en el interior del estanque. En esta balsa 
alejada del núcleo habitado los más intrépidos se 
refrescaron en verano en un tiempo donde las 
piscinas sólo se veían en las lujosas películas amé
ricanas, proyectadas al finalizar el NODO en los 
modestos cines de la época. La bassa de Perico te
nía una capacidad de 1.200 m' y fue construida 
en 1919 en los terrenos propiedad de Luis Rico 
Maestre, a instancias de una sociedad de agricul
tores denominada Los Cuatro Caminos. (Estos 
datos fueron recopilados por Concepción Nava
rro Poveda en El Carrer de marzo de 1985). La per
tinaz sequía que siempre ha castigado las huertas 
y los parajes de nuestro término municipal, fue 
motivo más que suficiente para que los labriegos 
de principios del siglo XX buscaran soluciones 
prácticas orientadas a salvar sus economías ba
sadas principalmente en los recursos agrícolas. 

¿Pero quién fue ese tal Perico y qué uso se le dio 
a esta balsa? El Tío Perico, como así se le conoció 
popularmente, se llamaba Pedro García Hernán
dez, fue uno de los socios fundadores de la So
ciedad Los Cuatro Caminos, posteriormente Pre
sidente de la citada entidad y uno de los contri
buyentes que sufragaron las 3.500 pesetas que 
costó la construcción de los muros, así como la 
instalación de la paleta y el alumbrado de la bal
sa para el riego. La citada sociedad fundada por 
agricultores locales contó en un principio con 19 
vecinos y más tarde aglutinó a un centenar de 
asociados. A partir de los años veinte se inició el 
seNicio de esta balsa de riego, cuyo declive co
menzó en los últimos años de la década de los 
setenta. El preciado líquido procedía del Canal de 
los Belgas, actualmente Canal de Aguas Munici
palizadas de Alicante, salía de la balsa cada día y 
se deslizaba por el intrincado trazado de las ace
quias existentes en las zonas de la Almafrá Alta y 
Baja, un sistema de regadío propiedad de la Co
munidad de Regantes (todavía podemos seguir 
el rastro de alguna de estas acequias). La sedien
ta huerta de esta zona donde se cultivaron viñe
dos, cereales, olivos, hortalizas y almendros, con 
una catalogación de hasta seis clases distintas: 
pestaña, fina, comuna, mollar, alficosenca y blan
caleta, fue regada por rigurosos turnos durante 
más de setenta años por hombres cuyos únicos in
gresos económicos dependieron siempre de la tie
rra y de un líquido vital y siempre difícil de con
seguir que les proporcionó su forma de existir. 
Con la aparición de agua en el Pozo del Esquina!, 
la Comunidad de Regantes demandó cada vez 
menos el agua de la Bassa de Perico que a partir 
de 1980 quedó totalmente abandonada. A me
diados de este año las máquinas derribaron los 
muros de ésta construcción que ya forma parte de 
la historia más reciente de la población. 

CONCHA ROMERO 
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El Fogón 
RECTIFICAR ES DE SABIOS 

Parece ser que nuestras auto
ridades y técnicos han podido 

comprobar que el embarazo que 
está sufriendo nuestra engrosada 
acera de la calle Perseguer, no iba 
a llegar a feliz término. Se va a 
proceder a poner en práctica la 
cesárea, esto supone, vuelta al le
vantamiento de ladrillos, inclui
dos los «altos bordillos». Otra vez 
máquinas por doquier, y los pocos 
habitantes que quedamos en es
te pedazo de pueblo volveremos 
a ver como todo empieza a estar 
como antes que se produjera la 
«gestación », pero hay que decir 
en honor a la verdad que hemos 
mejorado en algo, nuestras aceras 
son más anchas, podemos circu
lar con soltura al regresar de las 
compras ayudadas por el carrito, 
pero . .. tenemos que prestar mu
cha atención ante posibles frac
turas debido al deslizamiento que 
acusan nuestras «anchas» aceras. 

Cambiemos de tercio, se acer
can las Navidades . Como todos 
los años la televisión empieza a 
bombardearnos con sus lumino
sos y atractivos anuncios . No nos 
dejemos llevar, contemos con 
nuestra economía y procedamos 
con sentido común . Esta Noche
buena, si queréis (me refiero por 
supuesto a la cena) vamos a rom
per un poco con la tradición, de
mos de lado al pavo, pollo, besu
go, etc. Os propongo un delicio
so «pastel de carne», pero como 
resulta que es un poco largo de 
explicar y el pequeño espacio del 
que dispongo es muy reducido, 
se me ha ocurrido lo siguiente. 
Voy a proporcionaros unas foto
copias con los ingredientes y ex
plicaciones de cómo elaborar es
te pastel. Os aseguro que es fácil 
y no resulta caro, solamente hay 
que hacerlo con amor ya que la 
cocina necesita tiempo y que la 
mimen un poco. Por lo tanto la 
que lo desee puede pasar a reco
ger esta receta y hacer las pre
guntas necesarias, a partir del día 
12 de diciembre, en la sede de la 
Asociación de Amas de Casa. 

El Fogón os desea lo que deci
mos todos los años : felicidad y 
buena entrada de año. 

Un abrazo 
EUFEMIA 
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ENSEÑANZA PÚBLICA-PRIVADA, 
COLEGIOS PRESENTES-FUTUROS 

Es inevitable que al leer el título de estas 
notas, más de un ciudadano de nuestra 
población de Petrer inconscientemente 

le venga la imagen de «nuestro» colegio «pú
blico» Primo de Rivera. Tenemos la imagen de 
un campo de concentración de los de la se
gunda guerra mundial, o los campos de refu
giados que últimamente estamos viendo por 
desgracia en los medios televisivos. Pero sin ir 
más lejos en «nuestro» pueblo, el colegio «pú
blico» Primo de Rivera, da esa imagen. ¿O me 
equivoco? Si nos remontamos unas semanas 
o meses atrás recordaremos que por suerte ha 
llovido en nuestra población, aspecto que ha
ce unas décadas era lo habitual (y no llueve lo 
que llovía), por lo que en las parcelas en las que 
se ubican las chabolas (barracones, aulas) 
nuestros hijos, primos, amigos o simplemen
te vecinos o conocidos, están realizando ma
niobras para el entrenamiento en la utiliza
ción de estas infraestructuras: 

- Pasillos improvisados con los bancos de 
los pupitres, los cuales se utilizan para vencer 
las cotas de agua de los numerosos charcos y 
de esta manera comunicar las chabolas que ac
túan como aulas con la caseta del retrete. Evi
dentemente y dependiendo del equilibrio del 
niño/a o profesor/a, éstos se podrían mojar los 
pies u otra cosa. Aunque, como en una de las 
manos se sitúa el paraguas se podría com
pensar el equilibrio como un equilibrista. 

- Cubo y fregona en mano para intentar 
evitar que el material escolar se moje, eviden
temente esta operación se realiza con el co
rrespondiente chubasquero. 

-Los niños/as, profesores/as, se atrinche
ran para que la gota fina, gota gruesa o cho
rro no les diera de lleno en la cabeza u otra 
parte. 

-Area de juego embarrada, donde ensayar 
el cuerpo a tierra o ejecutar el asalto a las cha
bolas. 

-Desagües inexistentes, por lo que el agua 
se embalsa y permite ejercitar el ingenio para 
sortear obstáculos y llegar a las chabolas (ba
rracones, aulas), nos recuerda los ejercicios 
de los ingenieros pontoneros del ejército es
pañol en el Delta del Ebro. 

- Y no nos preocupemos porque ya llega
rán los ejercicios de invierno y verano, como 
las propias olimpiadas. 

Ahora entiendo la afición de mi hijo por la 
práctica de las maniobras militares. Recuer
do que esta asignatura no se impartía cuan
do yo estudiaba, puede ser que se trate de 
una nueva asignatura del plan de educación 
actual para reforzar el espíritu de sacrificio 
de los más jóvenes. Creo que no se trata de una 
cuestión de reforzar la capacidad de sufri
miento individual de los alumnos en detri-

mento del incremento de nuestra calidad de vi
da. Más bien creo, que se trata de una cues
tión de vergüenza de los gestores políticos 
(políticos puros o más bien tecnócratas fi
nancieros dedicados a la política). A ver quién 
le explica a mi hijo que su colegio está así 
porque alguien ha decidido amortizar unas 
chabolas (barracones, aulas) con sus corres
pondientes plusvalías para financiar no sé 
qué cuestiones. Se debe esperar a la creación 
de una empresa pública para gestionar las 
construcciones de todos los colegios de la Co
munidad incluido «nuestro» colegio «público» 
Primo de Rivera, mientras tanto se han so
portado durante años los costes anuales de 
alquiler (u otros), que seguramente supera los 
costes de amortización anual de la ejecución 
del nuevo colegio. ¿Quién paga eso? Eviden
temente nosotros, los ciudadanos de Petrer, y 
encima debo pasar yo el sofoco y explicar a 
mi hijo por qué sus lecciones, posiblemente 
las más importantes de su vida las da en esas 
chabolas (barracones, Aulas). 

Pero es evidente que si tenemos ésta cla
se de infraestructuras en enseñanza primaria, 
se desmotiva a los más jóvenes a su posterior 
especialización en cualquier actividad que les 
permita dedicarse a la industria, política, etc., 
para ser capaces de gestionar bien las nece
sidades primarias de la sociedad y los recur
sos económicos necesarios para que los ciu
dadanos contribuyan y financien el sistema de 
una forma justa, clara y transparente. Tam
bién podría ser que mi hijo de mayor se dedi
cara a alquilar chabolas (barracones, aulas) por 
toda la experiencia acumulada durante los 
años que las ha utilizado y los que vendrán. 
Analizando esta cuestión de «nuestro» colegio 
« público» Primo de Rivera, creo que todo pue
de ser fruto de un sueño de una noche febril. 
Durante este escrito aparece en varias oca
siones y entrecomilladas las palabras nuestro 
y público, con ello he querido resaltar las ex
presiones siguientes: 

- «nuestro». Creo que éste colegio forma 
parte de nuestro patrimonio (activo cultural) in
transferible de la ciudad de todos los petre
lenses ¿O no? Habrá que demostrarlo y no apli
car la teoría del avestruz. 

- «público». Creo en la enseñanza públi
ca, pero a estos precios apuesto que podríamos 
privatizar la enseñanza en el colegio Primo de 
Rivera. No existirá una institución privada que 
por el coste anual de alquiler de chabolas (ba
rracones, aulas) impartieran clases a nues
tros niños/as a título privado 100%, no sub
vencionado (concertado). ¿Se tienen datos del 
coste de alquiler de las chabolas por niño/a al 
año? i ¡Podríamos calcularlo!! 

Por último, creo que nadie de nuestra po-

Carta a 
Fernando 
Navarro 

Acabo de leer en la sección de fir
mas el artículo «Cuando llegue

mos a viejos», en el PETRER MEN
SUAL edición de noviembre y no he 
podido evitar dejarme llevar por el im
pulso de escribirle estas letras, pues
to que hoy en día es difícil escuchar 
palabras tan crudas y sin embargo 
sinceras en algún medio de comuni
cación. 

Personalmente, estoy cansada de 
los comentarios vacíos de algunos 
profesionales del periodismo, que 
desde la libertad que les confiere la 
democracia, escriben sólo porque es 
su obligación llenar una o dos pági
nas de periódico al día, ya que forma 
parte del trabajo. 

Por supuesto, estoy totalmente de 
acuerdo con usted, aunque no le es
cribo por eso, sino para felicitarle por 
la valentía de hablar sobre algo que 
todos pensamos (o al menos unos po
cos) y nadie se atreve a decir, ni si
quiera las personas que tienen el pri
vilegio de ser escuchadas por la gran 
mayoría de la población y que presu
men de progresismo y libertad de opi
nión. 

Para terminar, le animo a que si
ga con su trabajo desde la indepen
dencia y la honradez de pensamien
to y amplío mi felicitación a toda la re
vista por su labor informativa y de 
calidad. En mi opinión, PETRER MEN
SUAL se ha convertido en una revis
ta necesaria para el pueblo, y aun
que soy de Elda, la leo siempre que 
tengo ocasión. No cambien. 

YOLANDA RUBIO MARTOS 

blación con un poco de vergüenza se haría la 
fotografía con las correspondientes autorida
des locales, provinciales y/o autonómicas en su 
futura inauguración, aunque apuesto quepa
ra esta cuestión no faltarán candidatos, y ha
brán codazos!!. Es deber de cualquier gestor 
el realizar los deberes para aprobar el examen 
correspondiente o de lo contrario se les agota
rán las convocatorias como si de un mal es
tudiante se tratase. La propuesta que me per
mito realizar dentro del tono irónico de este es
crito, es que se habiliten las antiguas insta
laciones del colegio público Primo de Rivera 
para la implantación de cursos de formación 
en gestión, o mantener el alquiler de las cha
bolas para ubicar las actuales instalaciones 
municipales. 

ALMUDENA 
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Cualquier parecido con la realidad es pura coincidencia. LUIS & LUIS 

EL AYUNTAMIENTO ADQUIRIRÁ un 
NUEUO MODELO DE COCHE PATRULLA 

R
ecientemente se presentó an
te los medios de comunica
ción el nuevo modelo de co

che patrulla que utilizará la Policía 
Local de nuestra población para re
alizar las funciones propias de este 
cuerpo de seguridad. Las autoridades 
de gobernación han elegido este ve
hículo por sus especiales prestacio
nes, únicas en su gama. Cabe des
tacar la lentitud del mismo que per
mitirá que los ciudadanos puedan 
observar a los guardias mientras 
realizan labores de vigilancia. De es
te modo se disiparan las críticas ma
lintencionadas que apuntaban a su 
nula presencia en las calles del cas
co urbano. 

Por otra parte, cabe señalar que 
aunque en un principio se pensó que 
como apoyo a los coches patrulla, los 
policías utilizaran motos tipo «scoo
ter», finalmente se ha optado por uti
lizar burros. En este sentido, las auto-

ridades locales ya se han puesto en 
contacto con la Asociación de Amigos 
del Burro de nuestra población para 
que los guardias realicen un periodo de 
prácticas con la amplia cabaña que 
existe de este animal en Petrer. 

SE OFRECE 

AL AYUNTAMIENTO DE PETRER 
Para arreglar todo tipo de chapuzas 

Especializada en rectificaciones de calles, rotondas, bajantes, 
subientes, isletas, polígonos, urbanizaciones y otras obras públicas 

PERSONAL ALTAMENTE CUALIFICADO Y ORDENADO 
Descuentos especiales por cantidad 

PARTIDO POPULAR DE SAN 
BOHIFACIO, MÁRTIR 

Las lenguas malintencionadas 
apuntan a que el tandem Pepe Ri

co-Pascual Díaz que tanto funcionó 
cuando ambos fueron, respectiva
mente, presidente y vicepresidente de 
la Unión de Festejos se va a repetir en 
el funcionamiento interno del Partido 
Popular. Prueba de ello son las dife
rentes comisiones formadas al efecto 
para encarar la confección de las lis
tas, el programa, la campaña y todos 
los pormenores del aparato electoral 
para los próximos comicios municipa
les. En este sentido, los vocales de la 
Junta Directiva encargados de la pro
paganda electoral se encuadrarán en 
la Comisión del Pregón, los de la con
fección del programa que el PP pro
pondrá a la ciudadanía estarán en
globados en la Comisión de la Revis
ta y, finalmente, los que se encargarán 
de la confección de las candidaturas 
serán los componentes de la Comisión 
de la Pólvora. Por otro lado, también 
funcionarán otras comisiones de me
nor rango como la de Sillas, encarga
da de moverle el sillón a más de uno. 

LA U.F. LIMITA EL NUMERO DE 
COMPONENTES DE LAS FILÁS 

El Presidente de la Unión de Festejos de 
San Bonifacio, vista la estrechez del cen

tro de la población tras las obras, firmará en 
breve un decreto mediante el cual se limitará 
de manera drástica en número de compo
nentes de las filás. En ningún caso se podrá 
exceder de diez componentes. No obstante, 
los sobrantes podrán salir en las fiestas de 
moros y cristianos como «malditos». Para 
evitar el trauma que sufrirán los que se que
den fuera, la U.F. ha contratado un equipo de 
psicólogos y también ha propuesto una for
mula transitoria consistente en que la filá 
desfile al completo hasta la calle Gabriel 
Payá y el resto del itinerario se realizaría con 
los mencionados diez componentes. Los que 
se acojan a esta fórmula se beneficiaran 
con un 40% de descuento en la cuota. 
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tomada desde su ultraligero «Metal Lúbe». Lii panorámica nos·muestra 
la Serra El Cavall captada de Este a Oeste. En primer término aparecen 
los bancales de la Finca de L'Avaiol donde hace años se plantaron y cre
cieron plantas medicinales de lavandá. A continuación la zona boscosa 
del Alt de Cardenes que contrasta con la aridez del resto de la sierra. La 
izquierda de la imagen esta ocupada por el valle de Pu~a perfectamente 
delimitado y, al fondo, se adivina el pueblo y el Valle del Vinalopó. 

A vista de 
ultraligero 
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